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د. خالد عبد الجليل: 
الرقابة فـي جميع 

أنحاء العالم وليست 
فـي مصر وحدها

رئيس جهاز »العاشر
من رمضان«: 2000 

مصنع بالعاشر يعمل 
بها 350 ألف عامل

 النائبة هبة هجرس:
القانون الجديد

 يعطي ذوي الإعاقة
مميزات كبيرة

09حوارات

اقراأ داخل العدد

  تكريم الفنان الكبير محمد صبحي ومنح 
فنية ودراسية للفائزين

رحلة أمل ومسيرة عمل
فـي سنة »تالتة« صحافة

فارس المسرح العربي الفنان محمد صبحي

من لا يعرف ماضيه لا يعيش الحاضر
 ولا يستطيع  تطوير المستقبل

»عبد الناصر« من 
المعارضة.. للرئاسة

مو�ضوع

 خا�ص

04

الأزمة الاقتصادية سرطان يأكل فـي أمعاء المواطنين
هل تختفي فـي  العام الجديد؟

الإعلام

داعش 

هل ينصلح 
حال المنظومة ؟
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مدير تليفزيون الخليج 
يشارك فـي المؤتمر العلمي 

الثاني لإعلام الشروق

 

 الفن الهابط ينتشر في مواجهة الأعمال الفنية الراقية 
ونحن الآن نقدم لعدونا أكثر مما تمناه على طبق من ذهب

في مسرحية ماما أمريكا غيرت فكرة تفجير  البرجين
 بتفجير تمثال الحرية قبل العرض بـ 15 يوماً

حوار
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العنوسة 
الشبح المخيف 
لدى المصريات 

ما بين  العشق 
و"اللامبالاة"

 أيقونة نضال
 السوايسة

حي
الأربعين..

اعرف 

12بلدك

كرة القدم
أحب الصحافة وأتمنى 
ا أن أصبح ناقدًا رياضيًّ

مؤمن:

تحت شعار "إبداع بلا حدود" ينظم المعهد الدولي 
العالي للإعلام بالش���روق الدورة الثانية من مهرجان 
الش���روق لإبداع الشباب خلال الفترة من 19 إلى 22 
فبراير المقبل، بمركز الإبداع الفني داخل دار الأوبرا 
المصرية، يكرم خلالها الفن���ان الكبير محمد صبحي 

تقديرًا لمشواره الفني وعطائه المتميز. 
يأت���ي المهرجان تح���ت رعاية الكات���ب الصحفي 
الكبير الأس���تاذ حلم���ي النمنم وزي���ر الثقافة، ورجل 
الصناعة والعلم الأستاذ محمد فريد خميس مؤسس 
وراع���ي أكاديمي���ة الش���روق، والل���واء د. أحمد عبد 
الرحيم رئي���س مجلس إدارة الأكاديمي���ة، والدكتورة 
وي���دا مصطف���ى عميدة إعلام الش���روق، ومش���اركة 
صن���دوق التنمية الثقافية ورئيس���ه الفن���ان د. أحمد 

عواض، بالإضافة إلى عد من المؤسسات الإعلامية.
قالت الدكتورة هويدا مصطفى إن إدارة المهرجان 
اس���تقبلت ع���ددًا من الأف���لام تجاوز المائ���ة فيلم من 

مختل���ف الجامعات والكلي���ات والمعاه���د، الحكومية 
والخاصة، وتفوقت هذه الأفلام على نفسها في تطور 
لاف���ت للنظر وتنوعت الموضوعات الأعمال الفنية لتعبر 
عن وعي وإدراك طلبة كليات الإعلام بمشاكل واقعهم 
وتقديمه���ا في إطار روائي قصير وتس���جيلي وبرامج 
وإعلانات، وهو ما أقرته لجنة المش���اهدة التي تكونت 
من الدكتورة سهير صالح أستاذ الإذاعة والتليفزيون 
المس���اعد والدكتورة إلهام يونس القائم بأعمال رئيس 
قس���م الإنتاج انيفلإعلامي بإعلام الش���روق والمخرج 
التليفزيوني س���امح الش���وادي والخبي���رة الإعلامية 
والناق���دة الفنية فاتن التهامي، ثم بدأت لجنة التحكيم 
عملها والتي تش���كلت من د. نيف���ن الكيلاني عميدة 
معه���د النقد العالي بأكاديمية الفنون س���ابقًا والناقد 
الفن���ي مجدي عبد العزيز مدير تحرير جريدة )أخبار 

الي���وم( والمخرج عم���رو عابدين والكاتب���ة الصحفية 
فاطمة ش���عراوي بجريدة )الأه���رام(، حيث صعدت 
لجنة المش���اهدة نح���و 60 فيلمًا إلى لجن���ة التحكيم 
م���ن مجموع 100 فيل���م، بالإضافة إلى المش���اركات 
العربية من دولتي الس���عودية والمغ���رب مما يدل على 
أن لغة الفنون وخاصة الفن الس���ابع تتجاوز الحدود 
والمسافات وتعد سفيرًا للدول والشعوب كما تعبر عن 

واقع عربي مشترك.
يشارك في مهرجان هذا العام العديد من شركات 
الإنتاج لما لمسته من مصداقية ورغبة حقيقية من عميدة 
المعهد الأس���تاذة الدكت���ورة هويدا مصطف���ى في دعم 
المبدعن من شباب المعهد وشباب الجامعات بصفة عامة 
وتقدي���م أعمالهم في مختلف المهرجان���ات بالمحافظات 
وال���دول العربية لنش���ر ثقاف���ة س���ينمائية والاحتكاك 

بتجارب الآخرين، عبر العمل على تحفيز الش���باب من 
خلال عرض أعمالهم في القنوات التليفزيونية ومناقشة 

صناعها من قبل كبار النقاد والمهتمن بالسينما. 
يذكر أن ش���ركة سمارت فيجن للإنتاج الإعلامي 
والفني برئاس���ة الدكتورة هال���ة فاروق قدمت 4 عقود 
قيمة كل عق���د 25000 جنيه لإنتاج عمل جديد للفائز 
الأول في كل قس���م من أقسام المهرجان وتوفير الدعم 
الفني واللوجس���يتي والعمل على تسويق العمل على 
 ON AIR مس���توى الوطن العربي. كما تقدم شركة
س���تديوز من خ���لال مديرها التنفي���ذي د. منى مراد 
منحة دراس���ية قيمته���ا 25000 جنيه لمدة 9 ش���هور 
للفائ���ز بجائزة لجن���ة التحكيم، ويش���ارك المتميزون 
من أصح���اب الأعمال في الحمل���ة الإعلامية بإحدى 

القنوات التليفزيونية.
يق���ام على هام���ش المهرج���ان ع���دة ورش فنية 
وإعلامية ت���م الاتفاق عليها مع الش���ركات الإعلامية 
المش���اركة في رعاية المهرجان الذي يستمر أربعة أيام 
م���ن 19 إلى 22 فبراير المقب���ل بقاعات مركز الإبداع 

بدار الأوبرا المصرية.

ليس خطاب رجل أمريكا
 الأول منا ببيعد!
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متابعات02

تبدأ جريدة )الشروق نيوز( التي يصدرها 
المعه���د الدول���ي العالي للإعلام بالش���روق 
سنتها الثالثة مع صدور عددها التاسع عشر 

في شهرنا الجاري )يناير 2017م(.
انقضت س���نتان م���ن عمر الجري���دة، منذ 
صدور الع���دد الأول منها في يناير 2015م، 
كان الاهتمام الأساس���ي خلالهم���ا بتدريب 
الطلاب م���ن محرري���ن ومصوري���ن وتنمية 
قدراته���م الصحفي���ة، على فن���ون الصحافة 
المختلف���ة، بصورة تس���اعد عل���ى إعدادهم 
صحفيً���ا وتأهيلهم مهنيًا بما يجعلهم قادرين 
عل���ى مواجهة س���وق العمل في المس���تقبل 
القري���ب، وهو ما حدث بالفع���ل حيث تخرج 
البع���ض منه���م وعملوا بكفاءة ف���ي عدد من 
الصحف الورقية وبع���ض المواقع الصحفية 

الإلكترونية.
لق���د تعاهدن���ا، نح���ن فريق العم���ل، ومنذ 
التفكي���ر في إصدار الجري���دة، على احترام 

القيم والمب���ادئ الصحفية المتع���ارف عليها، 
ف���ي مقدمته���ا الموضوعية والدق���ة والصدق 
والحيادي���ة، وغيره���ا م���ن القي���م المهني���ة، 
كم���ا عملنا على الالت���زام بمبدأ المس���ئولية 

الاجتماعية، مؤمنين بالحرية المسئولة.
والي���وم، ومع بداية الس���نة الثالثة في عمر 
الجريدة، ونحن نضيء ش���معة جديدة، فإننا 
نواص���ل العه���د والوعد.. عهد بأن يس���تمر 
دورن���ا في تدريب طلاب المعهد من أقس���امه 
المتنوع���ة، ووعد ب���أن تس���تمر الجريدة في 
تقديم ما يفيد القراء الأعزاء، مؤمنين برسالة 
الصحافة التي قامت من أجلها حيث التنوير 
والتثقي���ف، ودوره���ا ف���ي مناقش���ة قضايا 
المجتمع والتعاطي م���ع مختلف الموضوعات 

بمهنية وحيادية. 
 ش���كر واجب وتقدير مس���تحق وتحية من 
القلب لكل من يرعى تلك التجربة، ويس���اعد 

بدوره على نموها ويساهم في تطويرها..

ش���كر واجب لراع���ي أكاديمية الش���روق 
ومؤسس���ها الأس���تاذ محمد فري���د خميس، 
والل���واء دكتور أحم���د عبد الرحي���م رئيس 
مجلس إدارة الأكاديمي���ة، والدكتورة هويدا 
مصطفى عميدة المعهد الدولي العالي للإعلام 
والمش���رف الع���ام عل���ى الجري���دة والكاتب 
الصحفي الكبير الأستاذ مجدي عبد العزيز 
مستش���ار التحري���ر والدكتور حس���ين ربيع 
مدرس الصحافة بقس���م الإنت���اج الإخباري 
ورئيس التحرير التنفيذي للجريدة، والأستاذ 
سامح س���امي مسئول الديس���ك والمراجعة 
اللغوية والأس���تاذ هيثم السيد المخرج الفني 

للجريدة.
والش���كر واجب للزميلات والزملاء بقس���م 
الإنت���اج الإخباري.. الدكتورة يس���را صبيح 
والدكتور س���امح حسانين والزميلات بالهيئة 

المعاونة.
والش���كر، كل الش���كر، لفري���ق العمل من 

طلاب معهدن���ا المجدي���ن والمجتهدين الذين 
يحررون مواد الجريدة وكلهم رغبة في التعلم 
والتدريب يحدوهم الأمل ممزوجًا بالعمل نحو 

احتراف العمل الصحفي. 
والش���كر واجب أيضًا للقراء الأعزاء الذين 
يتواصلون معنا بين الحين والآخر، يشكرون 
وينتقدون، يثنون وينصحون، ما يزيدنا إيمانًا 
بأهمي���ة التجربة ويملأنا عزيم���ة نحو تقديم 

الأفضل في كل عدد من أعداد الجريدة. 
أعزائي القراء..

جري���دة الش���روق ني���وز" هي رحل���ة أمل 
ومسيرة عمل، نتمنى لها الاستمرار في عالم 
الصحافة المصرية تخدم الوس���ط الجامعي 

والمجتمع الخارجي.

 

تحت عنوان "الإعلام والش���باب: وقائع الجلس���ة النقاش���ية.. تأثير وسائل 
الإعلام على صناعة الرأي العام الشبابي" صدر مؤخرًا كتاب جديد من تقديم 
د. هويدا مصطفى عميدة المعهد الدولي العالي للإعلام بالش���روق، تحرير د. 
حسين ربيع مدرس الصحافة بقسم الإنتاج الإخباري بالمعهد، ومحرر مساعد 

رشا إسماعيل المحررة بموقع )شروق نت(.
تقول الدكتورة هويدا مصطفى إن الكتاب يتناول وقائع الجلس���ة النقاش���ية 
التي شهدها المؤتمر الأول للشباب الذي عقد بمدينة شرم الشيخ، تحت شعار 
"ابدع.. انطلق" خلال الفترة من 25 إلى 27 أكتوبر الماضي، وحضرها السيد 
الرئيس عبد الفتاح السيس���ي، وكانت تحت عنوان "تأثير وسائل الإعلام على 
صناعة الرأي العام الش���بابي"، حيث تأتي أهمية هذه الجلس���ة من منطلق أن 
الرأي العام أصبح ظاهرة لا يمكن لأي نظام سياسي أن يتغاضى عنها مهما 
كان ش���كل هذا النظام وطبيعته، وبصفة خاصة الرأي العام الشبابي باعتبار 
أن ش���ريحة الشباب هي أسرع ش���رائح س���كان العالم نموًا، وتمثل شريحة 
الش���باب في مصر 62% من المجتمع، وهي نس���بة كبي���رة تجعلهم لا يمثلون 
المستقبل فحسب، بل الحاضر أيضًا، ورغم ذلك فهم يشكلون مصدرًا بشريًا 
لم يُستغل بعد لتحقيق التنمية والتغيير والتقدم الذي يتطلع له المجتمع المصري 

منذ أمد بعيد.
كما أوضحت د. هويدا أن لوس���ائل الإعلام دورًا كبيرًا في تحقيق التواصل 
الحض���اري والتأكيد على الهوية الوطنية، ما جعل الإعلام بمختلف أس���اليبه 
وتعدد وس���ائله يُعد من أهم آلي���ات التواصل في العص���ر الحديث بمعطياته 
الثقافي���ة والفكرية والأيدلوجية، حيث تتجلى أهمية الإعلام من خلال القضايا 
المختلفة التي يطرحها به���دف التأثير في المتلقي وإحداث تغييرات جذرية في 
أف���كاره ومعتقدات���ه إزاء مختلف القضايا التي يطرحها بش���كل خلق ارتباطًا 
وثيقً���ا وعلاقة وطيدة ب���ين الإعلام والرأي العام، حيث يش���تركان في أن كلًا 

منهما يُعدّ مقياسًا للآخر.
كتاب "الإعلام والش���باب" هو الكتاب الثاني الذي يصدر في إطار سلس���لة 
"كتاب إعلام الشروق" التي ترأس تحريرها الدكتورة هويدا مصطفى، وتحمل 

شعار "ثقافة.. فن.. تنوير". 

الإعلام والشباب جديد سلسلة 
كتاب إعلام الشروق

الإعلام والثقافة لمواجهة الإرهاب

مؤلفات جديدة فـي الإعلام يشهدها معرض الكتاب

يحفل معرض القاهرة الدولي للكتاب كل عام بالمؤلفات الجديدة 
في مختلف التخصصات العلمية والمعارف الإنس���انية، حيث يعر 
معرض الكتاب عرسً���ا ثقافيًا، ينتظره المثقفون من مصر والوطن 
العربي من العام للعام، ويتبنى المعرض هذا العام شعار "الشباب 
وثقافة المس���تقبل"، وضيف الشرف المملكة المغربية أما شخصية 
ه���ذا العام فهو الكات���ب والأديب صلاح عب���د الصبور )1931- 

1981م(.
م���ن عناوين المؤلفات الجديدة التي تجدها في مجال الإعلام في 

معرض هذا العام: 
"الإعلان في الأنظمة الإعلامية المعاصرة" تأليف الدكتورة هويدا 

مصطفى أس���تاذة الإعلام وعميدة المعه���د الدولي العالي للإعلام 
بالشروق، وصدر عن دار أطلس للنشر والإنتاج الإعلامي.

"تش���ريعات الإعلام في إطار تكنولوجيا الاتصال والمعلومات"، 
تأليف الدكتور محمد س���عد أس���تاذ الإعلام ووكيل المعهد الدولي 
العالي للإعلام بالشروق لشئون التعليم والطلاب، طبعة جديدة عن 

دار الكتب العلمية للنشر والتوزيع.
"الإع���لام والتنمية في مواجهة الإره���اب: دليل مصطلحات" من 
تأليف الدكتور رامي عطا صديق مدرس الصحافة بقس���م الإنتاج 
الإخباري والدكتورة فاطمة ش���عبان أبو الحس���ن مدرس الإذاعة 

والتليفزيون بقسم الإنتاج الإعلامي، عن دار أطلس. 

"الإع���لام والإرهاب: دراس���ة حالة واس���تراتيجية مواجهة" من 
تألي���ف الدكتور رام���ي عطا صديق والدكتور فاطمة ش���عبان أبو 
الحسن والأستاذة نس���مة فايق مدرس مساعد الصحافة بإعلام 

الشروق، عن مكتبة العربي للنشر والتوزيع.
"فضائيات الأطف���ال وتأثيرها على الأس���رة العربية" من تأليف 
الدكتورة نس���رين عبد العزيز مدرس الإذاعة والتليفزيون بقس���م 

الإنتاج الإعلامي إعلام الشروق، عن دار أطلس.

خالد شرباش

نرمين نجيب
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رئيس التحرير

فـي مارس المقبل

الإعلان وتشريعات الإعلام  ومواجهة الإرهاب
 وفضائيات الأطفال

مارينا منير

مهاب أسامة

تحت عنوان "دور الإعلام في دعم الثقافة لمواجهة الإرهاب" 
يشارك الدكتور رامي عطا صديق، القائم بأعمال رئيس قسم 
الإنت���اج الإخباري بالمعه���د الدولي العال���ي للإعلام ورئيس 
تحرير جريدة )الش���روق نيوز(، في ن���دوة بمعرض القاهرة 
الدولي للكت���اب 11 صباح يوم الثلاث���اء 31 يناير الجاري، 
ينظمه���ا المجلس الأعلى للثقافة ضم���ن فعاليات المعرض في 

دورته الثامنة والأربعين. 
يش���ترك في الندوة كل من الدكتورة حنان يوس���ف أستاذة 
الإع���لام وعميدة كلية الإع���لام بالأكاديمي���ة البحرية والكاتب 
الصحفي وائل السمري بجريدة )اليوم السابع(، ويدير الندوة 

الإعلامي المعروف محمد عبده المذيع بقناة أون تي في.
أوضح عطا أن هناك اهتمامًا واضحًا بمواجهة الظاهرة 

الإرهابي���ة خلال المرحل���ة الحالية التي يم���ر بها المجتمع 
المصري، عبر التركيز على دور الإعلام بوس���ائله المختلفة 
وكذا المؤسس���ات الثقافية الرس���مية والمدني���ة، إلى جانب 
مؤسس���ات التنش���ئة الاجتماعي���ة الأخرى، مثل الأس���رة 
والمؤسس���ة الدينية حيث الجامع والكنيس���ة والمؤسسات 
التعليمي���ة ومؤسس���ات المجتمع المدن���ي، باعتبار الإرهاب 
ظاه���رة معق���دة ومركبة تتطل���ب مواجهتها اس���تراتيجية 
شاملة ومتكاملة تتبناها كافة فئات المجتمع ويتحد خلالها 
المواطنون من أجل مواجهة ظاهرة باتت تمثل تحديًا وعائقًا 

أمام تنمية المجتمع.
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الدكتور عبد لله أبو راس

مدير تليفزيون الخليج يشارك فـي 
المؤتمر العلمي الثاني لإعلام الشروق

يش���ارك الدكتور عبد لله أبو راس مدير عام جهاز تليفزيون الخليج،  في 
المؤتمر العلمي  الس���نوي الثاني الذي ينظم���ه المعهد الدولي العالي للإعلام 
بالش���روق المق���رر عقده يوم���ي 26 و27 م���ارس المقبل تح���ت تحت عنوان 
"الإعلام والتنمية المستدامة للمجتمعات العربية.. إشكاليات الواقع وتطلعات 
المس���تقبل".  وينتظر أن يشارك في المؤتمر عددٍ  من الشخصيات العامة من 
المثقف���ين والمفكرين والكتاب والإعلامي���ين والباحثين من تخصصات الإعلام 

المختلفة، الذين يُشاركون ببحوثهم في أعمال المؤتمر.
صرح���ت  الدكتورة، هويدا مصطفى، عميدة المعهد ورئيس���ة المؤتمر، بأن 
المؤتمر يُناقش المعُالجة الإعلامية لموضوع التنمية، من ناحية ترس���يخ مفهوم 
التنمية الشاملة والمستدامة، وكذلك دور الإعلام الإقليمي في تنمية المجتمعات 

المحلية، بالإضافة إلى دور الإعلام في تنمية القطاعات والفئات المهمشة.
 وأوضح���ت أن الإعلام يقوم بدورٍ محوري في مناقش���ة ومعالجة مختلف 
القضايا والمش���كلات، إذ إن وس���ائل الإعلام وعبر س���نوات طويلة مضت، 
قد اهتمت بقضية التنمي���ة، فأصبحت تُوليها الصدارة وتخصص لمعالجتها 

مساحات واسعة ضمن صفحاتها وبرامجها وشبكاتها.

رحلة أمل ومسيرة عمل فـي سنة "تالتة" صحافة
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يوم جديد

"ج���رس وآذان".. هو عنوان عمود أس���بوعي كنت أكتب���ه صبيحة يوم الأحد 
بجريدة )الجمهورية( منذ عدة س���نوات، في صفحة أس���بوعية متخصصة كان 
يقدمه���ا الصديق العزيز س���امح محروس، أتناول خلاله علاق���ات الود والمحبة 
والتآخ���ي التي جمعت عب���ر التاريخ بين مكونات الجماع���ة الوطنية المصرية من 
المس���لمين والأقباط على أرضية الوحدة الوطنية ومب���دأ المواطنة الذي يقوم على 
أس���اس المش���اركة والمس���اواة بين جميع المواطنين في الحقوق والواجبات دون 
تفرقة أو تمييز بسبب الدين أو العقيدة أو النوع أو اللون أو الوضع الاقتصادي- 
الاجتماعي.. إلخ، فطالما آمنت بأهمية قراءة التاريخ واستعادة دروسه واستيعاب 
ما به من حكم ومواعظ من أجل فهم الحاضر وبناء المس���تقبل وتحقيق التواصل 

بين الأجيال وتنمية الانتماء للوطن مصر..
كنت- ومازلت- أتذكر كلمة الإمام الش���يخ محمد عبده- أحد رواد التنوير في 
مصرن���ا الحديثة )1849- 1905م(- من "أن قراءة التاريخ واجب من الواجبات 
الدينية المقدس���ة"، كما كانت كلمة المفك���ر المصري د. مصطفى الفقي تتردد في 
ذهني باس���تمرار والتي يقول فيها "إن التاري���خ ذاكرة الأمة وأمة بلا ذاكرة هي 

أمة بلا حاضر وربما بلا مستقبل".
واليوم أس���تعيد هذا العنوان للمرة الثانية، جرس وآذان، وأضيف إليه "مركز 
حضاري"، بمناس���بة مبادرة الرئيس عبد الفتاح السيسي التي أعلنها من داخل 
الكاتدرائية المرقس���ية بالعباس���ية، حيث المقر البابوي، أثن���اء تهنئته للمواطنين 
الأقباط بمناس���بة عيد الميلاد المجيد، وهي العادة الس���نوية الجميلة التي استنها 
الرئيس السيس���ي في ب���ادرة هي الأولى من نوعها في تاري���خ المصريين قديمًا 
وحديثً���ا، ليعلن للعالم أجمع أنه وبحق رئيس كل المصريين وأن كل مصري على 
وطنه عزيز، وأن التنوع غنى والتعددية ثراء متى أحسنا غدارة هذا التنوع وهذه 

التعددية.. 
أم���ا المبادرة التي اس���توقفتنا جميعًا فهي دعوته الخاصة بإنش���اء كنيس���ة 
وجامع ومركز حضاري في العاصمة الإدارية الجديدة المزمع إنش���ائها، لتشهد 
تلك المؤسس���ات على وحدة ش���عب مصر، وعظمة المصريين، من حيث تماسكهم 
وتكاملهم، اندماجه���م وانصهارهم في بوتقة واحدة تعكس أصالة الش���خصية 
المصري���ة التي احتوت عبر التاريخ كل من مر عليه���ا، ليتأكد لنا أن "مصر هبة 
المصريين" مثلما ذهب المؤرخ الكبير محمد ش���فيق غربال منذ سنوات بعيدة في 

كتابه المعتبر "تكوين مصر". 
مب���ادرة طيبة تفاع���ل معها عدد غير قلي���ل من رجال الأعم���ال ممن يؤمنون 
بمس���ئوليتهم الاجتماعية ودورهم في نهضة المجتمع والارتقاء بأبنائه، من منطلق 

أننا جميعًا أعضاء في جسد واحد، إن تألم عضو تألمت لأجله بقية الأعضاء.
بهذه المبادرة تذكرت ما كتبه عميد الأدب العربي الدكتور طه حسين في كتابه 
المهم والرائد "مس���تقبل الثقافة في مصر" والصادر بالقاهرة س���نة 1938م من 
أن الأزهر الش���ريف والكنيس���ة القبطية من مظاهر المجد المصري القديم وأنهما 
لاب���د وأن يكونا من مظاهر مجدها الحدي���ث، وهو يقول أيضًا في موضوع آخر 
من كتابه "لعل الاختلاف بين المس���لمين والأقباط في الدين أن يكون أش���به بهذا 
الاختلاف الذي يكون بين الأنغام الموس���يقية فهو لا يفس���د وحدة اللحن. وإنما 

يقويها ويذكيها، ويمنحها بهجة وجمالا".
 

زين الكلام
إن كنت صحيح بدك تخدم

مصر أم الدنيا وتتقدم
لا تقول نصراني ولا مسلم
ولا يهودي يا شيخ اتعلم
اللي أوطانهم تجمعهم
عمر الأديان ما تفرقهم

"قصيدة عبقرية من وحي ثورة سنة 1919م"

بقلم:

جرس وآذان
وثالثهما مركز حضاري
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محمد فريد خميس يكتب

فـي استجابة لدعوة الرئيس السيسي

ليس خطاب رجل أمريكا الأول منا ببيعد!

رجال الأعمال يتبرعون لبناء مسجد وكنيسة 
ومركز حضاري بالعاصمة الإدارية الجديدة

جديدة(، وه���ذا يتم بوض���ع الصناعة المصرية 
على قدم المس���اواة مع منافسيها من حيث تكلفة 
إنش���اء المصنع، وتكلفة التشغيل، لزيادة القدرة 
التنافسية للإنتاج المصري برفع الأعباء المحملة 
على العملية الإنتاجية الت���ي لا يتحملها الإنتاج 
ف���ي البلاد الأخ���رى، وطالبنا باس���تيفاء جميع 
الاحتياجات الحكومية من الإنتاج الوطني، فيما 
عدا ما لا ينتج محليًا، وتحفيز الصادرات وزيادة 
مخصصاتها، وتوجيه الدعم المادي إلى المصانع 
التي تزيد نسبة المكون المحلي في تكلفة إنتاجها 
عن 50 بالمائة، وتطوير المعارض، والاعتماد على 
الش���ركات المتخصص���ة في التس���ويق الدولي، 
وتطبيق نظام الشباك الواحد تيسيرًا للإجراءات، 

ومنعًا للفساد.
وطالبنا أيضًا بتقنين استخدام وإنفاق النقد 
الأجنبي بوقف اس���تيراد الس���لع الاستفزازية، 
وكذلك وقف اس���تيراد السلع التي لها مثيل من 

الإنتاج الوطني لمدة ثلاث سنوات بشرطين:
الوطن���ي  المنت���ج  يك���ون  أن  أولهم���ا: 

متاحًا،  ويتمتع بجودة منافسة وبكميات كافية.
ثانيهم���ا: أن تتدخ���ل الحكومة في تس���عير 
المنتج منعًا للاس���تغلال، كما طالبنا بالاستخدام 
الكامل، لما شرعته لنا القواعد الدولية من فرض 
رس���وم الإغ���راق والحماي���ة، وتصحي���ح الفهم 
الخاطئ والمتعمد لسياس���ات السوق، لأن حرية 
الس���وق لا تعني بحال من الأح���وال عدم رعاية 
الصناع���ة الوطني���ة، وعدم التدخل في الس���وق 
لضبط الأس���عار حماي���ةً للمس���تهلك، ولا تعني 
كذلك فتح الأس���واق للمنتجات الواردة دون أية 
ضوابط، كم���ا طالبنا باس���تخدام قواعد منظمة 
التج���ارة العالمية، التي لا تحظر زيادة الرس���وم 
الجمركية، عندما تتعرض الصناعة لمنافسة غير 
متكافئة، والارتفاع بسقف المواصفات القياسية 

عند الاستيراد.
لق���د كنّ���ا حريصين على البح���ث عن حلول 
)لأصول المش���كلات(، لا لظواهرها.. ش���خصنا 
ال���داء ووضعنا ال���دواء، الذي وصفن���اه بالمر، 
وأكدنا على ض���رورة تناوله كاملًا حتى يتعافى 
المري���ض، وتعود بلدن���ا العظيمة أرضً���ا للخير 
ووطنًا للنماء، ألم أقل لم يكن خطاب رجل أمريكا 

الأول منا ببعيد؟

الصين ش���ركات القطاع الع���ام لديها دعمًا غير 
مقبول فيم���ا تض���ع العراقيل أمام الش���ركات 
الأمريكي���ة، وهدد ترامب بف���رض تعريفة عقابية 
عل���ى البضائ���ع الصينية المس���توردة، وأن على 
أمري���كا أن تعالج العجز ف���ي ميزانها التجاري 

مع دول العالم، والصين على وجه الخصوص.
ومن هن���ا أقول، لق���د كان الرج���ل واضحًا، 
وكانت رس���الته محددة، ولم يكن مما قلناه كثيرًا، 
وأكدن���ا عليه طويلًا في الاتحاد المصري لجمعيات 
المس���تثمرين، لم يكن بعي���دًا، فقد كان���ت دعوتنا 
المتواصل���ة  تش���جيع المنت���ج المص���ري، وحماية 
الصناعة الوطنية، ووضعنا الحلول القابلة للتنفيذ 
للمش���كلة الاقتصادية التي تعيشها مصر، والتي 
لا تتع���ارض م���ع التزامات مصر ف���ي الاتفاقيات 

الدولية، وقواعد منظمة التجارة العالمية.
 دعون���ا إل���ى الع���ودة لنظ���ام الضرائ���ب 
التصاعدية حتى 30%، دون المس���اس أو الزيادة 
عل���ى أصحاب الدخ���ول المحدودة والمتوس���طة، 
والبدي���ل فرض رس���م تنمي���ة 3% على أصحاب 
الدخ���ول م���ن 5 - 20 مليون جني���ه  يرتفع إلى 
5% عل���ى أصحاب الدخول من 20 - 50  مليون 
جنيه، ي���زداد إلى %7 
يتج���اوز دخله  لمن 
جنيه،  ملي���ون   50
وذل���ك لم���دة ثلاث 
سنوات على الأقل، 
كم���ا طالبنا  بتغليظ 
عل���ى  العقوب���ات 
الضريب���ي  الته���رب 
تكون  بحيث  والجمرك���ي، 
وكذل���ك  ومانع���ة،  رادع���ة 
الحكومي  الإنفاق  ترش���يد 
بالامتن���اع ع���ن ش���راء أية 
أصول لمدة عامين على الأقل، 
الرقابة على الأسواق  وتشديد 
للس���يطرة على انفلات الأس���عار، 
وترش���يد الدعم بأنواعه دون المس���اس 
بمحدودي الدخل، كم���ا طالبنا كاتحاد جمعيات 
مس���تثمرين بزيادة الإي���رادات وضغط الإنفاق 
لتحقيق التوازن ثم الفائض، وذلك بزيادة إيرادات 
مصر من النقد الأجنبي )صادرات- استثمارات 

ب���دأ الرئيس الأمريك���ي الخامس والأربعين 
دونالد ترام���ب خلال خط���اب تنصيبه واضحًا 
وحاس���مًا، ربما غلبت عليه طبيعته كرجل أعمال 
فى الأس���اس يدخل مباشرة فى صلب القضية، 
ويدرك أن السياس���ة بلا اقتصادٍ قوي يساندها 
تع���د ضربًا من ضروب الهذي���ان، وعندما تهتز 
قدرات المجتمع المعيش���ية تضعف بالتبعية قدرته 
على التأثير الخارجي، ولذا انشغل رجل أمريكا 
الأول بالمواطن، وداعب مش���اعره، ووعد بإزاحة 
هموم���ه، وإن كلفه ذلك التخلي عن مس���ئوليات 
خارجي���ة بقيت أمريكا طوي���لًا حريصة عليها.. 
شكر سابقيه من ناحية، وانتقد أدائهم من نواح 

متعددة.
لقد وض���ع عنوانًا رئيس���يًا لحكمه )أمريكا 
أولا(، داعيًا إلى أن تعود أمريكا عظيمة مجددًا، 
وكانت )الصناعة( كلمة حاكمة في خطابه كررها 
كثي���رًا، متهمًا )تصريحً���ا لا تلميحًا( الإدارات 
الس���ابقة بدعم الصناعة الأجنبية على حس���اب 
صناعة بلاده، مؤكدًا حرصه الكامل على حماية 

صناعته الوطنية، ودعم إنتاج 
بلاده وقال )اشتر منتجات 
ووظ���ف مواطنين  أمريكية، 
أمريكي���ين(، مؤك���دًا كذلك 
على ع���ودة الوظائف للبلاد، 

الأمريكيين  العم���ال  وحماية 
منتقدًا انتفاع قلة في واشنطن 

م���ن الحكوم���ة، فيم���ا يتحمل 
المواطنون العبء الأكبر، كما دعا 

إلى إعادة توجيه الانفاق بما يخدم 
أمري���كا، وقال إن أمري���كا أنفقت 
الملي���ارات في الخارج بينما تركت 

البنية التحتية فى البلاد تتهاوى.
ه���ي إذن وكم���ا أعلنها )رؤية 
جدي���دة( ومنهاج جدي���د يُعلي فيه 
حاكم أمري���كا )كلم���ة الاقتصاد( 

على ما س���واها من كلمات، ومن هذا 
المنطلق نفس���ه، حماية صناعته الوطنية، 

كان لترامب في السابق، تصريحات نارية تجاه 
الصين حيث ق���ال: تأخذ الص���ين مبالغ طائلة، 
وتجني ثراءً فاحشً���ا من الولاي���ات المتحدة في 
تب���ادل أحادي الجانب بش���كلٍ مطلق، كما تدعم 

كنّا حريصين على البحث عن حلول )لأصول المشكلات(، 
لا لظواهرها.. شخصنا الداء ووضعنا الدواء، الذي وصفناه 
بالمر، وأكدنا على ضرورة تناوله كاملاًا حتى يتعافى المريض، 

ا للنماء ا للخير ووطنًا وتعود بلدنا العظيمة أرضًا

أعلن رجل الأعمال المعروف فريد خميس، مالك ومؤسس مجموعة النساجون الشرقيون للسجاد، ومؤسس 
أكاديمية الشروق والجامعة البريطانية في مصر، عن تبرعه لفرش المسجد والكنيسة المزمع إقامتهما بالعاصمة 

الإدارية الجديدة بأجود وأرقى أنواع السجاد والموكيت.

كان لترامب في السابق، تصريحات نارية تجاه 
الصين حيث قال: تأخذ الصين مبالغ طائلة، وتجني 
ا من الولايات المتحدة في تبادل أحادي  ثراءًا فاحشًا
الجانب بشكلٍ مطلق، كما تدعم الصين شركات 

ا غير مقبول فيما تضع  القطاع العام لديها دعمًا
العراقيل أمام الشركات الأمريكية

في اس���تجابة س���ريعة من رجال الأعمال 
المصريين لمبادرة الرئيس عبد الفتاح السيسي 
التي أعلنها من داخل الكاتدرائية المرقس���ية 
الكبرى بالعباس���ية أثناء التهنئة بعيد الميلاد 
المجيد وتبرعه بمبلغ 100 ألف جنيه لبناء أكبر 
كنيسة وأكبر مس���جد في العاصمة الإدارية 
الجدي���دة مناصفة بين المبنيين، أعلن مجموعة 
من رج���ال الأعم���ال نيتهم للتب���رع ودعمهم 

المبادرة خلال الفترة المقبلة.
فم���ن جانب���ه أعل���ن رجل 
الأعمال المعروف فريد خميس، 
مجموع���ة  ومؤس���س  مال���ك 
النساجون الشرقيون للسجاد، 
الش���روق  ومؤس���س أكاديمية 
والجامعة البريطانية في مصر، 
ع���ن تبرع���ه لف���رش المس���جد 
والكنيس���ة المزم���ع إقامتهم���ا 
بالعاصم���ة الإداري���ة الجديدة 
بأجود وأرقى أنواع الس���جاد 

والموكيت.
وأكدت مجموعة النساجون 
الش���رقيون، في بي���ان لها، أن 
مبادرة الرئيس الس���يس تبعث 
برس���الة للعالم بأن مصر وطن 

واح���د، وص���ف واحد في مواجه���ة الإرهاب 
والتطرف، موضحة أن هذه المبادرة أس���عدت 

كل المصريين. 
النس���اجون الش���رقيون  ودعت مجموعة 
جمي���ع المحبين له���ذا الوطن للتحل���ي بروح 
الإيجابية بالمشاركة والمساهمة في هذا العمل 

الوطني العظيم.

نجل فريد خميس يتبرع ب200 ألف جنيه
من جان���ب آخر أعلن محم���د، نجل رجل 
الأعمال فريد خميس، مالك ومؤسس مجموعة 
النساجون الش���رقيون للس���جاد، عن تبرعه 
بمبل���غ 200 ألف جنيه من ماله الخاص، لدعم 

مبادرة الرئيس.
وأكد محمد فريد خميس أن مبادرة الرئيس 
السيسي إيجابية، ودعمها واجب للتعبير عن 
تماس���ك نس���يج الأمة المصرية 
أمام العالم كله، وانتشار روح 

المحبة والتسامح بين أبنائه.
 كان الرئي���س عبد الفتاح 
السيس���ي، ق���د أعل���ن ف���ي 
كلمته خ���لال تهنئته قداس���ة 
الثان���ي  تواض���روس  الباب���ا 
الميلاد المجيد  بعي���د  والأقباط 
المرقس���ية  الكاتدرائي���ة  ف���ي 
بالعباسية، عن تبرعه من ماله 
الخ���اص لإنش���اء أول جامع 
الإدارية  بالعاصمة  وكنيس���ة 

الجديدة.
كما أعل���ن البنك المركزي 
المص���ري ع���ن فتح حس���اب 
جديد باسم الجامع والكنيسة 
رق���م )4/001/04001/0( لقب���ول التبرعات 
للجامع والكنيسة المزمع إنشاؤهما بالعاصمة 

الإدارية الجديدة.
وقال البنك المرك���زي خلال بيان له إنه تم 
التعميم على كافة البنوك العاملة بمصر لقبول 
التبرعات من المواطنين سواء بالجنيه المصري 
أو بالعملات الأجنبيه داخل مصر وخارجها.

محمد محمد خميس

ترامب
الرئيس الامريكى الـ45 

الرئيس والبابا .. علاقة طيبة لخدمة الوطن
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التح���ق دروي���ش بمدرس���ة النقراش���ى 
النموذجي���ة الأعدادية ثم الثانوية حيث تعرف 
على اس���تعداداته بالتمثيل والاخراج وترأس 
تحري���ر مجلة النموذجية، وف���ى يوليو 1963 
تم قبوله بكلية التجارة جامعة القاهرة ش���عبة 
علوم سياسية إلا أن المخرج صلاح أبو سيف 
أص���ر على ضرورة التحاقه بأكاديمية الفنون 
لدراسة الس���ينما، فتحمل عبء الدراسة فى 
كليتين ف���ى وقت واحد، إرض���اءً لامه الغالية 
وعش���قا منه لفنون الس���ينما.. وحصل على 
بكالوريوس أكاديمي���ة الفنون ثم حصل على 
بكالوري���وس جامع���ة القاهرة ش���عبة العلوم 

السياسية.
الس���بب فى منع أفلامك من العرض 

قبل ثورة 25 يناير؟
- دروي���ش: قب���ل 25 يناي���ر فت���رة حكم 
مبارك كانت توج���د حرية ولكن مزيفة بمعنى 
وجود حدود معين���ة للحرية للمثقف أو المفكر 
أو المخرج الس���ينمائى.. يمن���ع الفيلم لكن لا 
توج���د ورقة م���ن الرقابة تثبت أن���ه ممنوع.. 
فغير مسموح بأخذ الملف ولا توجد استجابة 
للمطالب���ة به���ذا الدليل، فهو هن���ا يعمل حالة 
من المنع الس���لبى لكي لا يق���ال عليه أنه منع 
مفكر أو مخرج مش���هور عالمي���ا، وبعد ثورة 
25 يناي���ر أفلام���ى أصبح���ت ه���ى المطلوبة 
وبعد 30 يونيو اصبح���ت أكثر طلبا وخاصة 
الفيلم الروائى حلاوة الروح عن قصة قصير 
للأديب "يوسف  بعنوان "العسكري الأسود" 
إدريس" ال���ذي تدور أحداثه حول الش���باب 
المعتقل���ين سياس���يا ال���ذي كان ممنوعا من 
العرض من س���نة 90 إل���ى فبراير 2016 لم 
يسمح أن يتداول فى مصر قبل ذلك وممنوع 
من مش���اركة مصر فى مهرجانات الس���ينما 
العالمية، أما القن���وات الفضائية والمهرجانات 
خارج مصر كان���ت تعرضه. ثم بعد ذلك نزل 
الفيل���م الوثائق���ى عبد الناصر أم���س واليوم 
وغدا أيضا كان ممنوعا ولكن كان يعرض فى 
التجمع���ات الثقافية قليلة العدد مثل: الجمعية 
المصرية للتنوير – تجمعات الحزب الناصرى 

الديمقراطى العرب���ى – حزب الكرامة.. الخ. 
لكن ل���م الجأ ابدا لعرضه خ���ارج مصر فى 
فترة مبارك حتى لا يقال إنى أش���هر بالدولة 
المصرية أو أستقوى بالخارج فأنا لا استقوى 
بالخارج ابدا خاصة بعد ثورة 30 يونيو حيث 
مناصرة الجيش المصرى العظيم مع الشعب 

المصرى.
- م���ا رأيك ف���ى الحياة السياس���ية 

حاليا؟
الس���يد الرئيس عب���د الفتاح  دروي���ش: 
السيس���ى جاء يحكم مصر ف���ى فترة صعبة 
جدا وفى مرحلة م���ن أدق المراحل التاريخية 
لوجود ركام الفش���ل الذي كان أيام الاخوان 
وس���بقه المجلس العس���كرى برئاسة المشير 
طنطاوى مجلس وطن���ى ومجلس يحب مصر 
ولكن كانت الخبرة قليل���ة بالاضافة لتعرضه 
لضغوط عديدة جدا وأيض���ا من أمريكا وأن 
يعطى فرصة للاخ���وان.. وضغوط ايضا من 

الس���عودية؛ لأنها كان���ت متألفة م���ع مبارك 
ففوجئت بأن���ه تم خلعه وأيض���ا من الاتحاد 
الاوروبى.. فعندما رحل مبارك ترك فى خزينة 
الدول���ة 36 مليار دولار وه���ذا رقم كبير جدا 
ولكن أيضا مبارك ترك كم هائل من اللا تعليم 

واللا صحة، ترك نمو ولكن لا توجد تنمية.
- م���ا هى فكرة الفيل���م القادم؟ ولماذا 

عبد الناصر؟
عبد الناصر بالفطرة سياس���ى  درويش: 
من يوم ما أتولد هو خلطة سياس���ية من غير 
رأس���مالية أو اش���تراكية، عب���د الناصر وفر 
احتياج���ات الناس الحد الأدنى الأساس���ى، 
فالناس حبته غير أنه عنده كرامه وطنية، لكن 
حتى لو كان عبد الناصر أعطى الناس الكرامة 
الوطنية فقط. لك���ن هذا لا يكفي، الناس تريد 
تأكل وتشرب وتتعلم وتتعالج. فالفيلم الجديد 

عن ماذا لو عاش عبد الناصر؟
- نسألك ماذا لو عاش عبد الناصر؟

درويش: سياس���يا لم تكن الأمور تس���ير 
هكذا. عبد الناصر كان ينوى إعطاء فس���حة 
ونف���س م���ن الديمقراطية لأنه تعل���م هذا بعد 
هزيمة 68 وكان س���يتحقق نمو سياسى ومن 

ناحية الاقتصاد كنا سنتقدم جدا.
- المراجع المستخدمة فى الفيلم؟

دروي���ش: مراجع عديدة جدا، سياس���ية 
وزراعية وصناعية وعلمية وثقافية

- هل فى أماك���ن معينة تم اختيارها 
فى تصوير الفيلم؟

درويش: طبعا توج���د مواقع عديدة تكاد 
تغطى مصر كلها يعنى لو تكلمنا فى الصناعة 
عن مجمع الالومني���وم، لابد من التصوير في 
نج���ح حمادى أوالحدي���د والصلب فى التبين 
ومجموع���ة المصان���ع الحربية ف���ى حلوان.. 
الفيلم منقس���م لأكثر من خط... والفيلم يجيب 
عن:ماذا س���تكون حالة الزراع���ة إذا ما يزال 
عبد الناصر بيننا الآن؟ والس���ؤال نفسه في 
الصناع���ة وفي التجارة الخارجية وأيضا في 

التعليم والصحة والثقافة.
هل يوج���د دعم من الدول���ة للأفلام 

التي يتم انتاجها؟
منظمة اليونس���كو فى ش���هر  درويش: 
فبراير تحتفل بإنجازاتى فى السينما والأدب 
والموسيقى الشعبية وأيضا أنا متصنف من 
جامعة جنوب كاليفورنيا فى لوس انجلوس 
بأني المخ���رج المبتكر رقم 15 فى العالم فى 
الس���ينما الوثائقية، مايكل مور أصغر منى 
فى العم���ر ولكن متصنف طبق���ا لانجازاته 
رق���م 20، فالس���بب أن الدولة لا تدعمني أو 
غي���رى من المخرجين الكب���ار. هناك ارتباك 
فى الجهة المنوطة م���ن الدولة لاعطاء الدعم 
)والدعم قليل( حوالى 10 ملايين وتم رفعها 
إلى 50 مليون المركز القومى للسينما التابع 
لوزارة الثقافة يوزع هذا المال على المعارف 
والأصحاب مثلما يحدث فى السكر والرز، 
فتم تحويل السينما من الثقافة إلى ما يشبه 
الس���كر والرز، فلا يتم النظ���ر لقيمة المبدع 

أو المبتكر.

الفنان الكبير أحمد فؤاد درويش يتحدث للشروق نيوز:
الفيلم يتخيل حال مصر فـي وجود جمال عبد الناصر

بمناسبة إنتاج فيلم جديد عن عبد الناصر فـي مئوية ميلاده )1918- 2018م(

جمال عب���د الناصر.. القائد الفعلي لث���ورة يوليو عام 
1952، وكان رائدًا لحركات التحرير في الش���رق الأوسط 
والدول الأفريقية، وهو ثاني رؤس���اء الجمهورية بعد زوال 
حك���م الملك فاروق، كما أنه من مؤسس���ي حركة دول عدم 

الانحياز.
ولد جمال عبد الناصر ف���ي 15 يناير 1918، في حي 
باكوس الشعبي بالإسكندرية، لأسرة تنتمي إلى قرية بني مر 
بمحافظة أسيوط في صعيد مصر تناول العديد من الفنانين 
الكبار تقديم ش���خصية الزعيم الراحل جمال عبد الناصر 
عبر شاش���ات الس���ينما والتليفزيون، وكان آخرهم الفنان 
الس���وري جمال س���ليمان 
الرئيس  دور  ي���ؤدي  الذي 
الراحل من خلال المسلسل 
العمر"  "صديق  التاريخي 
الذي يروي س���يرة المشير 
"عبد الحكيم عامر "يحكي 
المسلس���ل أس���رارًا كثيرة 
ع���ن تاريخ مص���ر وعلاقة 
الرئي���س الراحل بالمش���ير 
عبد الحكيم عامر كما قدم 
أحم���د زكي دورًا مهما في 
فيلمه الشهير "ناصر 56" 
الذي تناول فترة مهمة من 
حياة عب���د الناصر خاصةً ما تعلق بتأميم قناة الس���ويس 
وتصدي���ه للعدوان الثلاثي كما ق���دم الفنان خالد الصاوي 
ش���خصية ناصر في فيلم���ه "جمال عب���د الناصر" بطوله 
الفنان هش���ام س���ليم والفنانة عبلة كامل وجميل راتب في 
دور الرئيس محمد نجيب وأيضًا الفنان طلعت زين في دور 
الرئيس الراحل أنور الس���ادات لكن الفيلم لم يأخذ نصيبه 
من الدعاية الكافي���ة، ورُفع من دور العرض دون أن يحقق 

النجاح الكافي.
وقدم أيضًا الفنان رياض الخولي شخصية ناصر في 
مسلس���ل "أم كلثوم"، ونال إعج���اب الكثيرون وقتها و قيل 
أنه أفضل من جسد ش���خصية الزعيم الراحل جمال عبد 
الناصر، ومن عوامل نجاح "الخولي" أيضا أن المسلس���ل 
لم يك���ن يخص جمال عبد الناصر، ب���ل كان الزعيم جزءًا 
م���ن أحداثه وأيضًا الفنان نبيل الحلفاوي دور عبد الناصر 
مسلس���ل "أوراق مصري���ة"، والفن���ان مج���دي كامل في 
مسلس���ل "العندليب"، ومسلس���ل "ناصر" كان لكل عمل 
م���ن تلك الأعمال تأثيرا خاصً���ا في نفوس الجماهير، فكل 
من هؤلاء فنان جس���د شخصية الرئيس الراحل جمال عبد 
الناصر بطريقته الخاصة وخياله الفني المميز ولكن بالرغم 

من ذلك تظل كاريزما ناصر لا مثيل لها.

ناصر 
على الشاشة

حوار: فايز محسن
تصير: مصطفى عنارة

ولد ونشأ درويش بحي حدائق 
القبة عام 1929 فى قصر نديم 
بيك بالقاهرة الفؤادية.. فى 
البيت الذى نشأ فيه المخرج 
السينمائى سعد نديم )الرائد 
الأول للسينما التسجيلية فى 
مصر(.. وتمتع بالنشأة فى بيت 
فكر وفن وثقافة تقدمية.. وعانى 
من اضطهاد سينمائى الاسرة عام 
1969 بسبب تخطيه لمعدلات 
التفوق التى كانت الأسرة 
تتوقعها له، ووصفه بالعبقرى 
من قبل الدكتور ثروت عكاشة 
وحصده العديد من الجوائز 
)جوائز مهرجان برلين بألمانيا، 
مهرجان فينسيا بإيطاليا، مهرجان 
جرينوبل بفرنسا.. وغيرها ( عن 
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  للأسف لا يوجد دعم حقيقي للسينما 

والثقافة    الرئيس السيسي يحكم مصر 

في مرحلة تاريخية دقيقة وصعبة

تحل علينا في ش���هر يناير ذكرى ميلاد الرئيس الراحل جمال عبد 
الناصر، القائد الفعلي لثورة يوليو 1952، ثاني رؤساء الجمهورية بعد 

زوال حكم الملك فاروق ومؤسس حركة دول عدم الانحياز. 
كان عبد الناصر ينتمي لأس���رة من أص���ول صعيدية؛ حيث انتقل 
والده من قرية بني مر بمحافظة أسيوط ليعمل وكيلًا لمكتب بريد باكوس 
بالإس���كندرية، ووُلِد هناك؛ كما قضى مرحلة التعليم الأولية بين العديد 
من المدارس الابتدائي���ة في العديد من المحافظات حيث كان والده دائم 
التنقل بحكم وظيفته في مصلحة البريد، فأنهى دراس���ته الابتدائية في 
قرية الخطاطب���ة إحدى قرى دلتا مصر، وتوفي���ت والدته حين كان في 
مرحلة التعليم الابتدائي، ثم س���افر إلى القاهرة لاس���تكمال دراس���ته 
الثانوية، فحصل على ش���هادة البكالوريا من مدرس���ة النهضة الثانوية 

بحي الظاهر بالقاهرة في عام 1937. 
خلال فترة الثانوية، اشترك عبد الناصر في أول مظاهرة طلابية لم 
يكن يعلم عنها شيئًا إلا بعد القبض عليه؛ حيث إنه خلال سيره بميدان 
المنش���ية في الإسكندرية وجد اش���تباكات بين الطلاب وأفراد البوليس 
في مظاهرة فقرر الانضمام للمتظاهرين دون أن يعرف سبب المظاهرة، 
وبعده���ا جاءت إم���دادات من البوليس وتمت إصابته في رأس���ه وإلقاء 
القب���ض عليه ه���و وبعض المتظاهرين الذين لم ينجح���وا في الفرار من 
أفراد البوليس وقتها، وعندما كان في القس���م سأل عن سبب المظاهرة 

فع���رف أنها مظاهرة نظمتها جماعة مص���ر الفتاة في ذلك الوقت 
للاحتج���اج على سياس���ة الحكومة، الت���ي اتخذتها وزارة 

إسماعيل صدقي، حيث إنه تم استصدار مرسوم ملكي 
في عام 1930 بإلغاء دس���تور 1923 فثارت مظاهرات 
الطلبة تهتف بسقوط الاستعمار وعودة الدستور. فدخل 

الس���جن تلميذًا متحمسً���ا وخرج منه مشحونًا بطاقة من 
الغضب.

بدايته العسكرية
بدأ عبد الناصر حياته العس���كرية وهو في التاس���عة عشرة 

من عمره، فحاول الالتحاق بالكلية الحربية لكن محاولته باءت بالفشل، 
فاخت���ار دراس���ة القانون ف���ي كلية الحق���وق بجامعة ف���ؤاد »القاهرة 
حاليًا«، وحينما أعلنت الكلية الحربية عن قبولها دفعة اس���تثنائية تقدم 
بأوراقه ونجح ه���ذه المرة، ووضع عبد الناصر أمامه هدفًا واضحًا في 
الكلي���ة الحربية وهو »أن يصبح ضابطًا ذا كفاءة وأن يكتس���ب المعرفة 
والصفات التي تس���مح له بأن يصبح قائ���دًا«، وبالفعل أصبح »رئيس 
فريق«، وأس���ندت إليه منذ أوائل 1938 مهمة تأهيل الطلبة المستجدين 
الذين كان من بينهم عبد الحكيم عامر، وطوال فترة الكلية لم يوقع على 
جمال أي جزاء، كما رُقِّي إلى رتبة »أومباش���ى طالب«.. وتخرج جمال 
عبد الناصر من الكلية الحربية بعد 17 شهرًا أي في يوليه 1938، فقد 
جرى استعجال تخريج دفعات الضباط في ذلك الوقت لتوفير عدد كافٍ 
من الضباط المصريين لسد الفراغ الذي تركه انتقال القوات البريطانية 

إلى منطقة قناة السويس.
كان عبد الناصر يعش���ق القراءة، حيث كانت مكتبة الكلية الحربية 
غني���ة بالكتب القيمة وعندما تم مراجعة لائحة الاس���تعارة تبين أنه قرأ 
عن سير عظماء التاريخ مثل »بونابرت« و«الإسكندر« و«جاليباردى« 
و«بس���مارك« و«مصطفى كمال أتاتورك« و«هندنبرج« و«تشرشل« 
و«فوش«، كما قرأ الكتب التي تعالج شئون الشرق الأوسط والسودان 
ومش���كلات الدول التي على البحر المتوسط والتاريخ العسكري وكذلك 
ق���رأ عن الحرب العالمي���ة الأولى وعن حملة فلس���طين وعن تاريخ ثورة 

.1919
حياته العسكرية

التحق عبد الناصر فور تخرجه بس���لاح المش���اة، ونُقِل إلى منقباد 
بالصعيد، وقد أتاحت له إقامته هناك أن ينظر بمنظار جديد إلى أوضاع 
الفلاحين وبؤسهم، والتقى في منقباد بكلٍّ من زكريا محيي الدين وأنور 
السادات، وفي 1939 طلب جمال عبد الناصر نقله إلى السودان، فخدم 

في الخرطوم وفي جبل الأولياء، وهناك قابل عبد الحكيم عامر.

في ماي���و 19٤0 رُقِّي إلى رتبة الملازم أول.. بعدها عمل في منطقة 
العلمين بالصحراء الغربية ورُقي إلى رتبة يوزباشي »نقيب« في سبتمبر 
19٤2 وتولى قيادة أركان إحدى الفرق العس���كرية العاملة هناك. وفي 
العام التالي انتُدب للتدريس في الكلية الحربية وظل بها ثلاث س���نوات 

إلى أن التحق بكلية أركان حرب وتخرج فيها في 12 مايو 19٤8. 
شارك في حرب 19٤8 خاصة في أسدود ونجبا والفالوجا، وربما 
تك���ون الهزيم���ة العربية وقيام دولة إس���رائيل قد دفعت���ا بعبد الناصر 
وزملائه الضباط للقيام بثورة 23 يوليو 1952.. التي أجبرت الملك على 
مغ���ادرة البلاد لتتحول مصر من دولة ملكية إلى جمهورية ويأتي اللواء 

»محمد نجيب« كأول رئيس لجمهورية مصر العربية.
كان لعبد الناصر دور مهم في تش���كيل وقيادة مجموعة س���رية في 
الجيش المصري أطلقت على نفس���ها اس���م »الضباط الأحرار«، حيث 
اجتمع���ت الخلية الأولى ف���ي منزله في يولي���و 19٤9 وضم الاجتماع 
ضباطً���ا من مختل���ف الانتم���اءات والاتجاهات الفكري���ة، وانتخب في 
عام 1950 رئيسًا للهيئة التأسيس���ية للضباط الأحرار، وحينما توسع 
التنظيم انتُخبت قيادة للتنظيم وانتُخب عبد الناصر رئيسًا لتلك اللجنة، 

وانضم إليها اللواء محمد نجيب.
حياته الأسرية

تزوج »جمال« من السيدة »تحية محمد كاظم« ابنة تاجر من رعايا 
إي���ران، وأنجب منها ابنتين وثلاثة أبناء ه���م »هدى- منى- خالد- عبد 

الحكيم- عبد المجيد«، وس���اعدته زوجته كثيرًا في مش���واره المناهض 
للاستعمار البريطاني وثورته ضد الملك. 

الطريق إلى الرئاسة
بعد أن اس���تقرت أوضاع الثورة أعيد تش���كيل لجن���ة قيادة الضباط 
الأحرار، وأصبحت تعرف باس���م مجلس قيادة الث���ورة وكان يتكون من 
11 عضوًا برئاس���ة اللواء أركان حرب محمد نجيب، غير أنه سرعان ما 
دب الخلاف بين عبد الناصر ومحمد نجيب وفي فبراير 195٤ اس���تقال 
نجيب، وتم تعين جمال عبد الناصر رئيسً���ا لمجلس قيادة الثورة ورئيسًا 
لمجلس الوزراء، حتى أصبح رئيسًا للجمهورية بالاستفتاء الشعبي في 2٤ 
يوني���ة 1956. وتعرض بعدها لمحاولة اغتيال من قِبَل أحد أعضاء جماعة 

الإخوان المسلمين، فأمر بحملة أمنية ضد جماعة الإخوان المسلمين. 
الإنجازات 

حق���ق الرئيس الراحل »جمال عبد الناص���ر« الكثير من الإنجازات 
خ���لال فترة حكمة للب���لاد )195٤- 1970(، أهمها توقيع اتفاقية الجلاء 
م���ع بريطانيا في 19 أكتوب���ر 195٤م والتي خرج بموجبها الاس���تعمار 
الإنجلي���زي من مصر، كما أدت سياس���ات عبد الناص���ر المحايدة خلال 
الح���رب الب���اردة إلى توتر العلاق���ات مع القوى الغربية، الذين س���حبوا 
تمويلهم للس���د العال���ي، الذي كان عبد الناصر يخط���ط لبنائه، ورد على 
ذلك بتأميم ش���ركة قناة الس���ويس ع���ام 1956، ولاقى ذلك استحس���انًا 
داخل مصر والوطن العربي، وبالتالي قامت بريطانيا وفرنس���ا وإسرائيل 
باحتلال س���يناء، لكنهم انسحبوا وسط ضغوط دولية وقد عزز ذلك مكانة 
عبد الناصر السياسية بشكل ملحوظ، ومنذ ذلك الحين، نمت شعبية عبد 
الناص���ر في المنطقة بش���كل كبير، وتزايدت الدع���وات إلى الوحدة 
العربية تحت قيادته وتحقق ذلك بتشكيل الجمهورية العربية المتحدة 

مع سوريا »1958 – 1961«. 
بعد هزيمة 1967 اهتم عبد الناصر بإعادة بناء القوات المس���لحة 
المصرية، ودخل في حرب اس���تنزاف مع إس���رائيل عام 1968، وكان من 
أبرز أعماله في تلك الفترة بناء شبكة صواريخ الدفاع الجوي. وبعد حرب 
1967 خرج عبد الناصر على الجماهير طالبًا التنحي من منصبه، أعقب 
ذلك خ���روج مظاهرات في العديد من مدن مصر طالبته بعدم التنحي عن 
رئاسة الجمهورية واستكمال إعادة بناء القوات المسلحة تمهيدا لاستعادة 

الأراضي المصرية.
ف���ي عام 1962 بدأ عبد الناصر سلس���لة من القرارات الاش���تراكية 
والإصلاحات التحديثية في مصر وعلى الرغم من النكسات التي تعرضت 
لها قضيته القومية العربية بحلول عام 1963، وصل أنصار عبد الناصر 
للسلطة في عدة دول عربية، وقد شارك في الحرب الأهلية اليمنية في هذا 
الوقت.. كما قدم ناصر دس���تورًا جديدًا في عام 196٤، وهو العام نفسه 

الذي أصبح فيه رئيسًا لحركة عدم الانحياز الدولية.
بدأ »ناصر« ولايته الرئاس���ية الثاني���ة في مارس 1965 بعد انتخابه 
ب���دون معارضة وتبع ذل���ك هزيمة مصر من إس���رائيل في حرب 1967 
واس���تقال عبد الناصر من جميع مناصبه السياسية بسبب هذه الهزيمة، 
ولك���ن تراجع عن اس���تقالته بعد مظاهرات حاش���دة طالب���ت بعودته إلى 
الرئاسة، بين عامي 1967 و1968 عين عبد الناصر نفسه رئيسًا للوزراء 
وشن حرب الاستنزاف لاستعادة الأراضي المفقودة في حرب 1967 وبدأ 
عملية عدم تس���ييس الجيش وأصدر مجموعة من الإصلاحات الليبرالية 

السياسية.
بعد اختتام قمة جامعة الدول العربية عام 1970، تعرض عبد الناصر 
لنوبة قلبية وتوفي وشَ���يَّع جنازته في القاهرة خمس���ة ملايين ش���خص، 
يعتبره مؤيدوه في الوقت الحاضر رمزًا للكرامة والوحدة العربية والجهود 
المناهضة للإمبريالية، بينما يصفه معارضوه بالمستبد، وينتقدون انتهاكات 
حكومته لحقوق الإنسان.. كما يصف المؤرخون ناصر باعتباره واحدًا من 
الشخصيات السياس���ية البارزة في التاريخ الحديث في الشرق الأوسط 

في القرن العشرين.

»عبد الناصر« من المعارضة.. للرئاسة

هايدي أشرفمحمد منصور

  جمال سليمان 
وخالد الصاوي ورياض 

الخولي ومجدي 
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أحمد فؤاد درويش اثناء حواره مع محرر »الشروق نيوز«



طوفان زيادة الأس���عار لم يعد يتوقف وس���تظل الزيادة 
ف���ي تفاقم يض���رب المصريين م���ن أعلى إلى أس���فل يطيح 
بهم ف���ي دائرة القحط والفق���ر، خاصةً بع���د تعويم الجنيه 
وعج���ز الموازنة وتراجع معدلات الاس���تثمار، بالإضافة إلى 
عدم وجود نظام للتس���عير وترك المواطنين فريس���ةً لكل من 
يس���تطيع زيادة الأس���عار دون قيود أو ضوابط، بل ضعف 
الدولة وعدم قدرتها على وضع نظام للتسعير. فعندما تجرأ 
رئيس ال���وزراء ليتحدث عن إمكانية وضع تس���عيرة جبرية 
لبعض الس���لع الأساس���ية، تعرض لهجوم كاسح من القوى 
الاحتكاري���ة ليذكروه أن الحري���ة الاقتصادية تتطلب تحديد 
الأسعار وفقًا للعرض والطلب دون تدخل الدولة، وأن الدولة 
إذا حاولت التدخل فلن تجد س���لعًا بالأسواق. وهو ما جعل 
رئي���س الوزراء يتراجع ويعلن تش���كيل لجن���ة لبحث تحديد 
هوامش ربح للس���لع المختلف���ة، وبالطبع فلم ولن تجتمع هذه 

اللجنة لأن القوى المسيطرة أكبر من القرارات الحكومية.
لذلك نحت���اج لتوجيهات رئاس���ية وتصريحات حكومية 
صارمة وقوية نحو ضبط الأس���عار والحد من جشع التجار 
بوضع أسعار مُحدَّدة للسلع الاستهلاكية لإنقاذ المواطنين من 
الغرق داخل بح���ر الفقر. خاصةً في وجود بعض التوقعات 

تفيد بأن الأسعار في العام الجديد ستزيد نحو %30.
وفقًا لبحث الدخل والإنفاق والاس���تهلاك، الذي نش���ره 
الجهاز المركزي للتعبئة العامة والإحصاء في يوليو الماضي، 
فإن نس���بة الفقر في مصر بلغ���ت 27.8% في عام 2015، 
بارتف���اع 1.5% مقارن���ةً مع عام���ي 2012 و2013، لتصل 
م  لأعلى مستوياتها منذ عام 2000، فيما ارتفع معدل التضخُّ
العام الس���نوي في أغسطس الماضي إلى 16.4%، في أعلى 
مع���دل ارتفاع ل���ه منذ عام 2008. وس���جل معدل التضخم 
لشهر نوفمبر 20.2%، وهو الشهر الذي شهد قرار التعويم، 

ورفع أسعار البنزين.
وأرجع الجهاز الارتفاع الأخير في معدل التضخم إلى 
ارتفاع متباين في أس���عار المجموعات الس���لعية والخدمية، 
على رأس���ها مجموعة الأطعمة والمش���روبات، التي سجلت 

ارتفاعًا بنسبة %20.1.
ووفقًا لبيانات الجهاز المركزي للتعبئة العامة والإحصاء، 
فإن التضخم في أس���عار النقل والمواصلات ارتفع بنس���بة 
21.6% على أس���اس سنوي في أكتوبر وكان أحد الأسباب 
الرئيسية وراء ذلك هو ارتفاع أسعار شراء المركبات بنسبة 

 .%39.7
»هل يرتفع معدل التضخ���م في العام الجديد؟«، تجيب 
عن هذا السؤال هبة الليثي، أستاذ الإحصاء بكلية الاقتصاد 
والعلوم السياسية في جامعة القاهرة، في تصريح لها لموقع 
ساسة بوست وتقول: »معدل التضخم سيشهد زيادةً كبيرةً 
خ���لال العام القادم، وقد يصل خلال النصف الأول من عام 
2017 لمعدل يتراوح بين 25 و30%«، متوقعةً كذلك "أن تقفز 
مع���دلات الفقر ف���ي الجمهورية إل���ى 35%، نتيجة القرارات 
الاقتصادية الصعبة، التي س���يمتد تأثيرها الس���لبي لجميع 

الطبقات وليس الفقراء فقط".
والتضخم المقصود هنا هو ارتفاع مس���تمر للأس���عار، 
بحي���ث يعكس هذا الارتفاع انخفاض قيمة النقود الحقيقية، 

وليس حجمها المتداول بين الناس.
أسباب تضخم الأزمة الاقتصادية

تع���ود هذه الأزم���ة الاقتصادية في مص���ر إلى عاملين 
رئيس���يين؛ أولا: عدم الاستقرار السياسي وما يرتبط به من 
اضطراب���ات أمنية أدت لخروج الاس���تثمارات الأجنبية من 
السوق المصرية، فضلًا عن إلحاق الضرر بقطاع السياحة، 
الذي يس���هم ب���� 12 بالمائة من الناتج المحل���ي الإجمالي، إذ 

وصلت خسائر قطاع الس���ياحة إلى 2.5 مليار دولار، منذ 
يناي���ر 2011 وحتى الآن، خاصةً بعد قيام منتدى الاقتصاد 

العالمي بتصنيف مصر كإحدى أخطر المناطق للسياحة.
فيما يتمث���ل العامل الثاني في عدم مرونة السياس���ات 
المالي���ة والنقدية، خاص���ةً ما يتعلق بتصاع���د عجز الموازنة 
نتيجة لسياس���ات الدع���م، وجهود مواجه���ة انخفاض قيمة 
العملة. فترى عديد من التحليلات الاقتصادية أن سياس���ات 
الدعم التي تفتق���د الكفاءة والفاعلية التي طبقتها الحكومات 
المتعاقبة هي أحد أب���رز العناصر الضاغطة على الاقتصاد 
المص���ري. إذ تس���تحوذ فات���ورة الدعم على ثل���ث الميزانية 
الحكومي���ة بقيم���ة 20 مليار دولار، ناهي���ك عن عدم وصوله 

إلى مستحقيه، واستفادة الفئات غير المستحقة للدعم منه.
وم���ن ثم، يكون الإصلاح الاقتصادي والخروج من هذه 
الأزمة الاقتصادية غير ممكن إلا من خلال سياس���ات تعالج 
هذين الجانبين، أي تعمل على تحقيق الاستقرار السياسي، 
وضمان توفير بيئة اس���تثمارية آمنة وجاذبة للمس���تثمرين 
الأجانب من جهة، وإعادة النظر في سياسات الدعم والعمل 

على إصلاحها من جهة أخرى. 
كيف تعبر مصر تلك الأزمة؟

تحت���اج مصر لخطة ش���املة وحل���ول جذرية للإصلاح 
الاقتص���ادي، ولي���س لسياس���ات مس���كنة تعال���ج قضايا 
جزئي���ة، أو تهدف فقط إلى المواءمة السياس���ية، بل تتعامل 
مع التحدي���ات الاقتصادية، وتس���عى للوص���ول إلى نتائج 
طويلة الأمد ومس���تمرة. ولتحقيق ذلك، لا بد أن يُعاد تشكيل 
الحكومة بحي���ث تتضمن وزراء تكنوق���راط، وكوادر تنتمي 
لخلفي���ات أيديولوجية متنوعة، ويكون تكليفهم بهذه الوظائف 
قائمً���ا على معيار الكفاءة. فمن دون وجود إرادة قوية لإدارة 
الاقتصاد، وخطة محكمة لتحقيق ذلك تنفذها كوادر تتس���م 

بالكفاءة، ستواجه مصر انهيارًا اقتصاديًّا لا محالة.
كم���ا اقترح بعض الخبراء الاقتصاديين أن يعاد النظر 
في سياسات الدعم وأن يستبدل به إنفاق اجتماعي موجه، 
بحيث تس���تفيد منه الفئات المستحقة والأكثر حاجة للدعم. 
وللحيلولة دون تدهور الأوضاع السياس���ية والاضطرابات 
التي قد تنتج عن سياس���ة النظام في ترش���يد الدعم، على 
الحكوم���ة أن تجري حملة قومية تقوم فيها بتوعية المواطنين 
بالآث���ار الس���لبية المرتبة على سياس���ات الدع���م الحالية، 
وضرورة إصلاحها، وما س���يترتب على هذه الإصلاحات 
م���ن منفعة مباش���رة للمواطنين، وحل للأزم���ة الاقتصادية 

بشكل عام.
فعلى س���بيل المثال، قام النظام السياس���ي في غانا في 
ع���ام 2005 بإجراء بحث مس���تقل، أوضح أن المس���تفيدين 
الحقيقي���ين م���ن الدعم ه���م الطبقات الأغنى من الس���كان. 
وت���م عرض هذه النتائ���ج على المواطنين، إل���ى جانب حزمة 
السياسات والإجراءات التي ستستخدم لتعويض المواطنين 
الأكث���ر فقرًا ع���ن الدعم بطرق أخرى، وإبراز درجة فس���اد 

وعدم كفاءة نظام الدعم المطبق حاليًا.
وأخيرًا، يجب على النظام السياس���ي أن يسعى حثيثًا 
نح���و التوصل لتوافق سياس���ي م���ا بين مختل���ف القوى، 
والاستماع لمطالب المعارضة، وإشراكها في إدارة الدولة من 
خ���لال تضمين ما تقدمه م���ن رؤى ومقترحات، بحيث تصل 
مصر إلى درجة من الاس���تقرار السياس���ي تدفع الاقتصاد 
بكافة قطاعاته للنمو، وتهيئ مناخًا استثماريًّا ملائمًا يشجع 
المس���تثمرين الأجانب على الدفع باس���تثماراتهم في السوق 

المحلية، وتحسين نشاط قطاع السياحة.
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ملف العدد

عام 
الأسئلة 
الصعبة

جودة حسين

2017
يعتقد كثيرون من المتابعين للشأن المصري الداخلي، أخذًا في 

الاعتبار التطورات الإقليمية والعالمية، أن عام 2017م هو عام الأسئلة 
الصعبة على كثير من الأصعدة السياسية والاقتصادية والاجتماعية..

تساؤلات كثيرة تطرح نفسها.. هل ينتهي الإرهاب بوجهه القبيح الذي 
بات يطل علينا بين الحين والآخر بحادثة هنا وتفجير هناك؟ وهل يعود الأمن 

إلى الشارع المصري؟ وتعود معه السياحة إلى وضعها الصحيح كأحد أهم مصادر 
الدخل القومي للمصريين؟ وهل يعود الاستثمار والمستثمرين آمنين مطمئنين؟ وهل 
تقل حدة الأزمة الاقتصادية التي طالعتنا منذ الربع الأخير من العام الماضي وارتفعت 

معها الأسعار بصورة جنونية؟
وفي مجال الإعلام.. هل ينصلح الحال ويلتزم الإعلاميون عبر وسائلهم بالمسئولية 
الاجتماعية التي تعتبر المسئولية وجهًا آخر للحرية؟ وهل تصمد الصحافة الورقية أمام 

الصحافة الإلكترونية والتطورات الجديدة في مجال تكنولوجيا الاتصال؟
في هذا الملف جريدة »الشروق نيوز« تطرح هذه التساؤلات وغيرها، بشأن عدد من القضايا 

والموضوعات، أملًا في تجاوز مشكلات الحاضر إلى واقع أفضل ومستقبل أكثر إشراقًا.

؟
هل تختفي فـي 2017 ؟

الأزمة الاقتصادية  سرطان يأكل فـي أمعاء المواطنين

مصر  تحتاج 
لخطة شاملة 

وحلول جذرية 
للإصلاح 

الاقتصادي، 
وليس لسياسات 

مسكنة تعالج 
قضايا جزئية

نحتاج لتوجيهات 
رئاسية  

وتصريحات 
حكومية صارمة 

وقوية نحو ضبط 
الأسعار والحد من 

جشع التجار
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مصر تواجــــــــــه الإرهاب

داعش.. ظاهرة تــــــــــبحث عن تفسير

انتش���رت ظاه���رة الإره���اب ف���ي مجتمعنا 
بشكل كبير في الس���نوات الأخيرة وأصبح في 
كل مكان لا يفرق بين مس���لم أو مسيحي، رجل- 
امرأة، طفل- ش���يخ، متخذين من الإسلام ستارًا 
له���م والدي���ن منهم ب���راء لأنه ل���م يحرض على 
قتل النف���س بدون أي ذنب أو ج���رم. والإرهاب 
لي���س بظاهرة جدي���دة على الش���عب المصري؛ 
فق���د عانى من���ه كثيرًا ف���ي التس���عينات إلا أن 
الس���لطات الأمنية كانت على درج���ة كبيرة من 
الوعي مكَّنتها من القضاء عليه ليعود إلينا من 
جدي���د بعد خروج جماعه الإخوان الإرهابية من 
الحكم، ولهذه الظاهرة آثارها السلبية على أمن 

واقتصاد البلد.. 
وفيم���ا يلي رصد لآراء بعض المواطنين، من 
خلفيات متنوعة، حول هذه الظاهرة وأسبابها. 

سلوك مرفوض
يرى ص���لاح الحوامدي، 56 س���نة، حاصل 
عل���ى دبل���وم صناي���ع: "أن الإره���اب ه���و أي 
اعتداء على الآمنين وترويعهم وس���لب حياتهم 
أو تخري���ب ممتلكات ومؤسس���ات الدولة، وهو 

بالتالي سلوك مرفوض".  
وتقول بس���مة بهجت، 24 س���نة ليس���انس 
تربية: "إن من أهم أس���باب انتشار الإرهاب هو 
هة تحت راية  وجود أفكار دينية مغلوطة ومشوَّ
الجهاد في الإس���لام معتقدين أن نش���ر الإسلام 
يتم بالقوة والسلاح وأن كل هذا سيقربهم أكثر 

من الله ويدخلهم الجنة".  
وأضاف س���امح محمد، 41 سنة، محاسب: 
"أن الص���راع على الس���لطة والتناحر من أجلها 
من أهم أس���باب انتش���ار الإره���اب مثلما حدث 

في س���وريا والع���راق بعد دخ���ول داعش إليهم 
وقيامه���م بأعم���ال تخريبية داخ���ل البلاد أدت 
لتدميره���ا وكاد يحدث ذلك في مصر لولا تدخل 
الجي���ش وقيامه بالقبض على عناصر الجماعة 

الإرهابية وإيداعهم في السجون".  
عناصر متطرفة

أما عن وجود داعش في مصر فترى رضوى 
أشرف، 22 سنة، بكالوريوس إعلام "إن لداعش 
دورًا في مصر يظهر في الأفكار وردود الأفعال؛ 
فداعش ليست كارت أو بطاقة يحمله كل إنسان 
ينتم���ي إليها ولذل���ك يجب مواجه���ة مثل هذا 
النوع من الأفكار حتى لا يؤمن به الشباب حيث 
يق���وم بعض الأش���خاص باس���تغلال الظروف 
الاقتصادية والأمنية والسياس���ية التي تمر بها 
الب���لاد وكذلك ارتفاع نس���بة البطالة للعبث في 
قِيَم ومعتقدات الش���باب وجعلهم يش���عرون أن 
القيم التي نشأوا عليها قيم خاطئة وأن الطريقة 
الس���ليمة للطريق للجنة هي الجهاد والعمليات 
الإرهابية التي يقومون بها ويزهقون بها مئات 

الأرواح البريئة". 
دور كبير للأسرة

وش���ددت رقية عدوي، 70 س���نة، ربة منزل 
على "الدور الكبير الذي يجب أن تلعبه الأس���رة 
ف���ي مواجه���ة الإرهاب لأن التربي���ة هي العامل 
الأساس���ي في القض���اء علي���ه لأن الطفل إذا تم 
تنشئته منذ الصغر على قيم ومعتقدات سليمة 
وت���م توعيته لهذه الأفكار الهدامة وأن من يقوم 
بها سوف يكون جزاؤه النار وتنبيهه بخطورة 
هذه الأفعال حتى ينش���أ الطفل وهو على دراية 
بمث���ل هذه الأمور ولا يس���تطيع أحد العبث في 

أف���كاره أو الزج به في ه���ذا الطريق. كما يجب 
على الأس���ر ملاحظ���ة أي تغيرات على س���لوك 
الأبن���اء من انعزال أو انط���واء أو انتقاد مبالغ 
فيه لأفعالهم أو نمط معيش���تهم المعتاد لأن هذا 
يُعَد مؤشرًا على أن هناك من يعبث في أفكارهم 
ويؤثر عليهم ليقنعهم بأنهم يسيروا في طريق 
الخط���أ وأن الطري���ق ال���ذي يدعوه���م إليه هو 

الطريق الصحيح". 
ويؤك���د أحم���د الزعي���ري، طال���ب، "الدور 
الكبي���ر ال���ذي يلعب���ه المواط���ن ف���ي مكافح���ة 
الإره���اب من خلال التعاون مع أجهزة الأمن في 
الإب���لاغ ع���ن أي تصرفاتٍ مريب���ة تصادفه مثل 
الش���قق المفروشة التي يتم اس���تئجارها والتي 
يس���تخدمها الإرهابيون للتخطي���ط لعملياتهم 
الإرهابية وكذلك الس���يارات الغريبة عن المنطقة 
والتي يتم اس���تخدامها في كثير من التفجيرات 
الت���ي يقومون بها مث���ل مديرية أم���ن القاهرة 

والعديد من الكمائن".  
وأوض���ح محم���د عب���د العظيم، 25 س���نة، 
بكالوري���وس تجارة: "أن هناك أيادي خفية تمد 
ه���ؤلاء الإرهابيين بأموال للقي���ام بهذه الأعمال 
التخريبية مثل تركيا وأمريكا بالإضافة لبعض 
المنظم���ات التي تت���وارى وراء س���تار منظمات 
المجتم���ع المدن���ي والتي يقوم بعضه���ا بتجنيد 
الش���باب لحس���ابهم للقضاء على مصر وسلب 
خيراتها ولكنهم لن ينجحوا في ذلك لأن الشعب 
المصري على درجة كبيرة من الوعي وقادر على 
حماية بنفسه بأبنائه وقيادته وجيشه العظيم".

أصبح تنظيم داعش حديث العالم؛ جرائمه اليومية 
حدي���ث كل الناس يتحدثون عنه ف���ي كل مكان، بعد أن 
اس���تطاع التنظيم ف���ي أقل من أربع س���نوات فقط، أن 
يف���رض هيمنته وقوته على مس���احات كبيرة في العراق 
وسوريا ومؤخرًا ليبيا، بخلاف تواجده المقلق في سيناء، 
ويوميًّا يش���اهد العالم الطرق الوحشية التي يستخدمها 
ف���ي قتل كل من يخالفه، ذبح وحرق وإعدام بالرصاص، 
وم���ع ذلك كل يوم ينضم إليه ش���باب ج���دد من أماكن 
مختلف���ة من العالم، مم���ا جعلنا نتس���اءل: لماذا ينضم 
الشباب في مقتبل العمر لتنظيم إرهابي يقوم على الذبح 
والقتل باسم الدين، هل لأن الفقر عامل رئيس في هذا؟ 
إذن لماذا نرى الس���عودي والقط���ري منضمين للتنظيم؟ 
هل لأن الجهل س���بب في ذلك؟ إذن لماذا نرى الأوروبي 
والياباني يحملون السيف ويقطعون الرؤوس؟ هل بسبب 
قمع الحري���ات؟ إذن لماذا نرى الألمان���ي والأمريكي من 
قادة التنظيم؟ وأس���ئلة أخرى نحاول أن نجد لها إجابة 

في هذا التحقيق. 
وسائل التجنيد

الدكت���ور محم���د س���عيد إدري���س، رئي���س وحدة 
الدارسات العربية والإقليمية بمركز الدارسات السياسية 
والس���تراتيجية بالأهرام يوكد "أن هناك إقبالً، للأسف 
على النضمام لداعش في س���وريا والعراق من ش���باب 
عربي وأوروبي وأس���يوي، وبدرجة أقل من مصر؛ فعدد 
المنخرط���ين من الش���باب المصري ف���ي داعش محدود، 
ويأتي من ثلاث ش���رائح هم الس���لفية الدعوية والسلفية 

الجهادية والإخوان المسلمين".
ويق���ول إدريس: "داع���ش تقدم خطابً���ا عن طريق 
وس���ائل التواصل الجتماعي فيه قدر كبير من الحرفية 
والنبهار وربما أيقنوا أن هذه الوس���يلة هي التي تحقق 
الهدف المطلوب، ورأوا أن هناك فراغ ثقة من قبل شباب 
الإس���لام السياسي سواء س���لفي جهادي أو دعوي أو 

إخوان، فدخلوا لهم من تلك النقطة". 
ويش���ير إلى "أن م���ا يزعمه الدواعش بما يس���مى 
بالخلافة الإس���لامية أو إقامة الدولة الإس���لامية ما هو 
إل وهم كبير، فلا توجد خلافة س���وى الخلافة الراشدة 
فقط طوال التاريخ الإسلامي، والتي انتهت بموت الإمام 

العظيم الحسن بن علي". 
وي���رى "أن أجهزة الدولة مس���ئولة، وكذلك الأزهر 
والأجهزة الثقافي���ة والإعلامية؛ فالآن يتصدر المش���هد 
)إع���لام الهلس( والبذاءة والع���ري وإعلام الدين المزيف 
ومشايخ السلطة الذين اعتادوا التدليس، مما أدى لعدم 
ثقة الش���باب في إعلامه، وأصبحت الأسرة ل تقدم أي 
دعم س���واء م���ن الأب أو الأم أو المدرس���ة، فلا نجد من 
يعلمهم التاريخ والعلوم، ول حتى الدين مع غياب التنشئة 
السياسية، علاوة على بروز قنوات رجال الأعمال الذين 
يسيطرون على كل شيء ويروجون لما يريدونه، فأصبحنا 

مجتمعًا للاستهلاك المستفز للشباب". 
لا يوجد سبب مباشر

على جانب آخر، يرى د. فواد الس���عيد، الباحث في 
المركز القومي للبحوث الجتماعية والجنائية ورئيس وحدة 
الثقافة السياس���ية بالمركز الإقليمي للدراس���ات الإقليمية 
والستراتيجية الس���ابق "أن الظواهر الجتماعية معقدة، 
ول يوجد س���بب مباش���ر يفسر كل ش���يء، ومنها حالت 

دخول الشباب لتنظيم داعش، فالأسباب تختلف من شاب 
لآخر، لكن هناك ع���دة أنماط واضحة منها متعلق بقضية 
الفقر الموجود في الأماكن العش���وائية، وهو ينتج ش���بابًا 
لديه���م قابليه للتطرف، على جانب آخ���ر الجماعات التي 
تس���كن بالريف تنشأ على مجموعة من المبادئ والقِيَم من 
الصعب تغييرها وهم يتمس���كون بها، وهناك من أتى من 
قل���ب المدينة واتجه لأطراف المدينة لع���دم التأقلم مع هذه 
المب���ادئ، فانخرطوا م���ع عناصر أخرى م���ن المحافظات 
المجاورة، وهذا ما يس���مي بالنوم���ي والتي تضم معايير 

منها التسام بالبلطجة والعنف".
ويؤك���د الس���عيد "أن ه���ذا التنافر يرفع مس���توى 
القلق وعدم الس���تقرار، ويدفع الشباب للبحث عن بديل 
لمكان الدولة فيجد نفس���ه أمام جماعات تدَّعي التمسك 
بالدين وسُ���نَّة الرس���ول وتبرر العنف وتوف���ر الحماية 
للطبق���ة الفقي���رة وهناك نوع قديم تس���بب ف���ي ظهور 
جماعات التطرف كانت منها أُسَر تنتمي للشرائح العليا 
م���ن المجتم���ع والأب والأم لديهم دخل جي���د ومناصب 
عليا، ظهرت في الس���تينيات من أش���هر نماذجها أيمن 
الظواه���ري؛ فهو م���ن عائلة عريقة فيه���ا القضاء وفيها 
مهن مرموقة، وهذه النوعية تكون مثاليه في كل ش���يء، 
وتتم تربية أبنائها على هذا الأس���اس، حتى يترك الطفل 
المدرس���ة،  فيجد أن هذا العالم المثالي غير موجود على 

الإعلام صوت الشعب ومنبر لمن ل منبر له، ينقل هموم الناس 
ويعرفهم بما يحدث ويش���كل الوعي، ويحرك الرأي العام. الشباب 
هم أحد فئات هذا الش���عب، بل ه���م من يجب أن يكونوا في طليعة 
الموقف. لذا كان من المهم أن نستطلع آرائهم تجاه المشهد الإعلامي 
الحالي، لنعرف كيف يرون المش���هد الحالي. الش���روق نيوز التقت 
عددًا من الش���باب لس���تطلاع آرائهم وماذا ينتظرون ويريدون من 

الإعلام.    
أس���ماء عبد العزي���ز، معهد الهندس���ة بأكاديمية الش���روق: 
"الإع���لام س���لاح ذو حدي���ن بإمكان���ه تغيي���ر أي ش���يء ومعظم 
الإعلامي���ين في الوق���ت الحالي يهتمون بالمظه���ر فقط وليس المادة 
الإعلامي���ة التي يقدمونها، وصارت معظم البرامج للترفيه فقط مما 
ي���ؤدي لتأخرنا فكريًّا. الإعلام حاليًا ينحاز لتيار معين. وأنتظر من 
الإع���لام المصداقية وأن يتكلم أكثر عن الواقع بصورة منطقية أكثر 
وأن يش���عر الإعلاميون بالفقراء ويقولوا الحق، كما نريد أيضًا أن 
نرى برام���ج تليفزيونية تعرف الأجيال الناش���ئة على علماء مصر 

وتاريخهم أكثر". 
بانس���ية أس���امة، كلية الإع���لام: "الإعلام م���ن وجهة نظري 
حاليً���ا غي���ر حيادي وينحاز لط���رف معين ول يقدم ش���يئًا هادفًا. 
من المفت���رض عمل قنوات للش���باب لتوضيح مش���اكلهم وآرائهم 
وأفكارهم وأن يكون هناك برامج تس���اعد على زيادة ثقافة الشباب 
السياسية والقتصادية والدينية والعلمية وتزيد من تعلقهم بالوطن 
وتس���اعد على إصلاح أخلاقهم والتخلص من الإعلام الذي يفتعل 

المشكلات". 
ريم هيثم، كلية الإعلام: "الإعلام حاليًا يفتقر للمصداقية، وغير 
محاي���د وكل إعلامي يعمل ل���دى مصلحة القناة التي يعمل بها ول 
يقدم ش���يئًا هادفًا. ونريد أن نرى في الإعلام مصداقية وأن يعمل 
الإعلامي���ون لدى مصلحة البلد وليس لمصلحة فئة معينة وأن يكون 

هناك تعاون لدى الإعلاميين".  
مريم محيي، كلي���ة الإعلام "ل يوجد إعلام حقيقي في مصر، 
ويطلق على بعض الإعلاميين اسم إعلامي وهو ل يقدم شيئًا هادفًا 
للبلاد وتنتظ���ر من الإعلام أن ينقل الحدث مثلما هو بلا تزويد أي 

آراء شخصية". 
أحمد هشام، كلية الإعلام: "انه ل يوجد مصداقية في الإعلام 
مثلم���ا حدث في ثورة 25 يناير؛ فمعظم القنوات أعلنت أنه ل توجد 
ث���ورة في بداي���ة الأمر وعندما ن���زل الناس للمي���دان وجد الثورة 

مشتعلة. أطالب الإعلام بالصدق والحيادية لأنها وظيفته". 
رم���زي محمد، كلي���ة الإعلام "الإعلام ل يوج���د به موضوعية 
ول مصداقي���ة في تداول الأخب���ار، كما أن البرام���ج التليفزيونية 
ل تناقش المواضي���ع بتفاصيلها وهناك مش���كلة بالجانب الثقافي 
بالنس���بة لطلبة كلية إعلام فلا يذهبون للمكتب���ات لتنمية ثقافاتهم 
مما يجعل لديهم مش���كلة ثقافية وعدم وجود وعي سياسي وهناك 
مش���كلة في الصفحات غير الرس���مية على السوشيال ميديا التي 
تقوم بنش���ر أخبار كاذبة مما يثير المشكلات. يجب أن تكون هناك 
رقاب���ة على السوش���يال ميديا وتزويد الش���باب بالثقافة من خلال 

البرامج التليفزيونية وعمل حملات توعية للشباب". 
محمد محب، كلية الإعلام "العديد من العاملين بمجال الإعلام 
ل ينتمون لكلية الإعلام س���واء فنانين أو مغنيين أو لعبين كرة. لمن 
يحب مجال الإعلام من الضروري دراسة الإعلام أولً قبل الظهور 
على الشاشات وأن يوجد ميثاق أو ضوابط إعلامية يتخذ بها ويتم 

تطبيقها سواء خريج كلية إعلام أو غيره". 
هدير س���عد كلية الإدارة والمحاس���بة "الإعلام في مصر يتبع 
سياسة التعتيم على الأخبار الهامة، ويتم الترويج للأخبار المثيرة. 
يفترض أن الإعلام هو المعلم الثالث بعد الأب والأم والمدرسة، لكن 

حقيقةً هو يعمل اللا شيء". 

 
      

أرض الواقع، فيتولد لديه نوع من التوتر، ويحاول خلال 
مرحل���ة المراهقة الوص���ول لحل فيتوص���ل لأن المثالية 
تتشكل عن طريق التدين، وبالتالي يبدي إعجابه بنماذج 

الدينية نتيجة وجود انغلاق سياسي".
 ويضيف "أن التيارات الإس���لامية السلمية تشعر 
بعدم جدوى من إصلاح الأوضاع من خلال النتخابات 
والبرلمان والصحافة، وبعد أن أصبح متدينًا س���لميًّا أو 
ح���اول التظاهر بالس���لمية وجد أنه ل ج���دوى، فتحول 
للتغيي���ر من خلال العنف والق���وة، وهو الإجابة عن هذا 
القل���ق، والتوتر ال���ذي يعاني منه، خاص���ة عندما يجد 
ه مدعمًا بالأدل���ة والفتاوى، مثل الفتوى التي  هذا التوجُّ
ص���درت من قبل عن جواز قت���ل الموظفين الذين يعملون 
داخل مؤسس���ة كافرة فتكون النتيجة قت���ل العديد من 

الأبرياء". 
ويتابع "أن النمط الجديد فهو جيل الآن، الذي ينتمي 
لفئات اجتماعية غير جاهلة أو أمية، لكنه ل يجد إش���باع 
ذاته في أحد مس���ارات النجاح، فهو نوع متقلب؛ فعندما 
تقترب من أحد الش���باب المنضم���ين لداعش تجده متدينًا 
ا من 3 إلى 6 أش���هر وتدينًا س���طحيًّا  من وقت قريب جدًّ
ومفاجئً���ا، وقد نجد م���ن بينهم أحد عناص���ر الألتراس، 
فلا يجد نفس���ه متفوقًا عمليًّا او دراس���يًّا فقط يجد نفسه 
مش���بع بالقدرات الجتماعي���ة والنجاحات من خلال فوز 
رفيقه ببطولة مثل إسلام يكن ومحمود الغندور، والتطرف 
بالنس���بة له���ذا النوع تحرك���ه رغبة في خ���وض تجارب 
جدي���دة، وداعش من أذكى التنظيم���ات في الضغط بهذه 
الجزئي���ة، وبالتالي يحرصون عل���ى تلبية يحرصون على 
تلبية الحتياجات النفسية للشباب، كما يظهر إسلام يكن 
كش���اب مغرم بالجيم وتجد أنه خلق لنفسه بدائل في ظل 

منظومه دينية ل يعرف أبعادها السياسية". 
الأوضاع الاجتماعية

من جانبه، أرج���ع القيادي الجهادي الس���ابق نبيل 

نعيم، س���بب انضم���ام ش���باب مصريين لتنظي���م الدولة 
الإس���لامية )داعش( إلى الأوض���اع الجتماعية بالبلاد، 
موك���دًا "أن غالبية الش���باب الذين يبايع���ون داعش ليس 
عنده���م نضوج فك���ري ول منهج���ي، وأن حال���ة اليأس 
التي يعيش���ها ش���باب هذا الجيل تدفعه���م للقيام ببعض 
التصرفات المتطرفة والعش���وائية، وحالة البطالة والجهل 
التي يعاني منها الش���باب في الآون���ة الأخيرة، تُعَد دافعًا 
قويًّ���ا، بالإضافة لقس���وة العيش في بع���ض بلدان العالم 
اليوم ول سيما العربية منها، والرغبة في إيصال المطالب 
السياس���ية، وع���دم الق���درة على الندماج ف���ي المجتمع، 
والرغبة لدى البعض بخوض تجربة مثيرة، كلها أس���باب 
قد تدف���ع الكثيرين منهم للتقاط الخط���اب المتطرف على 
الإنترن���ت، والذي قلم���ا يفهمونه أو يعرف���ون مقتضياته، 
ويس���تخدمونه للتعويض عن نواقصه���م وضعفهم لتغذية 

أوهامهم أو تطلعاتهم المثالية".
ويضي���ف نعيم "أنه ليس صحيحًا أن الملتحقين بهذا 
التنظي���م الإرهابي ينضمون له لأس���باب دينية أو قناعات 
بأف���كار هذا التنظي���م الإرهابي وهو ما قاله البروفس���ور 
الأميركي ج���ون هورغان الختصاصي ف���ي علم النفس 
السياس���ي ومدير مركز دراس���ات الإره���اب في جامعه 
بنس���لفانيا، في مورد حديثه عن س���فر الش���باب لتركيا 

للتحاقهم بالجهاد". 
ويوضح "اعتقد أن الأس���باب ليس لها علاقة بالدين 
بق���در ما يعتق���د البعض وأضاف في ش���رحه لما يقوم به 
التنظيم الإرهابي من إغراء ووعود الدولة الإس���لامية تبيع 
لهم الأوهام وخليطًا من المنافع الش���خصية والسياسية، 
فهؤلء الشباب يوعدن بالجنس والمغامرة والإثارة والرفقة، 
لذلك يمكنهم النتقام من قرون من التفرقة والتغريب، كما 

يستخدم أفعالهم لإهانة الغرب مكافأة إضافية". 
وع���ن كيفي���ة مواجهة الإره���اب قال نعي���م "إن ذلك 
يتم بالتربية الُأسَ���رية الس���ليمة والرقابة المجتمعية؛ فهي 

الأصل ف���ي منع النحرافات الس���لوكية والأخلاقية التي 
تؤدي للإرهاب، فالش���اب الخاوي فكريًّا يتسم بالسطحية 
في المناقش���ة واللا مبالة وعدم تميي���ز النافع من الضار 
والح���لال من الحرام ويمكن لأي ش���خص أن يملأ فكره 
هذا بما يضره، فيكون كل ما يقوله الش���خص دس���تورًا 
عليه، وينفذ الأمر بكل سهولة ودون تفكير في العواقب".

وش���دد نعيم على "ضرورة دراس���ة ظروف الشباب 
المصري بطريقة علمية لتحليل ش���خصية الشباب وملامح 
الثقافة مع وضع أس���اليب لتربية صحيحة تتناس���ب مع 
المجتم���ع، وإعادة النظر مرة أخرى في أس���اليب التعليم، 
ووضع مناهج دراس���ية تدعم تقبل الرأي والرأي الآخر، 
أن يُختَار أئمة المس���اجد بعناية وأن يت���م تنقيح المناهج، 
وإضاف���ة م���واد لحق���وق الإنس���ان تبرز مدى س���ماحة 
الإس���لام، مع تجديد للخطاب الإعلامي من خلال منظومة 

فكرية مستحدثه تخاطب الشباب لإعلاء القيم". 
ويقول الدكتور جمال ش���قرة "إنه خ���لال الفترة من 
1938 حت���ى 1947 تاريخ حل الجماع���ة، عندما ارتكبوا 
الجرائ���م وتذكرنا بجرائ���م تم ارتكابها في الس���نة التي 
حكمها الرئيس المخلوع مرس���ي، وفي أعقاب الإطاحة به 
نفس الس���يناريوهات، نفس الأسلوب ونفس الطريقة وإن 
كانت زيادة ف���ي العنف أو الوصول إلى العنف أو مرحلة 
أعلى هو السمة التي رأيناها في 2014 ولكن عندما تتكلم 
عما قبل 1947 نجد تحري���ف الطلاب في المدارس الذين 
ينتمون للجماعة، وتحريضهم على زملائهم الذين ينتمون 
لقوة سياسية أخرى اعتلاء أسطح كليات جامعه القاهرة، 
واستخدام المواد الكيمائية الكاوية والتي تشبه المولوتوف 
الآن فكان���وا يعبئون زجاجات بهذه الم���واد الكيميائية ثم 
بعد ذلك يقذفون بها طلاب من أعلى أس���طح كلية صيدلة 

جامعة القاهرة". 
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هدير سعد

تطرح الث���ورة الهائلة في عالم التص���الت وتقنية المعلومات 
التي يشهدها العالم الآن تحديات مصيرية بالنسبة لبقاء واستمرار 
الصحاف���ة الورقية في عال���م اليوم والغد. وصارت هناك أس���ئلة 
مثل: هل صارت الصحافة الإلكتروني���ة البديل الحتمي للصحافة 
الورقية؟ وهل صحف اليوم مستعدة لهذا التطور؟ وهل لديها خطط 

حقيقية لمواجهات تطورات عالم اليوم؟ 
ي���رى البع���ض أن الصحاف���ة الورقي���ة ربما تعي���ش أواخر 
مراحله���ا، بينما ي���رى البعض الآخر أنها ستس���تمر بدللة وجود 
قراء عاشقين للصحافة الورقية وتصفحها واستخدام القلم لوضع 
خطوط وتفاعل مع منش���وراتها من أخب���ار وآراء وتحليلات، ربما 
تختل���ف الآراء وتتنوع، ولكن لن نختلف على تلك الوس���يلة الفعالة 
والقوية التي تعرف بالسلطة الرابعة لقدرتها على التأثير واستغلال 
الأنظمة الحاكمة لها في التأثير على الرأي العام وعمليات الحشد 

لسياس���ات معين���ة وعملي���ات التنوي���ر 
طرحت سؤال:  أيضا. )الش���روق نيوز( 
"الصحاف���ة الورقية إلى أي���ن؟" وتنوعت 

الإجابات على النحو التالي: 
قالت رنين النج���ار- خريجة إعلام: 
"إن الصحاف���ة الورقي���ة س���تظل وله���ا 
جمهورها وقراؤه���ا". أكد فتحي بهلول: 
"أن���ه مهم���ا حدث م���ن تقدم ف���لا يمكن 
الس���تغناء عن الصحاف���ة الورقية بأي 
حال"، وقال آخر "إننا لن نس���تغني عن 
أي ش���يء ورق���ي ل صح���ف ول غيرها 
والذي يس���تغني عن ال���ورق لم يكن يقرأ 

أصلًا". 
بينما قال عمرو أيمن- طالب إعلام: 

"إن مصي���ر الصحافة الورقي���ة النقراض وأن���ه يتمنى أن يحدث 
العكس". وقال عمرو الحسيني "إنها ستندثر". 

وقال الكاتب الصحفي الدكتور محمد بسيوني "إن مؤسسات 
الصحافة الورقية س���تبقى وتزدهر إذا تول���ى قيادتها الصحفيون 
الأكفاء الأفاضل أو ستقتلها عمدًا القيادات الحالية من الفاسدين 
والفش���لة، وف���ي كل الحالت الصحاف���ة الورقية ل���ن تنتهي أبدًا 
ا والنماذج متنوعة وناجحة في  وس���تكون صحافة محلية قوية ج���دًّ

العالم شرقًا وغربًا". 
وقال���ت الصحفي���ة غادة واك���د "رغم إني م���ن المقتنعين بأن 
الجري���دة الإلكترونية هي الأهم والأقوى تأثي���رًا ومتابعة وتحقيقًا 
أعلى للمش���اهدات والتعليقات والإعلانات، إل إنه مازالت النسخة 
الورقي���ة لها بريقه���ا ومتعته���ا، فعندما تكتب خبرًا وتنش���ره في 
صحيفة ورقية تكون أكثر س���عادة من نشر نفس الخبر على موقع 
إلكتروني، ولكن الصحاف���ة الورقية خصم من رصيدها كثيرًا من 
متابعة الأحداث الآنية، لذا التقارير والملفات هي قبلة الحياة لها". 
وقالت د. إلهام يونس- رئيس قس���م الإنتاج الإعلامي بإعلام 
الشروق: "مس���تقبل الصحافة الورقية في مصر حاليًا يمر بأزمة 
كبي���رة نتيجة لرتفاع س���عر ال���دولر وعدم توف���ر مصنع لإنتاج 
الورق في مصر واعتمادنا على اس���تيراد الورق الخاص بالطباعة 
من الخارج وهذا ينعكس بالس���لب على جمي���ع المطبوعات وليس 
الصح���ف والمجلات فقط، مما يؤدي لختيار البديل وهو الصحافة 
الإلكترونية، ولك���ن ل نتمنى أن يحدث ذلك لأن الأصل في القراءة 
ه���و قراءة الجرنال المطب���وع الذي يتميز بأنه مري���ح لعين القارئ 
وإمكانية الرجوع إليه أكثر من مرة، ومن المفترض أن يحدث تكامل 
بين منظوم���ات الدولة لحل هذه المش���كلة التي لها مردود س���لبي 

على القارئ لأن ذلك س���يؤدي لرتفاع س���عر الجرنال وتقليل عدد 
صفحات���ه وبالتالي التقليل من المحتوى الإعلاني الذي يعد مصدر 
دخل للصحيف���ة وأيضًا المحتوى الإعلام���ي وبالتالي التأثير على 
ثقافة الش���عب نتيجة لكل هذه العوام���ل، ويجب زيادة بالصناعات 
التكاملية التي تقدم دعم لوجيس���تي لمهن���ة الصحافة مثل صناعة 
الأحب���ار والأوراق، فلا يجب اس���تبدال المحتوى الورقي بالمحتوى 

الإلكتروني". 
ومن جانبها ترى د. يس���را صبيح- مدرسة الصحافة بإعلام 
الشروق أن "هناك ثلاثة اتجاهات في هذا الشأن، التجاه الأول هو 
أن الصحافة الورقية س���تندثر تمامًا في ظل الخدمات التي توفرها 
المواق���ع الإلكترونية، والتجاه الثاني ه���و أن الصحافة الورقية ل 
غنى عنها وإنها عمل منفصل عن الصحافة اللكترونية وبالتالي ل 
توجد وس���يلة إعلامية تطغى على تواجد وسيلة أخرى فالتليفزيون 
ظه���ر بع���د الرادي���و ولك���ن لم 
الثالث  والتج���اه  وج���وده،  يلغِ 
ه���و أن يكون هن���اك تكامل بين 
الصحافة الورقي���ة والإلكترونية 
وأنا أميل لذل���ك الرأي، ولكي ل 
يتأثر تواج���د الصحافة الورقية 
ول يتراج���ع لبد م���ن أن تطور 
الصحف الورقية من نفسها فلا 
تك���ون صحافة خبر ولكن تعتمد 
التحقيقات  على  أساسي  بشكل 
والتقارير الصحفية ومواد الرأي 
القارئ  اهتم���ام  تخاط���ب  التي 
أيضًا  والتطوير  مباشرة  بطريقة 
من الإخ���راج الصحفي للجريدة 
نفس���ها وأن تهتم فقط المواقع الإلكتروني���ة بالأخبار نظرًا لإمكانية 
التحديث المس���تمر على مدار الس���اعة، كما أن المواقع الإلكترونية 
تواج���ه تحديًا كبيرًا في افتقاد المصداقية بها على عكس الصحف 

ا".  الورقية التي تتمتع بمصداقية عالية جدًّ
الجديد لا يلغي القديم

وقال أ. د محمد سعد إبراهيم، أستاذ الصحافة ووكيل المعهد 
الدولي العالي للإعلام، "إنه باس���تعراض تاريخ وس���ائل الإعلام 
يتضح أن ظهور أي وسيلة جديدة ل يلغي الوسائل السابقة فعندما 
ظه���ر الراديو لم تختفِ الصحف المطبوعة وعندما ظهر التليفزيون 
اس���تمرت الصحاف���ة والراديو وعندما ظه���ر الإنترنت أصبح لكل 
وس���يلة إعلام تقليدية نس���خة أخرى إلكتروني���ة، الأمر الذي يؤكد 
أن ما حدث هو التحام وتكامل وس���ائل الإعلام بمعنى أن وسائل 
الإعلام التقليدية تعتمد على الإنترنت كمصدر للمعلومات ووسائل 
الإع���لام الجديدة تعيد نش���ر وتعلق على ما ينش���ر في وس���ائل 
الإعلام التقليدي���ة، ولكن هذا ل يعنى عدم وج���ود تأثير للإنترنت 
على الصح���ف الورقية فقد اختفت بع���ض الصحف المطبوعة في 
أوروب���ا والوليات المتح���دة المريكية، وظهرت أنم���اط جديدة من 
الصح���ف الإلكترونية مثل: الآي جريدة واللوحات الإلكترونية التي 
تلبي الحتياجات الخاصة بالجمه���ور، كما تراجعت أرقام توزيع 
الصح���ف المطبوعة وإي���رادات الإعلانات الأمر ال���ذي يتطلب من 
الصحف الورقي���ة تطوير محتواها ولغتها وأس���اليب الكتابة على 

نحو يلبي احتياجات الجمهور". 

تعيش السياحة المصرية في الفترة الأخيرة انتكاسة 
لها أس���باب كثيرة منه���ا غياب الأمن وس���قوط الطائرة 
الروسية والهجمات الإرهابية ولكن نحن ل يجب أن نقف 
مكتوف���ي الأيدي أمام هذه المحنة التي تمر بها بلادنا بل 
نأخذ من هذا الحدث دافع أقوى لتحس���ين السياحة في 

بلادنا من منطلق تأمين السياح.
وتوج���د عدة أف���كار أثارها الش���باب عل���ى مواقع 
التواص���ل الجتماعي لعودة الس���ياحة وه���ي الهتمام 
بالأمن واس���تقرار البلد؛ لأنها عامل أساس���ي في جذب 
الس���ياحة الخارجي���ة، وذل���ك بتطوير الأجه���زة الأمنية 
على المزارات، و أن ننش���ر معلوم���ات مفيدة وكافية عن 
الأماكن السياحية في مصرنا العظيمة، بجوها الساحر 
الخلاب في ش���بكة التواص���ل الجتماع���ي مثل أماكن 
السياحة المتواجدة في الأقصر وأسوان التي تتحدث عن 
عظم���ة وعراقة قدمائنا المصري���ين ونتحدث أيضا للعالم 
الخارجي عن نهر النيل وش���رم الش���يخ وخان الخليلي 
وقلعة صلاح الدين وس���انت كاترين، فضلا عن التدريب 
المس���تمر للعاملين في مجال الس���ياحة على البتس���امة 

وحس���ن المعاملة والخدمة الممتازة وتوفير الأمن للسياح 
من ركوبهم الطائرة إلى وصولهم  لبلدهم مرة أخرى . 

أيضًا عدم المبالغة المادية لخدمات السائحين وتطوير 
وس���ائل النقل وع���روض خارجية وتنش���يط الس���ياحة 
الداخلية وندعم بشاشات اللكترونية توضع في الإمكان 
المراد جلب الس���ائحين منها ونع���رض من خلالها تاريخ 
وحض���ارة مصر القديم���ة وأنواع الس���ياحة والمقومات 
الس���ياحية المختلف���ة التي تمتلكها مص���ر وتميزها على 
معظم دول العالم والأساليب المتبعة للأفواج خلال الرحلة 
وزيادة ثقافة المجتمع المصري أثناء المعاملة مع الس���ياح 
الأجانب، وإعداد جريدة دورية هدفها الأساس���ي تطوير 
السياحة في مصر ونشر الأخبار السياحية والتطورات 
الجديدة في السياحة وهناك دور مهم يجب على إعلامنا 

هو التحسين من مظهر الحياة المصرية .

نرمين نجيب

حتى تعود لسابق عهدها

  الأزمة الاقتصادية 
تؤثر على صناعة الصحافة 

المطبوعة
  على الصحف الورقية 

أن تطور من نفسها حتى لا 
تندثر يومًا ما

خبراء الإعلام: الجديد لا يلغي القديم لكنه يؤثر عليه

؟ عام 
الأسئلة 
الصعبة
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عمر درويش- امانى صالح - سارة عصام

أعمال إرهابية متفرقة فى أكثر من مكان

  على وسائل الإعلام 

الشعور بالفقراء
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ف���ي ضيافة الفن���ان الكبير محم���د صبحي بمدينة س���نبل 
للفنون والزه���ور، التي تُعتبر درة فنية ثمين���ة ومنارة ثقافية على 
طريق مصر- الإس���كندرية الصحراوي، بعيدًا عن صخب المدينة 
وضوضائه���ا، ورغب���ة ف���ي الخروج إل���ى الصح���راء وتعميرها 
بالزراعة والمصنع والمس���رح ودور العرض.. أجرى طلاب المعهد 
الدولي العالي للإعلام بالش���روق ح���وارًا مطولً مع فناننا الكبير 
محمد صبحي، تناول فيه الكثير من الموضوعات المهمة والقضايا 
الشائكة، التي ش���ملت مجالت حياتية متنوعة جمعت بين الثقافة 

والفن والتعليم.. فكان الحوار التالي:
في البداية نش���كر حضرتك على اس���تضافتك لنا في مدينة 
س���نبل، ونتمنى أن يكون حوارنا على قدر المسئولية التي أعطيتنا 
إياها.. الفنان الكبير محمد صبحي نريد أن نعرف بداية حضرتك 

الفنية، وكيف صنعت اسم محمد صبحي؟
بابتس���امته الرقيق���ة الصادقة التي تعكس س���مات المواطن 
المص���ري الأصيل رحب بنا، مُعبرًا عن س���عادته بوجودنا داخل 
مدينة سنبل للفنون والزهور، وبالأخص داخل المسرح، ذلك المكان 

القريب إلى قلبه وعقله. 
قال التحقت بالمعهد العالي للفنون المس���رحية قس���م تمثيل 
وإخراج سنة 1967م وتخرجت فيه سنة 1970م، وأذكر أنه خلال 
الفت���رة من 67 إل���ى 70 كنت أقوم بدور كومب���ارس صامت في 
أعمال فنية كبيرة، مثل بل���دي يا بلدي وأعمال أخرى كثيرة منها 
مثلًا دور مهرج، وبعد تخرجي كان أول عمل في القطاع الخاص: 
مسرحية )هاللو شلبي(، ومس���رحية )هاللو دوللي( مع الأستاذ 
فؤاد المهندس، كما عملت مع الأس���تاذ محمد عوض، وفي خلال 
عشر سنوات كنت أعمل "كومبارس صامت" بجانب أعمال أخرى 
منها "بليس���ير" ومُحصل على ش���باك التذاك���ر في عدد من دور 

العرض وفي جميع حفلات أم كلثوم تقريبًا. 
بعد التخ���رج في المعهد عملت بالتدري���س، وكونت من طلبة 
المعه���د فرقة "س���توديو الممثل"،  قدمت من خلاله���ا عدة أعمال 
منه���ا: )هامليت لشكس���بير، روميو وجوليت لشكس���بير، أوديب 
للكاتب اليوناني س���وفوكليس(، وكان أغلب المتفرجين من فلاحي 
العمرانية، وشعرت أنه لم يكن هناك تناسق بين الرسالة والمتلقي، 
لكني اكتش���فت ومعي فريق العمل كيف أنهم استمتعوا جدًا بتلك 
العروض وبدأوا في استخدام اللغة العربية الفصحى بل وحفظوا 
بع���ض الجمل، فكانت بداية ش���اقة وش���ائقة في نف���س الوقت، 
وفوجئنا بعد ش���هر تقريبًا أن العقول الكبيرة في مصر حضرت 
لتش���اهد العروض التي نقدمها مثل يوس���ف وهبي وناديه لطفي 

وشادي عبد السلام وعدد من الصحفيين والإعلاميين.
لم نك���ن نتخيل حدوث ذلك الح���دث، فدائما أقول إن الجيل 
الحالي، والحالي هو الجيل في الفترة ما بين عشرة لخمس عشرة 
س���نة، لديهم تصور أن���ه هو الجيل الوحيد ال���ذي تعرض للظلم، 
خاصة على مس���توى الغ���لاء وارتفاع الأس���عار، فكنت أضحك 
وأق���ول لهم: من ل يعرف ماضيه ل يعرف أن يعيش الحاضر ول 

يستطيع أن يطور المستقبل.
يس���تطرد الفنان محمد صبحي، العاش���ق لتاريخ وطنه، في 
حديث���ه، ويحكي لنا كي���ف أن المصريين عانوا كثي���رًا، فكانوا ل 
يأكلون لمدة أسبوع كامل، فلا غذاء ول عشاء، فقد حدث ذلك أيام 
بناء الس���د العالي وح���رب 56 و67، كان هناك غلاء، لكن الفقير 
ولأنه لم يذهب إلى )كارفور( لم يش���عر بزيادة الفقر، فهو يعيش 
على احتياجاته الأساس���ية فقط، ورغم ذلك كان الفقير هو الأكثر 

نظافة وبيته نظيف.
ويسترجع فناننا بعض ذكريات حياته في تلك الفترة فيتذكر 
حينم���ا كان يذاك���ر مع صديق���ه، وهو من نفس طبقته البس���يطة 
الكادح���ة، ويقول "كانت أم صديقي تحضر لنا البليلة باللبن لأنها 
تعرف أننا نحبها، وبعدها بيوم قال لي صديقي أن والدته استلفت 
النقود لتحضر بها لنا البليلة، فشعرت بكرم البسطاء وغناهم في 

الوقت نفسه".
وحكى لنا أيضًا أن ش���ابًا من المشاركين في ثورة 25 يناير 
ق���ال له يومًا: ماذا فع���ل جيلكم؟! فأنتم لم تعان���وا مثلنا!! أجابه 
صبحي قائلا: لقد ولدت في عام 48 عام ضياع فلسطين، وكانت 
المرحلة البتدائي���ة أثناء حرب 56، والمرحل���ة الإعدادية عام 67، 
وتخرج���ت في المعهد أثناء حرب الس���تنزاف ع���ام 70 وتزوجت 
عام 73، وأول حفيدة ليّ ولدت في حرب الخليج.. صدقوني نحن 
جي���ل لم نهدأ.. أنتم جيل لم يعش أية حرب.. ل يوجد مقارنة بين 
جيلن���ا وجيلكم.. كانت أعياد الميلاد، م���ع العلم بأنه لم تكن هناك 
أعياد ميلاد بالمعنى المتعارف عليه هذه الأيام، عبارة عن أسطوانة 
أغاني لأم كلثوم أو كتاب، كنا نصنع اللعب بأنفسنا وكانت هناك 
متعة خاصة في صنع اللع���ب كالعرائس أو غيرها.. فهل نحتاج 
أن نكون فقراء حت���ى نبدع؟! الإجابة بالطبع ل، فقط نحن نحتاج 

أن نرضى لنبدع".
معروف أنك لم تطمح يومًا في أن تكون مش���هورًا أو 

نجمًا كبيرًا، لكنك حققت ذلك!! 
يقول: في تقديري أن أي ش���خص يطم���ح أن يكون عظيمًا، 
وكان ق���راري أن أك���ون عظيمًا، لكن بمجه���ودي وقدراتي وليس 
بالواس���طة، فالشاب اليوم يطمح أن يتخرج ويصبح مديرًا!! كنت 

أقرأ كثيرًا لأن الكتاب له سحر خاص أكثر من الإنترنت. 
تكل���م صبحي عن تطورات العصر وق���ال إن الغرب صنعوا 
الثلاجة والفريزر، نحن نراها أش���ياء حضارية وهم يستخدمونها 
بحضارة، لكننا للأسف نستخدم الأشياء بسفه. وتحدث معنا عن 
)الس���لابنتينا( وهي لوح خش���ب بداخله ثلج، يقوم بعملية تسقيع 
لمدة يوم واحد فقط، ليس كما نفعل الآن نخزن الأكل لمدة أس���بوع 
أو أكثر، وحدثنا عن رغيف العيش، وكيف كانت الفلاحات يخبزن 
يوميًا، ولكن بعد التطور لم يعدن يخبزن كما الأول بعدما تواجدت 
الأف���ران الأفرنجي في القرى، وأكد صبح���ي أنه إذا كانت المرأة 

تخبز باستمرار لما كانت هناك أزمة خبز مطلقًا.
فنانن���ا الكبي���ر.. نحن من الأجيال التي ترب���ت على يوميات 
وني���س ومازلنا نش���اهده حت���ى الآن بعدما كبرن���ا.. وبين الحين 
والآخر نعود لنشاهد جميع الحلقات من أول جزء لآخر جزء حتى 

نتذكر الماضي ونكتسب قيمًا إيجابية.. فما تعليقك؟
يقول ونيس )الفنان محمد صبحي(: أشعر بالكثير من الفخر 
حينم���ا أكون خارج البلد، وبالأخص في ال���دول العربية، وألتقي 
بأش���خاص عندما يرونني يقولون بصوت ع���ال "ونيييييييييس"، 
فأكون س���عيدًا جدًا لأن ونيس ليس فقط للأسرة المصرية ولكنها 

فارس المسرح العربي الفنان محمد صبحي

   في مسرحية ماما أمريكا غيرت فكرة تفجير البرجين بتفجير تمثال 
الحرية قبل العرض بـ 15 يوماً

  فارس المسرح العربي الأقرب لي وشخصية 

ونيس قريبة من شخصيتي الحقيقية

• السنة الثالثة    • العدد 19   •   يناير   2017 م

شخصية موجهة لكل الدول العربية أيضًا. 
هل يس���تمر صبح���ي في تقدي���م أج���زاء أخرى من 

يوميات ونيس؟
هنا كانت الإجابة قاس���ية.. ممزوجة بالحزن والمرارة.. ليس 

عند فناننا فقط ولكن بالنسبة لنا أيضًا..
ق���ال:  بعد انتهاء الج���زء الخامس.. توف���ت الفنانة القديرة 
س���عاد نصر، وبعد وفاتها بنحو س���ت أو سبع سنوات قررت أن 
أعد جزءًا سادسً���ا، واقترح البعض أن تكون هناك أم أخرى غير 
"مايس���ة"، لكني لم أس���تطع.. وقلت ل.. مايسة ماتت.. وفي نفس 
التوقيت.. فماذا س���يحدث لهذه الأس���رة؟! وبدأت في عمل الجزء 

كما يحدث الآن، وبالمناس���بة هذا النظ���ام معمول به في الإمارات 
والش���ارقة منذ عام 1990م، كما أنني أحاول تطبيق هذه الطريقة 
في مدينة العشوائيات التي أسستها، ولكن وزارة التربية والتعليم 

تضع لنا العراقيل في الطريق.
 وأش���ار "صبحي" إلى أن الإمارات هي البلد الوحيدة التي 
تمن���ح مصر الدعم بدون أن تذلها، حيث كان أمير الإمارات يأتي 

بالخواجة ليتعلموا منه ثم يبدأوا التطوير بأنفسهم.
يحكي صبحي قص���ة رجل قابله في الإم���ارات حينما كان 
يعرض إحدى مس���رحياته، تحدث معه الرجل وقال له "أمانة في 

عنقك، ما سوف أحكيه لك انقله لأي مسئول في مصر"..
كان هذا الرجل أستاذ لغة عربية في جامعة عين شمس، لديه 
ثلاث بنات وهو يريد أن يزوجهن ويطمئن عليهن وعلى مستقبلهن، 
ولك���ن كانت هناك أزمة مادية، فظل يدعو ويطلب من الله أن يجد 
عق���د عمل جيد في دولة خليجية، فوجد إع���لان بالإمارات، فقَدم 
عل���ى الوظيفة وقبلوه، فرح الرجل خاصة بعد الس���فر من المكان 
الرائع الذي يسكن فيه ومن الأماكن الموجودة هناك، وفي الأسبوع 
التالي اتصلوا به ليس���تلم وظيفته، وكان���ت المفاجأة أنهم قالوا له 
اس���تلم وظيفتك في هذه المدرس���ة الإعدادية. تفاجأ الرجل وقال: 
)إع���دادي(؟! أنا دكتور جامعي!! قالوا له: "من يدرس لأبنائنا هم 
أس���اتذة جامعة لحين أن نعد نحن مدرس���ين لهذه المرحلة". قبل 
الرجل الوظيفة رغم ش���عوره بالإهانة لكنه اضطر حتى ل يكس���ر 
خاطر بناته. وقال الرجل لزوجته "نحن لم نكتش���ف السر.. السر 
أننا من علمنا دول الخليج في الأجيال الس���ابقة.. س���أظل هناك 

فهذه هي قضيتي". 
ماذا عن رفضك لأكثر من مرة تولي منصب وزير الثقافة؟

لق���د عرض علي الأمر من أكثر من رئيس وزارة، وهم جميعًا 
أصدق���اء، ولكن في الحقيق���ة أنا غير مؤمن بأي دور آخر ليّ غير 
أنن���ي فنان، لأن���ي مثلًا إذا كنت وزيرًا ورأيت ش���يئًا س���يئًا في 
الحكومة، فكيف س���أبوح بذلك؟ وإذا رأيت شيئًا جيدًا وامتدحته 
س���يقول الآخ���رون إنني منافق أو إنني قبض���ت الثمن لأقول تلك 
الكلمات، ففي مهنتي هذه وأنا خارج نطاق أي حكم حين أشيد أو 

أهاجم سأكون أكثر صدقًا.
م���ا حقيق���ة أنك تنب���أت بأح���داث 11 س���بتمبر في 

مسرحيه ماما أمريكا؟!
ابتسامة وتنهيدة ونظرة إلى بعيد ليتذكر أحداث تلك الفترة، 
وبع���د فترة صم���ت قليلة تحدث الفن���ان محمد صبح���ي قائلا: 
أخبرك���م على س���ر ل يعرفه أحد، بدأت كتابة المس���رحية من 92 
حتى 94 وتم عرضها في 1994م ومنذ أن بدأت البروفات إلى قبل 
العرض ب�خمس���ة عش���ر يومًا كانت البروفات على أساس تفجير 
البرجيّ���ن بأمريكا، وجاءت لي فكرة بتغيير البرج لأنه يمثل النظام 

الرأسمالي وتم تبديله بتمثال الحرية الذي تؤمن به أمريكا.
وبضحكته الصافية قال "الحمد لله أنني غيرت الفكرة حتى 

ل يظن أحد أنني صاحب فكرة تفجير البرجين".. 
لقد كنت أعلم خلال كتابة أحداث المسرحية أن التهمة القادمة 
علينا كعرب هي الإرهاب، رغم أن إسرائيل هي السبب الآن فيما 
يحدث في العالم، ولكن نحن في غيبوبة ولم نرى ما يحدث حولنا 
وما يتم الآن معلن من قبل ول أحد ينتبه، وأثناء تصويري لمسلسل 
"فارس بلا جواد" من كانوا يصنعون لي "الماسكات" كانوا أربعة 
من الأمريكان وأعطيناهم نسخة من المسلسل مترجمة بالإنجليزية 
حتى يفهموا ما س���وف يش���تغلون عليه بالضبط، سافروا أمريكا 
ول���م يع���ودوا لمصر، حي���ث كان منهم ش���خص صهيوني قدمها 
لأعدائنا. ولك���ن الحمد لله خرج العمل للنور وعرف العالم قصة 

"بروتوكولت حكماء صهيون" وقراها الملايين.
وكان الس���ؤال هنا: هل تعرض صبح���ي حقًا للقتل 

بسبب هذا المسلسل؟ 
أجاب نافيًا بش���كل قاط���ع، وقال إن المخاب���رات قالوا له ل 
تس���افر خارج البلاد، وكان ردي عليه���م هم قالوا "إذا تم عرض 
مسلسل فارس بلا جواد فلن ندع العرب يشاهدون محمد صبحي 
مرة أخرى"، ففهمها البعض أنهم سيقتلونني، ولكن المفاجأة، أنه 
تم توزيع ش���رائط المسلس���ل على ثماني عش���رة قناة قبل إذاعة 
المسلس���ل بعش���رين يومًا، ورفض���ت حذف بعض المش���اهد، أو 
اس���ترداد الشرائط، وتم بيع نحو اثنين مليون ومائتي ألف نسخه 
في ش���هر رمضان وحده، وكان ذلك مكسبي لرغبتي في أن يقرأ 

الشباب هذه البروتوكولت ويفهمون ألعيب إسرائيل. 
وأخي���رًا لحظن���ا أنك تح���ب دائمًا أن تق���وم بالأعمال ذات 
الأدوار المركب���ة، وتقمص أكثر من ش���خصية ف���ي نفس العمل، 
فمثلا في مس���رحية "تخاريف" قدمت خمس شخصيات وقدمت 
في "فارس بلا جواد" خمس عشرة شخصية، وكل شخصية لها 

سمات مختلفة، فما السر وراء ذلك؟
أج���اب قائ���لا: في الحقيقة الأمر حس���ب الموض���وع، حيث 
كانت البداية في مس���رحية "الجوكر" التي لم أظهر فيها بوجهي 
إل م���رات قليلة بالرغم من تحذير البعض لرتداء الماس���كات في 
الأعم���ال الأولى، وفي "فارس بلا ج���واد" كان الأمر إجباريًا لأن 

اللعبة تقوم على الماسكات وجزء كبير منها حقيقي.
فنانن���ا الكبير محمد صبح���ي.. الحوار مع���ك كان ممتعًا، 
أتينا على هنا وكنا نحمل عش���رات الأس���ئلة، لكن���ه الوقت الذي 
يمر بسرعة، ونحن نقدر مش���غولياتك الكثيرة وارتباطاتك.. فإلى 

لقاء نتمناه قريبًا. 

من لا يعرف ماضيه لا يعيش الحاضر
 ولا يستطيع  تطوير المستقبل

يكرم مهرجان الشروق لإبداع الشباب في دورته الثانية، التي تنعقد خلال 
الفترة من 19 إلى 22 فبراير المقبل بمركز الإبداع الفني داخل ساحة دار الأوبرا 
المصرية، الفنان الكبير محمد صبحي، تقديرًا لمشواره الفني وعطائه المتميز في 
المسرح والسينما، عبر سنوات طويلة قدم خلالها أعمالً رائعة خلدت اسمه في 

ذاكرة الفن المصري والعربي، ومازال فناننا الكبير- متعه الله بالصحة والعافية- 

يمتعنا بأعماله الفنية التي ينتظرها جمهوره العريض بحثًا عن فن راق ومحترم، 
ما جعله يحتل منزلة كبيرة ومكانة مرموقة في قلوب المصريين والعرب على 

السواء بأعماله الفنية الممتعة وأفكاره المتميزة التي قدمت الكثير من القيم الحياتية 
الإيجابية على المستوى الثقافي والتعليمي والتربوي..، حتى أننا ل نكون مبالغين 

إذا قلنا إنه فنان بدرجة أستاذ ومعلم.

 الفن الهابط ينتشر في مواجهة الأعمال الفنية الراقية ونحن 
الآن نقدم لعدونا أكثر مما تمناه على طبق من ذهب

أقرأ كثيرًا لأن الكتاب له سحر خاص 
يفوق شبكة الإنترنت

الس���ادس.. ثم السابع... وأخيرًا الثامن وتم عرضه بعد ثورة 25 
يناير 2011م.

ولكن لماذا تش���عر بالحس���رة حينما يسألك أحد هذا 
السؤال؟ 

واقع الأمر أن ونيس لم يؤثر إل في الشريحة المؤمنة بونيس، 
الش���ريحة ذات الأخلاق، لك���ن ما يهمني ه���و أن يتفرج المنفلت 
أخلاقيً���ا، حتى يتعلم وينتفع بالرس���الة، لكن م���ا يريده كثيرون 
من الناس الآن للأس���ف ه���و الفن الهزلي ولي���س الفن ذو القيم 
والأخ���لاق، وبالتالي ل يهتم أغلبية المنتج���ين حاليًا بتقديم أعمال 
فنية عالية ال���ذوق وراقية القيمة، نحن الآن نقدم لعدونا أكثر مما 

 

تمناه على طبق من ذهب.
ماذا وصلت في قضية التعليم التي تبنيتها مؤخرًا؟ 

وكيف ترى حال التعليم في مصر حاليًا؟ 
لم أتبنى قضية التعليم بالمعنى الشامل للكلمة، لكني اقترحت 
بناء خمس���ين مدرس���ة، حيث لم أتخيل أن نستمر ستين سنة في 
الحدي���ث ع���ن التعليم ومش���كلاته!! هل القضي���ة الآن في تغيير 
المناهج أم في بناء الم���دارس.. فلنفترض أننا بدلنا المناهج وبنينا 
المدارس فمن الذي س���يعلمهم؟؟ نحن ليس لدينا إعداد معلم جيد 

إل نسبة قليلة ممن يعرفون بالفعل علاقة الطالب بالمعلم.
أذكر لكم قصة حدثت بيني وبين معلمي.. التحقت بالمدرس���ة 
متأخ���رًا نحو س���نتين، ودخلت على الس���نة الثانية م���ن المرحلة 
البتدائية، ولم أكن أعرف كيف أرسم حرف الألف!! وإذ بمعلمي 
)الأس���تاذ عبد العزيز رحمه الله( يقول لي "أنت فاشل.. ول تريد 
أن تتعل���م"، ولكنه ماذا فعل بعد ذل���ك؟ طلب مني أن أحضر قبل 
طابور الصباح بس���اعة وطلب من اثنين من المدرس���ين أن يقوما 
بالتدري���س لي مادتين، وكذلك في وق���ت الراحة يقوم مدرس آخر 
بتدريس مادة أخرى، وبعد انتهاء اليوم الدراس���ي بنصف ساعة 
معلم أخر يعلمني مادة أخرى، فكانت نتيجة تلك الس���نة حصولي 

على المركز الثاني على مستوى المدرسة. 
 يضيف صبحي: مش���كلة التعليم حلها في أن نجلس عامين 
ونبني في كل قرية مدرس���ة نموذجي���ة ابتدائية للجيل الذي يدخل 
المدرس���ة، ويقوم أس���اتذة جامعة بالتدريس للطلاب في المدرسة 
البتدائية ويحصلون على أعلى مرتبات وفي خلال س���ت سنوات 
نبن���ي مدارس جدي���دة للمرحلة الإعدادية ونجهزه���ا بالمناهج مع 
تجهيز أس���اتذة جامع���ة للتدريس للطلاب ف���ي الإعدادية وخلال 
ال�ثلاث س���نوات يتم بناء مدارس للتعليم الثانوي ونجهزها أيضًا 
بالمناهج المناسبة وتجهيز أس���اتذة الجامعة للتدريس لهم، بحيث 
يتخ���رج طالب من التعليم الأساس���ي لديه فكر ووعي وليس جهل 
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اسرة المعهد الدولي للإعلام مع الفنان الكبير محمد صبحى فى مدينة سبل
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علاقة الرئيس بالشباب إيجابية جداً

2000 مصنع بالعاشر 
يعمل بها 350 ألف عامل

القانون الجديد يعطي ذوي الإعاقة مميزات كبيرة

ناقش المؤتمر الوطني الأول للشباب، الذي حضره الرئيس 
عبد الفتاح السيس���ي، الكثير من م���ن القضايا والموضوعات 
الت���ي تهم المجتم���ع المصري في المرحلة الراهنة.. )الش���روق 
نيوز( التقت النائب علاء عبد المنعم، عضو اللجنة التش���ريعية 
بمجل���س النواب، وتحاورنا معه ح���ول المؤتمر وعلاقة الرئيس 

بالشباب واهتمامه به، فكان لنا معه الحوار التالي..
• م���ا القضايا الت���ي لم يتناوله���ا المؤتمر الوطني 

الأول للشباب؟ وهل كانت عن قصد؟
القضاي���ا الت���ي لم يتناوله���ا المؤتمر س���ؤال من الصعب 
ا ولكن القضايا  الاجابة علي���ه لأن القضايا كثيرة ومتعددة جدًّ
ا وأس���تطيع أن أقول إن  الت���ي تناولها المؤتمر كانت كثيرة جدًّ
المؤتمر لم يتناول مش���كلة السياحة والعلاقات الخارجية وكان 
من المفترض أن الش���باب يشارك برأيه في مثل هذه القضايا. 
وه���ذا لا يمن���ع أن المؤتمر تن���اول قضايا هامة مث���ل العدالة 
الاجتماعية، حرية الرأي، الإعلام، المش���اركة في صنع القرار، 
الق���رارات الاقتصادية. وأنا أتصور أن تناول المؤتمر لمثل هذه 
ا بالنس���بة للشباب، لأن أول مرة  ا وهامًّ القضايا كان مفيدًا جدًّ
الشباب لا يكتفوا بالاستماع كأنهم تلاميذ ولكنهم أبدوا رأيهم 

بصراحة وبقوة دون قيود.  
• من ب���ن القضاي���ا المطروح���ة قضية المش���اركة 
في صن���ع القرار ما رأيك في تن���اول المؤتمر لمثل هذه 

القضية؟
المش���اركة في صنع القرار في غاي���ة الأهمية، وهناك قول 
شائع بأن الأجيال الجديدة أقل خبرة ولا يوجد لديهم الممارسة 
الكافي���ة في اتخاذ القرار المناس���ب وذلك خط���أ بالتأكيد؛ لأن 
الش���باب هم الأقدر على التطور والأقدر على اقتحام المشاكل 
ولديه���م الش���جاعة على أف���كار جديدة وليس أف���كار تقليدية 
وبالتالي لابد من توس���يع قاعدة مش���اركة الشباب في اتخاذ 

القرار وذلك الأمر سيكون مفيدًا للوطن. 
• كيف تم اختيار الشباب المشاركن في المؤتمر؟

معلوماتي عن ذلك أن وزارة الش���باب والرياضة هي التي 
نظمت ه���ذا المؤتمر وهي التي دعت الش���باب وكانت حريصةً 
وفقًا لما قيل لنا إنها تمثل جميع قطاعات الشباب على مستوى 
الجمهورية كان هناك تمثيل جغرافي "محافظات" وتمثيل نوعي 
"خريجين جامعات مصرية-أجنبية" وشباب الفلاحين وشباب 
العمال والرياضيين والذين أبدع���وا أو أثبتوا تفوق في مجال 
رياض���ي أو مجال ثقافي أو فني مع���ين وكان هناك تكريمات 
لهم وكما رأينا تكريم للأوبرالية المصرية العالمية فاطمة سعيد 
وتكريم المخترعين المصريين ولذوي الاحتياجات الخاصة فأنا 
في تصوري أنه لا يكون هناك شيء مكتمل ولكن وفقًا لما أعلن 
أن هذا المؤتمر سيعقد سنويًّا فمن غير المتصور أن يكون نفس 
الش���باب هم الذين يتواجدوا س���يكون هناك السنوات القادمة 
نوعية أخرى من الش���باب بحيث إننا نصل لأكبر قاعدة ممكنة 

من الشباب المصري. 
• كيف ترى العلاقة بن الشباب والرئيس؟

ا كما رأينا الش���باب يناقشون الرئيس بحرية  إيجابية جدًّ
دون قي���ود وكان الرئيس حريصًا على الاس���تماع بعمق وذلك 
خلق روح التواصل بين الش���باب وبين القيادة السياسية فذلك 

شيء محمود. 
• هل كانت هناك قضايا تم مناقشاتها بشكل كامل؟
لا يمكننا ق���ول ذلك لأن كما ذكرنا أن ذلك الكلام لا يمكن 
أن يطبق على كل ش���يء إنما القضايا الهامة التي ناقش���وها 
م���ن زوايا متعددة ووجدوا لها حلولًا ه���ي قضية الإفراج عن 

المحبوسين. 
• أوص���ى المؤتمر بأهمية مش���اركة الش���باب بانتخابات 

المحليات وإنشاء هيئات ومس���اعدة للوزراء من الشباب ودعم 
الوعي السياس���ي لديهم هل من الس���هل تطبي���ق ذلك في تلك 

المناصب؟
س���نعطي الش���باب المناص���ب ونعطيهم الخب���رة والمهارة 
والممارسة والاحتكاك بالمشاكل والاحتكاك بالجمهور الذي هو 
غير متاح في الأمور العادية احتكاك الشباب بمثل هذه الأمور 
فما لا ش���ك فيه وكما رأينا التجربة سابقًا بتعيين نواب وزراء 
شباب صغار ومستشارين شباب خريجين الجامعة الأمريكية 
وحاصلين على دكتوراه في السياسة والاقتصاد أو في العلوم 

العملية "الفيزياء، الكيمياء، الهندسة". 
• مؤتمر الش���باب كان فرص���ة عظيمة لتبادل الآراء 

دون إقصاء أو تخوين ما رأيك في ذلك؟
كلام س���ليم كما رأينا وأنا كنت مش���اركًا في ورشة عمل 
العدال���ة الاجتماعي���ة كنت من المتحدثين فيها اس���تمعت لآراء 
الش���باب لم نكن نس���مع عنهم من قبل وأنا في هذه الورش���ة 
تنازلت عن وقتي للمش���اركة بالرأي وتركته للشباب وذلك لأننا 
نستطيع أن نعبر عن رأينا في التليفزيون أو الصحافة والإعلام 
بشكل عام ولكن الشباب فرصتهم أن يعبروا عن آرائهم خلال 

المؤتمر وبالفعل فقد سمعنا آراء مفيدة وهامه لهم. 
• ماذا عن قرار إصدار التشريعات المنظمة للإعلام؟
هذا الموض���وع محل البحث وتش���ريع الحكوم���ة لم يأت 
للمجلس وجاري مناقشته وهذا التشريع من التشريعات المهمة 

في تنظيم الإعلام لأن ما نراه في الإعلام الآن مسخرة. 
• مش���روع قانون المواطنة وعدم التمييز تم تقديمه 
داخل مجلس النواب وواجه العديد من المشاكل فماذا 

عنه؟
مش���روع المواطنة وع���دم التمييز ظلم بأنه ت���م أخذ مادة 
واح���دة من القانون وهي الم���ادة 3 وهي إلغاء خانة الديانة من 

بطاقة الرقم القومي والوثائق الرس���مية وسُ���مّي خطا بقانون 
إلغ���اء خانة الديان���ة ولكن القانون يتحدث ع���ن المواطنة وعدم 

التمييز بصفة عامة.   
والمادة 3 تطالب بعدم الاعتداد بالديانة في الوثائق الرسمية 
أو الهوي���ة المصرية لأن المفروض أن الدولة تتعامل مع المواطن 
المصري ليس كمسلم أو مسيحي، ولا بد أن نرسخ ذلك والأمر 
الثان���ي أن نقوم بوضع ثقافة للش���عب المصري ونرس���خ هذه 
الثقافة بألا يوجد فرق بين مصريين مسلمين أو مسيحيين وكل 
ذلك تفعيل للمادة 53 في الدستور التي تنص على أن المواطنين 
أمام القانون س���واء بالأصل أو العرق أو الدين أو المس���توى 

الاقتصادي أو الاجتماعي.
 مث���لًا من ضمن مواد القانون أن توضع عقوبات على من 
يمارس التمييز مثلًا أن هناك بعض الجهات الحكومية وبعض 
الكليات العس���كرية والجه���ات القضائية تمنع أبناء بس���طاء 
الح���ال من الالتح���اق بهذه الكليات وذلك أمر ضد الدس���تور 
فنحن وضعن���ا عقوبة على من يثبت ممارس���ته التمييز أيضًا 

بالنسبة للوظائف الحكومية. 
• كيف ترى قضية تجديد الخطاب الديني؟

ا لأن لم يحدث أي تقدم  الخطاب الديني مش���كلة كبيرة جدًّ
في تجديد الخطاب الديني وتجديد الخطاب الديني مس���ئولية 
مش���تركة بين المؤسس���ات الدينية مثل الأزه���ر وبين وزارات 
الدول���ة المختلفة مث���ل التربية والتعلي���م والثقافة والإعلام. كل 
هذه الوزرات والهيئات والمؤسسات مسئولة مسئولية تضامنية 
في تجديد الخطاب الديني ومش���روع المواطن���ة وعدم التمييز 

يتضمن ما يتضمنه من مواد تجديد الخطاب الديني. 

جاء تعي���ن الدكتورة هبة هج���رس في منصب 
الأمين���ة العام���ة للمجلس القومي لش���ئون الإعاقة 
بمثابة بارقة وأمل جديد للأش���خاص ذوي الإعاقة؛ 
ا طويلاًا  حي���ث تمتلك الدكتورة هبة هج���رس تاريخًا
له���ا لتقدم الكثير للمجل���س القومي وبما يدعم  يؤهِّ
ب���دوره حقوق ذوي الإعاقة في مصر، وحصلت على 
درج���ة الدكتوراه في السياس���ات الاجتماعية تجاه 
الأشخاص ذوي الإعاقة من جامعة ليدز البريطانية، 
وهي عضو فعال في العديد من الش���بكات واللجان 
المهتمة بش���ؤون ذوي الإعاقة في مصر منها شبكة 
التعلي���م الدمجي وش���بكة دعم حقوق الأش���خاص 

المعاقن.
• م���ا هي طموح���ات الدكتورة هب���ه هجرس في 
تأهي���ل الأش���خاص ذوي الإعاق���ة داخ���ل المجتمع 

والحصول على حقوقهم؟ 
لدينا كوتة للأشخاص ذوي الإعاقة؛ حيث إن هناك قائمة 
لابد أن يوجد بها 8 مرشحين بالرغم من أن قائمة الترشيح 
تض���م 120 عض���وًا لابد م���ن اختيار 8 أعض���اء من ذوي 
الإعاق���ة، ثم جاء عضو بالتعيين وه���و الدكتور خالد كمال، 
بالتالي فنحن 9 أعضاء في المجلس، لذلك فنحن جالس���ون 
ا اسمه  على مقعد كوتة، نحمل مس���ؤولية في رقابنا أو ملفًّ
"حق���وق الأش���خاص ذوي الإعاقة"، غير إني مس���ؤولة عن 
كوت���ة المرأة، حيث إن القائمة التي بها 120 عضوًا لابد أن 
يدخل بها 56 امرأة، لذلك أنا أحمل ملف ذوي الاحتياجات 
الخاصة والمرأة، غير إن النائب أقس���م أنه لا يحل مشاكل 
دائرته فقط لأنه نائب ش���عب ليس نائب منطقة معينة بل هو 
يحل أي قضية أو مش���كلة في الدولة مثل مش���كلة صرف 
صحي أو أي مش���كلة أخرى، لكن هذا ليس الملف الخاص 
بي فقط، أنا معي 3 ملفات لذلك أنا نائب الشعب كله وملف 

كوتة المرأة وملف الأشخاص ذوي الإعاقة. 
• ه���ل تري���ن أن م���واد القانون كافي���ة لحصول 

الشخص ذي الإعاقة على خدمه صحية جيدة؟
القانون يعطي مميزات كبيرة للأش���خاص ذوي الإعاقة 
ويعطيه���م تأمينًا صحيًّا م���دى الحياة، وه���ذا هو القانون 
الجديد. أما القانون الحالي فلو الطفل في المدرسة يجب أن 
يتم التأمين عليه، لكن مع الفرض بأن أسرته لم تجعله يذهب 
للمدرسة، بالتالي ليس لديه تأمين بالرغم من أن الطفل لديه 
احتياج���ات خاصة لأنه ممكن يكون لديه مش���اكل صحية؛ 
فه���ذا القانون لا يغطي لكن القان���ون الجديد يغطي كما أن 

هذا القانون الجديد قد يتم الانتهاء منه في حدود شهر.
• لماذا لم يت���م تخصيص الأراضي والمعاش���ات 
والإعفاءات الضريبية ولماذا لم يتحدث أحد في هذا 

الموضوع وخاصة مع وزير المالية؟
لا يوجد تخصيص أراضي للأش���خاص ذوي الإعاقة، 
صة للأش���خاص العاديين لذلك  بل هل هناك أراضٍ مُخصَّ
ليس لهم تخصيص أراضي للأشخاص ذوي الإعاقة؛ حيث 

إن هن���اك 5% للأش���خاص ذوي الإعاقة للإس���كان وهناك 
ضم���ان اجتماعي وهو مثل أي ش���خص ع���ادي. حيث إن 
هناك معاش���ات للمتوفَّى وذلك على حس���ب التأمينات لذلك 

فكلنا متساوون في هذا.
• لم���اذا لا يوج���د وزير للأش���خاص ذوي الإعاقة 

مثلما يوجد في إنجلترا؟ 
نحن لدين���ا المجلس القومي لش���ئون الإعاقة؛ حيث إن 
المجلس القومي لش���ئون ذوي الإعاقة له اختصاصات منها 
أنه يس���مح بوضع سياس���ات وقوانين ويراج���ع كل وزارة 
م���ن حيث التعامل مع الأش���خاص ذوي الإعاقة؛ فدوره أنه 

يشرف ويساعد كل الوزارات، لكن الوزارة تنفيذية.  
• كيف نحمي الأش���خاص ذوي الإعاقة من مافيا 

التسول؟
لدينا في القانون أن أي أحد يس���يء لمعاملة ذي الإعاقة 
أو يس���تخدم ش���يئًا مس���يئًا لذوي الإعاقة يقع تحت طائلة 
القان���ون. لكن لا يج���ب علينا أن نرى أحدًا يتس���ول بطفل 
ذي إعاق���ة دون التدخل فيجب علينا أن نأخذ الطفل المعاق 

ونحضره للشرطة. 

حوار: مي حسن

حوار: شيماء زين العابدينحوار: أمانينا إبراهيم

 

مدينة العاشر من رمضان، إحدى 
الم���دن الجديدة والت���ي تحمل أهمية 

كبرى في عالم الصناعة. 
المتوس���ط  بموقعه���ا  وتتمي���ز 
للموان���ى الهام���ة لمص���ر، أنش���أتها 
الدولة بقرار رقم 249 لس���نة 1977م، 
وتقع مدينة العاشر من رمضان على 
بع���د 55 كم من القاه���رة على طريق 
الصح���راوى،  الإس���ماعيلية  مص���ر 
وتبلغ المساحة الإدارية للمدينة نحو 

95 ألف فدان.
الشروق نيوز التقت عادل النجار، 

مدين���ة  جه���از  رئي���س 
العاش���ر ع���ن الخدمات 
الت���ي توج���د به���ا وكم 
والمصان���ع  العمال���ة 
الص���رف  ومش���اكل 
ابني  الصحي ومشروع 
بيتك. فإلى نص الحوار:  
• م���ا ع���دد العمال���ة 

بمصانع العاشر؟ 
350 أل���ف عام���ل يفتح 
الأس���رة  منها  ويعيش  بيت 
ويوجد  المصن���ع.  دخل  من 
كثير من المصانع بالعاش���ر 

منهم 2000 ومنهم 150 مصنعًا توقف عن 
الإنتاج ومنهم 150 مصنعًا تحت الإنشاء، 

وهو عدد قابل للزيادة.  
حدثنا ع���ن الخدم���ات المتوفرة   •

بجهاز مدينة العاشر؟
يوجد كثي���ر من الخدمات بجهاز مدينة 
العاش���ر ومنه���ا خدم���ات أمني���ة؛ وأدعو 
المس���تثمرين لزيارتنا، حيث يوجد بالمدينة 
30 قس���م ش���رطة ونق���اط إطفاء وس���جل 
مدن���ي ومباح���ث. وخدم���ات تعليمية 71 
تعلي���م حكومة وخ���اص وأزه���ري وتعليم 
عالي خاص. وخدم���ات رياضية 12 ناديًا 
اجتماعيًّا وملاعب ثلاثية ومراكز ش���باب. 
ديني���ة 92 مس���جدًا ومكتبً���ا  وخدم���ات 
للأوق���اف و3 كنائس. وخدمات صحية 16 
مركزًا صحيًّا ومستش���فى تأمين صحي، 
و13 مستشفى خاص. وخدمات اتصالات 
13 سنترال ومكاتب بريد ومبنى اتصالات. 

وخدمات اجتماعي���ة 142 وحدة اجتماعية 
وجمعيات تنمية المجتمع ومباني حضانات. 
وخدم���ات مالي���ة وتأميني���ة 55 ضرائ���ب 
عقارية وش���ركات تأم���ين. وخدمات تموين 
26 مكت���ب تموين ومجمعات اس���تهلاكية 
ومس���تودع بوتاج���از و33 منف���ذ خب���ز. 
وخدم���ات ترفيهية وثقافية 9 مراكز تدريب 
وثقافة وسينما ومكتبة طفل. وخدمات بنوك 
29 بن���ك التعمير والإس���كان وبنك الأهلي 
المصري وبن���ك التمويل العقاري. وخدمات 
متنوع���ة 25 مخابز ومحكمة أس���رة ونيابة 
إدارية و56 مول تجاري ومقابر المس���لمين 
والمس���يحيين و400 مح���ل 

تجاري. 
م���اذا عن مش���كلة   •
الصرف الصحي بجهاز 

مدينة العاشر؟ 
بالفع���ل توجد مش���كلة 
للصرف الصح���ي وجاري 
العمل على تصليح الماسورة 
الت���ي انفج���رت وكان هذا 
لص���رف  نتيج���ة  الس���بب 
مصانع مع س���كان وجاري 
فص���ل كل ص���رف صحي 
خ���اص بالمصان���ع وخاص 

بالإسكان.
• م���ا الس���لوكيات المرفوض���ة من 
سكان جهاز مدينة العاشر التي تعوق 

العمل؟
من الس���لوكيات المرفوضة إهدار مياه 
الشرب مما يسبب قطع المياه، وأيضًا إلقاء 
القمامة بالشوارع وهذا سلوك غير مرغوب 
به وأيضًا غس���يل الس���يارات بالش���وارع 
وسرقة أكشاك الإنارة، وكل هذه سلوكيات 
تسبب إعاقة للعمل في جهاز مدينة العاشر.  
• م���ا العقبات الت���ي تواجه حركة 

المرور للحاويات الكبيرة؟
ف���ي الغال���ب لا توجد عقب���ات لأنه تم 
الاتفاق مع ش���ركة النق���ل ودفع 500 ألف 
جنيه للتعاقد لتس���هيل حركة المرور وتوفير 

الطرق لها.  

خدمات 
متنوعة 

بالمدينة وأدعو 
المستثمرين 

لزيارتنا

   توسيع قاعدة مشاركة الشباب في اتخاذ القرار يخدم 
الوطن والمواطنين    إلغاء خانة الديانة هي مادة واحدة 

من مشروع قانون المواطنة 

النائب علاء عبد المنعم:

النائبة هبة هجرس:

   يجب أن يتكاتف الجميع للمساهمة في إنفاذ قانون 
ذوي الإعاقة والتبليغ عن أي انتهاك أو استغلال 

رئيس جهاز العاشر من رمضان
»الشروق نيزو«  يتحدث لـ

عادل النجار:

• السنة الثالثة    • العدد 19   •   يناير   2017 م

النائب علاء عبد المنعم مع محررة الشروق نيوز أثناء الحوار

عادل النجار مع محررة الشروق نيوز أثناء الحوار

الدكتورة هبة هجرس أثناء الحوار
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ولدت الفنانة كريمة مختار في 16 يناير عام 1934، وأس���مها الحقيقي هو 
عطيات محم���د البدري .حازت على درجة البكالوري���وس من المعهد العالي 
للفنون المس���رحية وبدأت مش���وارها الفني في خمس���ينيات القرن الماضي 
من خ���ال العمل في برنام���ج إذاعي بعنوان"بابا ش���ارو" أتاح لها فرصة 
العمل في الإذاعة لعدة س���نوات .لم تس���تطع العمل في البداية في السينما 
بس���بب اعتراض الأسرة على الرغم من عرض الكتير من الأدوار السينمائية 
عليه���ا في ذل���ك الوقت ،وجاءت لها الفرصة بعد زوجه���ا من المخرج والممثل 
ن���ور الدمرداش ع���ام 1958  وكان لها أربعة أبناء وج���اءت الفرصة لتقتحم 
عالم الس���ينما في فيلم "ثمن الحرية".وش���اركت الفنانة كريمة مختار بطولة 
العديد من الأفام السينمائية كان من بينها افام "الحفيد" "رجل فقد عقله" 
"س���اعة ونص"  "وبالوالدين إحساناً" .وأش���تهرت الفنانة كريمة مختار بأداء 
دور الأم في الأعمال التليفزيونية في بداية مش���وارها الفني بفضل مامحها 

المصرية وكان من أشهر أعمالها التليفزيونية شخصية "ماما نونا" فيمسلسل 
يتربى في عزو مع الفنان يحيى الفخراني ومش���اركتها مع الفنان فريد شوقي 
في مسلس���ل "البخيل وأنا" ومسلساتأخرى مثل "زهرة وأزواجها الخمسة" 
"الحارة" . ومنأبرز أعمالها المس���رحية " العيال كبرت" عام1979 بالإضافةإلى 

أعمال مسرحية سبقتهامن بينها  "ميرامار" "الأرض ". 
وق���د حصلت الفنانة كريمة مخت���ار علىعدد من الجوائزف���ى أعمال المهرجان 
القومي للمسرح عام 2010 عن مجمل أعمالها الفنية وجائزة من وزارة الصحة 
ومنظمة اليونيس���يف عام 2008  لجهودهافى تقديم افام توعية ، كما حصلت 
على جائزة أفضل ممثلة عن دورها فى مسلس���ل "يتربي فى عزو" عام2007  

ودرعالتكريم من مهرجان أوسكار السينما المصرية عام 2008 . 

مصر تودع الفنانة الكبيرة كريمة مختار

ودعت مصر بفنانيها 
ومثقفيها الفنانة الكبيرة 
كريمة مختار التي توفت 

مؤخرًا عن عمر يناهز أثنين 
وثمانين عاما بعد صراع مع 

المرض ومرورها بظروف 
صحية سيئة. 

الرقاب����ة.. ربم����ا يك����ره البعض هذه 
الكلمة، اعتقادًا منهم أنها حجر على 
الحرية ف����ي التعبير والإب����داع. لكن 
ه����ل الحرية مطلقة؟ وهل تس����تخدم 
ا على حرية  الرقابة سلطةً تحجر فعليًّ
الإب����داع؟ أم إنها تحاف����ظ على القيم 
المجتمعية وتس����اعد على اس����تقرار 
ثوابت المجتمع؟ هذا ما سنعرفه عن 
قرب في ه����ذا الحوار ال����ذي تجريه 
"الش����روق ني����وز" م����ع د. خالد عبد 
الجلي����ل، مستش����ار وزي����ر الثقاف����ة 
ورئي����س الرقاب����ة عل����ى المصنف����ات 

الفنية. فإلى نص الحوار.. 
• حدِّثنا أكثر ع����ن جهاز الرقابة على 

المصنفات الفنية ودوره؟
الرقاب����ة توجد ف����ي جميع أنح����اء العالم 
وليس����ت في مص����ر فقط ولكنه����ا متغيِّرة 
وذلك على حسب المجتمع الذي يتم الرقابة 
عليه وهناك مثاً فرنس����ا تهتم بالتصنيف 
العمري، وله أس����س ومنظوم����ة متكاملة، 
وهذه الفلس����فة تعن����ي أن يبقى الفيلم كما 
هو، ولك����ن هنا يتم تصنيف الأفام فهناك 
أفام "فوق ال18" وهناك ما هو أكبر من 
ذلك خاصةً الأفام التي تكس����ر تابوهاتنا 

بشكل كبير. 
• ه����ل ت����رى أن الرقاب����ة يمكنه����ا أن 

تتطبق ذلك النوع من التصنيف؟
ه����ذا النوع من التصنيفات س����يئ وهناك 
صعوب����ة ف����ي تحقيق����ه بس����بب المجتمع 

وتصنيفاته. 
• ما الذي يجعل دور الرقابة ضعيفًا؟
لأن كل صناع الأفام يرون أن الرقابة من 
أبش����ع الأجهزة؛ لأنها تق����وم بحجب عددٍ 
كبير من مش����اهد الفيلم بالنسبة له مهمة، 
وبذلك أصبحت مكروهة. ولكن الرقابة تريد 
أن ترتق����ي بالذوق الع����ام وتصل الأعمال 

الإبداعية للمشاهدين أو المستهلكين. 
• م����اذا ت����رى فيما حدث ف����ي أطفال 

وشباب هذه الأيام؟
أزم����ة الأف����ام الت����ي تتصف أنه����ا دون 
المس����توى وذل����ك لأنه����ا تع����رض لعموم 
المش����اهدين حتى على مواق����ع التواصل 
الاجتماعي، ومع الأس����ف هذه الأنواع من 
الأف����ام ليس عليها رقابة وأنا لديَّ فقط 7 

مفتشين يراقبون 400 أو أكثر دار سينما 
وتلك أزمة كبيرة. 

• هل ترى أن الجهاز بحاجة لإعادة هيكلة؟
الرقاب����ة كيان كبير ويحت����اج لهيكلة مالية 
وإداري����ة وتطوير أداء الرقب����اء، ووحدات 

للدراسات الاجتماعية والسياسية. 
• م����ا الوقت الذي يك����ون فيه مقص 

الرقيب حاسما؟
هو فقط الس����عي لتحديد المادة للجمهور 
الذي يذهب ل����ه الفيلم وإحضار مادة أو 
فيلم جيد ويتم تجنب أس����لوب القطع من 
الفيلم كم����ا كان يحدث قديمً����ا، وتغيير 
مفهوم الرقابة نفسه وعقلية الرقباء جزء 

من إلغاء فكرة مقص الرقيب. 
• هل يتع����رض الرقيب لأي ضغط، 

وهل حدث ذلك معك؟
ذل����ك يرجع لش����خصية الرقي����ب ذاته، 
وعندما تكون شخصيته قويةً وله وجهة 
نظر قوية وقادرًا على إقناع الآخرين بها 
دون أي ضغ����وط أو تن����ازلات وأنا على 
المستوى الشخصي لم يحدث معي ذلك. 
• ما رأيك في أفلام الس����بكي، وهي 

دائمًا تشعل أزمات مع الرقابة؟ 
لا يمك����ن وض����ع أفام ذل����ك المنتج في 
مكان محدد لأن عملنا محدد وحس����ب 
المنتجين وأنا ض����د التصنيف وأتعامل 

على المستوى المهني. 
• هل ما يوجد ف����ي دور العروض 

فن أم لا؟
الفن الحقيقي يفرض نفس����ه وبتميزه 
ويجعلك تدافع عنه حتى لو كنت رقيبًا، 
ويج����ب ألا يعتمد المنتج أو القائم على 
الأعمال اعتمادًا كليًّا على الإفيهات أو 
النكات أو الألف����اظ الخارجة من أجل 

بيع وتحقيق مكسب. 
• هل من الممك����ن أن تقوم الرقابة 
برفض فيلم بسبب ألفاظ خارجة؟ 
المش����كلة هنا ليست على الألفاظ عامةً 
ولكن عل����ى الأطف����ال المتلق����ين لتلك 
الأش����ياء وأن المنتجين لديهم إصرار 
عل����ى أن الفيلم عرض ع����ام وهذا لا 

يحدث في أي مكان في العالم.  

رئيس جهاز الرقابة على المصنفات الفنية يتحدث لـ»الشروق نيوز«:

د. خالد عبد الجليل: الرقابة فـي جميع أنحاء 
العالم وليست فـي مصر وحدها

بعض أعماله 

تسببت في 

تغيير عدة 

قوانين بعد 

عرض قضايا 

اجتماعية 

ناتجة عنها

الفن 

الحقيقي 

يفرض نفسه 

وبتميزه 

يجعلك 

تدافع عنه 

حتى لو كنت 

رقيبًا

حوار: نورهان عصام 
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عمنا »سيد حجاب«
يرحل فـي هدوء

وجوه مصرية

منذ أيام قليلة، في 25 يناير الجاري، فقدت مصر واحدًا 
من أنبل ش���عرائها، وأغزرهم موهبة وعطاء، هو الشاعر 
الكبير س���يد حجاب الذي أمتعنا بقصائده منذ عشرات 

السنين..
ه���و من ش���عراء جيل الس���تينيات، ولد بمدين���ة المطرية 
بالدقهلية في 23 س���بتمبر 1940م، لقب بشاعر الفقراء، 
وهو ش���قيق المخرج والشاعر شوقي حجاب، كان والده 
بمثابة أول معلم له في الش���عر وشجعه عندما كتب أول 

قصيدة له باسم »نبيل منصور«.
كانت لبلدته أثر كبير ظهر بش���كل كبير في ديوانه 
الأول »صي���اد وجنيه »، وقد أثرت محنة 1967م 
وجعلت من���ه ش���اعرًا ومثقفًا مهتمً���ا بالقضايا 
السياسية والاجتماعية والوطنية. في عام 1956م 
التحق بكلية الهندسة قسم العمارة وانتقل بعدها 
إلى جامعة القاهرة لدراس���ة قس���م التعدين عام 
1958.  كان من أصدقائه الفنان التش���كيلي عبد 
المنع���م الس���حراوي وقام���ا بأعمال مش���تركة منها 
»بلدن���ا محيرة ومدنة«. وتعرف ف���ي إحدى الندوات 
على الشاعر الكبير عبد الرحمن الأبنودي، ثم تعرف 
على الشاعر صاح جاهين الذي كان أستاذه الثالت. 
تعاون مع الملحن عمار الش���ريعي لكتابة أغنيات فريق 
الأصدق���اء الذي ضم مطرب���ين صاعدين وكتب أيضا 
أغان���ي لأفام مصري���ة وبعض أوبريتات لمناس���بات 
مصرية وأعمال درامية مميزة منها »ليالي الحلمية«، 
»الم���ال والبنون«، »بوابة الحلواني«، »أرابيس���ك«، 
»الش���هد والدموع«، »الأيام«. كم���ا غنى من كتاباته 
مطرب���ون منهم عفاف راضي ومحم���د منير وأصالة 
وس���ميرة س���عيد وصفاء أبو الس���عود وعبد المنعم 
مدبولي، كما شارك في مجلة »جاليري 68« ونشر 
بها بعض الدراسات والأشعار. حصل على العديد 
من الجوائز منها جائزة كفافيس الدولية عام 2005 
عن مجمل أعمال���ه، وكرمه معرض تونس الدولي 
للكت���اب في دورته السادس���ة والعش���رين عام 
2008م باعتباره من أهم رموز الشعر الشعبي 
أو العامي في العالم العربي، ونال جائزة الدولة 

التقديرية في الآداب عام 2012م.

دينا هاني جولي عادل

الإنسان ورحلة الزمان 
ودعن���ا عام 2016 بأفراحه وأحزانه، وها نحن نس���تقبل عام 2017، 
بآماله وأحامه. وهكذا تنس���اب أعمارنا من بين أيدينا كقطرات الماء 
بين عام مضى وعام أتى. دون أن نشعر بقيمة الزمن الذي في جوهره 
ه���و حياتنا والتي يهدرها الكثير منا في أش���ياء لا طائل من ورائها. 
هل حاولت أن تس���أل نفس���ك ولو مرة واحدة: كم س���اعة أبدِّدها من 
عمري يوميًّا في مشاهدة التليفزيون أو الدردشة على مواقع التواصل 

الاجتماعي أو في الجلوس على المقاهي، أو... أو...؟ 
ف���ي الحقيقة، نحن نب���دد أوقاتنا في أمورٍ كثي���رةٍ. دون أن ندري أن 
قيمة الإنس���ان الحقيقية تتجسد فيما قدَّمه من أعمال جليلة ونافعة له 
ولوطنه خال حياته. ولكن للأس���ف الشديد يولد معظمنا ويموت دون 
إدراكٍ لقيمة الهبة التي منحها الله لنا ألا وهي هبة الحياة. ولهذا يمر 
هؤلاء في رحلة الحياة كأطيافٍ دون أن يتركوا بصمةً تحمل اس���مهم 
وتخلِّ���د ذكراهم وذلك من خال عمل يعود بالنفع عليهم وعلى الأجيال 
الاحق���ة لهم وعلى الحياة ككل. فمن المؤكد أن الله س���بحانه وتعالى 
لم يخلقنا عبثًا، وإنما خلق الله الإنس���ان لكي يسعى على قدميه يبني 

الحياة ويعبد الله. 
لو أدركنا ذلك جيدًا وأن الله، جلَّ ش���أنُه سيحاسبنا على ما أنجزناه 
م���ن أعمال خ���ال حياتنا. ما ضيَّعنا دقيقةً م���ن عمرنا هباءً دون بناء، 
س���واء في بناء ذاتنا أو وطننا. وقديمًا قال أحد الحكماء موضحًا قيمة 
الزم���ان في حياة الإنس���ان: »الزمن جوادٌ، ابدأ الركض، إن س���ابقتَه 
فزتَ، وإن س���ايرتَه وصلتَ. وإن عنه تقاعست داسك وتخلفت. فمكانك 

من الزمن هو مكانك من الحياة«. 
وهذا معناه أنه على قدر احترامك للوقت كقيمةٍ يكون نجاحك في الحياة. 
ولكي يصبح للوقت قيمة في حياتنا لا بد أن يبحث كلٌّ منا داخل نفسه 
عن هدفٍ عظيم أو رسالة سامية. ثم يكرس كل وقته لتحقيق هذا الهدف 
أو تلك الرسالة عندئذٍ فقط سيصبح للوقت قيمةٌ في حياتنا. فالحضارة 
في جوهرها تعني »إنسان وزمن وهدف«. على حد تعبير المؤرخ الكبير 
»وول ديورانت« مؤلف موس���وعة »قصة الحضارة«. فوقتك هو عمرك، 
ف���ا تضيع عمرك هباء. واجعل لحياتك هدفً���ا ليصبح لها قيمة. وهناك 
أس���لوب في الحي���اة قد يودي اتباعه إلى تنظي���م أوقاتنا ومن ثم تحقيق 
أهدافن���ا. ألا وهو »جدول الأعمال«. اس���تيقظ مبكرًا وابدأ يومك بكتابة 
أه���م الأعمال التي ترغب في إنجازها في ذل���ك اليوم. وبجانب كل عمل 
حدد الزمن الذي سيس���تغرقه إنجاز هذا العمل. وتذكر دائمًا هذا المثل 
الإنجليزي »إذا أجلت عمل اليوم إلى الغد. فإنه لن يُنجَز أبدًا. فالتأجيل 

لص الزمن. وبالتالي هو لص العمر«. 
وصدق أمير الشعراء »أحمد بك شوقي« إذ يقول: 

دقاتُ قَلبِ المرَْءِ قائِلةًَ لهَ
إِنَّ الحَيَاةَ دَقاَئِقُ وثَوَانٍ

وختامًا... اعمل لدنياك كأنك تعيش أبدًا، واعمل لآخرتك كأنك تموت غدًا.

د. سامح حسانين

بقلم:

قلم مشاكس

خالد عبدالجليل
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شرب كوب من الحليب المحُلَّى بالعسل يوميًّا صباحًا ومساء يعطي القوة والحيوية 
والنشاط.

الرمان يحافظ على صحة القلب والشرايين ويعدل نسبة الكوليسترول 
ف���ي الدم ويحت���وي على أنزيمات تس���اعد في محاربة هشاش���ة العظام 
والغضاريف. تناول رمانة متوس���طة الحجم في اليوم عامل أساس���ي في 

فتح الشهية.
من فوائد القرفة، زيادة إدرار حليب الأم تسهيل حدوث الحمل، وتقوية المفاصل، 
وتنش���يط الذاكرة لذا ينصح بش���ربها في الصباح، تخفف النمش والكلف، التخفيف من 
أوجاع الدورة الشهرية وتنظيمها. تساعد في زيادة إفراز الأنسولين وتخفيض السكر في 

الدم للمصابين بنوع الثاني من مرض السكر.
الجنزبي���ل يقي م���ن الإصابة بمرض الزهايمر، ويس���اعد في حالات عس���ر الهضم 
ويخفف من الآلام المتكررة في الجزء العلوي من المعدة. ويحتوي على مادة تس���اعد على 

الحد من تطور السرطان. وثبت علميًّا قدرته على المساعدة في عملية الهضم.  

وأك���دت إحصائيات المركز القومي للمرأة أن نس���بة 
العنوسة في مصر ترتفع بشكل متزايد وخاصةً في الآونة 
الأخيرة على وجه الخصوص حيث وصلت نسبة العنوسة 
في مصر إلى 13 مليون من الش���باب والش���ابات أيضًا 
الذين تجاوزا سن ال�35 بدون زواج. كما أكدت "أن لقب 
العنوس���ة يُطلق على الفتيات بالق���رى والنجوع المصرية 
للفتاة التي تتجاوز س���ن 20 عامً���ا بدون زواج ولكن في 
المدن لمن تجاوزت ال�30 عامًا بدون زواج حيث إن نس���بة 
العنوسة في المدن حوالي 38% بينما بالريف تصل نسبة 

العنوسة إلى حوالي %30.
 كم���ا أكدت العدي���د من الدراس���ات والإحصائيات 
العالمية "أن ثلث البنات العربيات تجاوزت س���ن الثلاثين 
بدون زواج حيث كش���فت حملات ومراكز رعاية المرأة أن 
الأسباب المؤدية لانتش���ار تلك الظاهرة بمصر ترجع الى 
البطالة والفقر والحاجة وارتفاع الأسعار ومغالاة الاهالي 
في مهر بناتهم وارتفاع معدل الفتيات الذي يفوق الرجال 

بضعف أو ضعفي العدد.
ويؤثر وجود تلك الظاهرة س���لبيًّا على المجتمع بوجه 
عام من تفشي الظواهر السلبية كالزواج العرفي والسري 
بين الش���باب في الجامعات والتحرش والاغتصاب وزنا 
المحارم والشذوذ الجنس���ي وغيرها من ظواهر قد تودي 

بحياة المجتمع. 
وتقول الدكت���ورة منة محمد، الأس���تاذة بكلية تربية 
رياض أطفال "إن نس���بة العنوس���ة لا توجد فقط بمصر، 
ولكن في كافة دول الوطن العربي، وأن الس���بب الرئيسي 
ف���ي تلك الظاهرة هو خ���وف الفتيات من ال���زواج نتيجة 
لرؤيته���ن العدي���د من التج���ارب الزوجية الفاش���لة التي 
انته���ت بالطلاق. ووجود العديد من المسلس���لات التركية 
التي جعلت العديد من الفتيات تضع مواصفات قياس���ية 
لم���ن تريد الارتب���اط به، مع عدم مراع���اة الأهالي لظروف 
الش���باب في مه���ر بناته���م كل تلك الأس���باب قد تؤدي 
للعنوس���ة بالطبع". مؤكدةً "أن تأثير العنوسة على الفتاة 
سيئٌ للغاية مما يجعلها تش���عر بالضيق والوحدة وأنها 
فت���اة غير مرغوب فيها، هذا بالإضافة لنظرة المجتمع لها 
بالشفقة وكثرة الحديث والسؤال عن أسباب تأخر الزواج 
قد يدفع هذا الفتيات للتخلي والتنازل عن بعض مبادئهن 
الت���ي يؤمنَّ بها في محاولة منه���ا للتعرض لفرصة زواج 

جديدة كالصحوبية أو الزواج السري أو غيرها". 
موضح���ة "أن من الحلول التي تقلل من نس���بة هذه 
الظاهرة تس���اهل الأهالي في مهر بناتهم، وقيام مسؤولي 
الدولة بإنش���اء شقق مدعمة للش���باب في المدن الجديدة 
بأسعار مناس���بة للش���باب، ومن ضمن الحلول للقضاء 
عل���ى تلك الظاه���رة محاولة إيجاد فرص عمل للش���باب 
وتش���جيعهم على الزواج وأيضًا دعم المؤسسات الخيرية 
للشباب وتشجيعهم على الزواج والارتباط فإن استطعنا 
تحقي���ق كل تلك الحلول وتنفيذه���ا ومتابعتها على أرض 
الواق���ع يصبح القضاء على تلك الظاه���رة أمرًا في غاية 

السهولة".

آية نجيب

منوعات

أنا وحواء
العنوسة.. 
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 ني
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كرة القدم ما بين
"العشق و"اللامبالاة 

 معلومات قد لا تعرفها عن
لاعبي كرة القدم حول العالم

الشبح المخيف لدى المصريات 

13
مليون شاب 

وفتاة تجاوزوا سن 
الـ35 دون زواج

ظاهرة العنوسة من أهم وأكبر الظواهر 
والمشكلات التي تواجه حواء في الوطن 

العربي بشكل عام وليس بمصر فقط عل 
وجه الخصوص؛ فالعنوسة في معناها 

اللغوي هو مصطلح يطلق على من 
تعدوا سن الزواج المتعارف عليه في كل 
بلد، كما يطلق هذا المصطلح في 
مجتمعنا العربي على الإناث فقط 

دون الذكور. 

  البطالة والفقر 

وارتفاع الأسعار 

أهم أسباب انتشار 

الرمان لعلاج عسر الهضم الظاهرة 
والجنزبيل لتنشيط الذاكرة  

والقرفة لزيادة إفراز الأنسولين

ك���رة الق���دم ه���ي اللعبة الأكثر ش���عبية 
وجماهيري���ة ف���ي العال���م، تفوق���ت على 
غيره���ا من الألع���اب في ج���ذب اهتمام 
الملاي���ين حول العالم، حتى أنها أصبحت 
صناعة تُدر أموالًا طائلة على العاملين بها 

والمستثمرين فيها.
إلا أن هن���اك ملايين آخري���ن لا يهتمون 
به���ذه اللعبة، ويش���ككون ف���ي أهميتها/ 
ويعتبرونه���ا "مضيعة للوق���ت" ولا تعود 
بالنفع على أحد، ولكن هناك أشياء يمكن 

الرد بها على هؤلاء، ومنها:
س���رخيو  الأس���طوري  اللاع���ب  يق���ول 
بوس���كيتس:"نعم أفضل لعب كرة القدم 
ع���ن ممارس���ة الجنس، ل���ذة الانتصار 
في كرة القدم تس���تمر معك أيام 

طويلة".
ف���ي  وقت���ك  "أتضي���ع 
رج���ال  مش���اهدة 
خل���ف  يركض���ون 
م���ن  بعضه���م 
أج���ل قطع���ة من 

الكاوتش؟ 
س���تفيدك  ه���ل 
ك���رة الق���دم في 
سؤال  حياتك؟".. 
يفل���ت منه أي  لم 
عاشق لكرة القدم.

م���ن لا يؤم���ن بحب 
فبالتأكيد  الق���دم  كرة 

لن تغريه.
أعلام الدول

يختل���ط الأمر أحيانً���ا على عامة 
الن���اس بين عَلمََي هولن���دا وباراجواي، 
أو فرنس���ا مع إيطاليا، ولكن عشاق كرة 
القدم يحفظون كل أع���لام المنتخبات عن 

ظهر قلب، أو معظمها.
أسماء المدن

ما هي عاصمة كازاخس���تان؟ إذا وجهت 
ه���ذا الس���ؤال لأي مواطن ح���ول العالم 
غالب���ا لن يعرف الإجاب���ة، ولكن إن كنت 
من عش���اق كرة الق���دم وتابع���ت دوري 
أبطال أوروبا هذا الموس���م، فستعرف أن 
)أس���تانا( هو نادي العاصمة الكازاخية 
الذي شارك كأول نادي آسيوي في دوري 

أبطال أوروبا.
لغات جديدة

قد لا تعرف س���وى لغت���ك الأم، أو تعرف 
بجانبها لغة كنت تدرسها في المدرسة.

ولك���ن مع ك���رة الق���دم وأثناء س���ماعك 
للمعلقين سيتاح لك فرصة معرفة كلمات 

عديدة من لغات أخرى، ومن أمثلة ذلك:
"الجرينت���ا" ف���ي الإيطالية تعن���ي الروح 
القتالية،و"الجولي���ادور" ه���و الهداف في 
و"Grazie Ragazzi"تعني  الإسبانية، 

شكرا للاعبين بالإيطالية.
معلومات تاريخية

ربما لا يهتم بعضنا بالتاريخ، ومن علاقتهم 
طيبة بمن؟ ومن يكرهون بعضهم؟ البعض 
لا يع���رف عداوة أريمينا م���ع أذربيجان، 
أو ألمانيا مع النمس���ا، والبعض الآخر لم 
يعرف عن مش���كلة كتالونيا بإسبانيا إلا 
من خلال كرة القدم، أو مطالعة التاريخ.

أصحاب الكرة
لم يلعب أحد منَّا كرة القدم في حياته، إلا 

وخرج منها بصداقات كبيرة.
صداقات الكرة التي قد تبدأ بشجار على 
أحقيت���ك في هدف، ربما ه���ي التي تدوم 

للأبد غالبًا.
الصحفيون الرياضيون

وأصبح���ت ه���ي المهن���ة الت���ي امتهنها 
صحفي���ون، وعمل في مجاله���ا مدربون 

ولاعبون وكل من له علاقة بذلك المجال.

1- ان ميشيل سلغادو ابن خالة فلورنتينو بيريز.
2- بدأ زيدان مش���واره الرياضية في رياضة " 

الجودو"، لكنه تحول بعد وقت إلى كرة القدم
3- أن رونال���دو ب���دأ مس���يرته الكروية كحارس 

مرمى، وأيضا مايكل أوين
4- أن جوتي متزوج من ابنة أخ ملك إسبانيا.

5- أن نستلروي وكلايفرت مولودان بنفس اليوم 
ونفس الشهر ونفس العام.

6- أن الإيطالي فييري مولود من أب اس���ترالي 
وقد لع���ب لإيطالي���ا، بينما أخاه يلع���ب لمنتخب 

استراليا.
7- أن بافي���ل نيدفي���د كان يعم���ل ف���ي الجيش 

التشيكي، قبل أن يحترف كرة القدم
8- أن س���انتياجو س���ولاري لاعب ريال مدريد 
س���بق له ان تدرب مع لاعبي المنتخب السعودي 
أثناء الاس���تعداد لمونديال 1994 حيث كان والده 

يدرب المنتخب السعودي في تلك الفترة.
9- النجم الفرنس���ي جبريل سيس���ي يملك 12 

جهاز هاتف متحرك ورقمي هاتف ثابت
10 - النجم الهولندي بالارسنال دينيس بيركامب 

يحب البيتزا بالسمك وقشريات البحر
11- النجم الأسباني إيفان هيلغيرا يخاف ركوب 

الطائرة وتلقى مؤخرا جلسات علاج نفسي
12- باول���و مالديني قائد الميلان يحب النظر إلى 

السماء قبل كل مباراة وبعدها
وهو يعتقد أن س���بب خروج ايطاليا من المونديال 

هو الملعب المغطى سابورو دوم
13- الأرجنتين���ي خ���وان بابل���و س���ورين يملك 

شهادة عليا في الصحافة الرياضية
14- اللاعب الألماني بيرهوف لم يدفع الضرائب 

منذ عام 1995 وهو يتهرب منها
بطريقة قانونية بإرس���الها الى سان مارينو التي 

ليس بها ضرائب ؟؟!!

15- اللاعب البرازيلي المتألق رونالدينهو يعشق 
فيلم titanic وقد شاهده 72 مرة.

16- البرازيل���ي زيك���و يك���ره الأكلات البحرية 
اليابانية غير المطبوخة

17- اللاع���ب الفرنس���ي زي���دان لم يس���بق أن 
استخدم الانترنت طوال حياته

18 - النج���م الكاميروني صاموي���ل إيتو عندما 
أتى إلى أس���بانيا من الكامي���رون كان يلبس في 

التدريب أكثر من 5 معاطف!
19- روبرتو كارل���وس كان قبل احترافه حارس 

مزرعة
20- ريفالدو كان قبل الاحتراف يسوق تاكسي 

21- بيركام���ب زوجت���ه لا تجعله يرك���ب الطائر 
خوفا" عليه وطوال عم���ره لم يركب طائره 

م���ع العل���م أن هو من عائل���ة أغنى 
أغنياء هولندا.

22- دل بيي���رو كان حارس 
مرم���ي قب���ل أن يصي���ر 

مهاجم
أن  تعل���م  23-ه���ل 
اللاعب عب���د الرحمن 
فوزي ه���و أول لاعب 
س���جل هدف لمنتخب 
ف���ي بطول���ه  مص���ر 
لك���ره  العال���م  كاس 
القدم وكان هذا الهدف 

أم���ام منتخب المجر عام 
1934 وانته���ت المب���اراة 

بفوز المنتخ���ب المجري على 
المنتخب المصري. 

مؤمن مصطفي

football
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تغيير شكل السيارة
آخر تقاليع هوس الشباب

خالف تعرف!

أغل���ب الأش���خاص الذي���ن يعدِّلون 
س���ياراتهم هم فئة الشباب من عمر 18 
إلى 30 س���نة.. فهؤلاء ليسوا مهووسين 
بش���راء س���يارة فق���ط، ب���ل وتعديله���ا 
بإكسس���وارات تجعلها أكثر تميزًا عما 

كانت عليه. 
أش���هر التعدي���لات الت���ي يريده���ا 
الش���باب هي ف���ي الش���كل الخارجي 
للس���يارة لجعلها متميزةً عن غيرها من 
الس���يارات ومنها: مخالف���ة اتجاه فتح 
الأبواب الأمامية، لتصبح تفتح على أعلى 
كالس���يارات الرياضية الثمينة.. وهناك 
فئ���ة صغيرة م���ن البنات تهت���م بتعديل 
سياراتها في اللون فقط بحيث يميل إلى 
الشكل النسائي أكثر وإدخال تعديلات 

على الجنوط وإطارات السيارات. 
هن���اك ف���رق ب���ين تعدي���ل س���يارة 
كلاس���يك إلى رياضية شخصية، وتلك 
الت���ي يتم تعديله���ا للمش���اركة بها في 
الس���باقات الرياضي���ة. ولك���ي تصبح 
السيارة الكلاس���يك، رياضية شخصية 
يتم إدخال بعض التعديلات في ش���كل 
الس���يارة من الخارج مثل الإكصدامات 
الأمامي���ة والخلفي���ة للس���يارة وإضافة 
عوات���ب وزوائ���د لها وكذل���ك الفوانيس 
الأمامي���ة والخلفي���ة للس���يارة وتركيب 
جنوط لإطارات السيارة.. ويمكن إدخال 
تعديلات على الفرامل وكراسي السيارة 
لجعل شكلها يشبه السيارات الرياضية. 
أما تعدي���ل الس���يارة الكلاس���يك إلى 
سيارة رياضية متاحة للسباقات فيهدف 
لإضافة مواصفات خاصة تجعلها أكثر 
قدرة على الجري والسرعات والمراوغة. 
وتتضم���ن هذه التعديلات تغيير ش���كل 
الإكصدامات الأمامية والخلفية وتركيب 
زوائ���د وإضاف���ة تعديلات عل���ى مقدمة 
 ، ة ر لس���يا ا

وتركي���ب عفش���ه رياضي���ة بمواصفات 
خاصة، وكرون���ة للدفع الرباعي وتعديل 
موت���ور الس���يارة لموت���ور ترب���و يجعل 
الس���يارة لها قدرة على السرعة الفائقة 
وتركيب ش���داد داخل وخارج السيارة 
والدواران���ات  الملف���ات  للتحك���م عن���د 

والمراوغة أثناء السباقات. 
وهناك 5 خطوات لتعديل س���يارتك 

إلى رياضية شخصية بأقل تكاليف: 
- تغلي���ف الس���يارة بأل���وان المط أو 
الكربون وتغيير لون الزجاج إلى زجاج 

ملوَّن يجعل السيارة أكثر فخامة. 
- تركي���ب ع���ادم رياض���ي يق���وم 
بتضخيم صوت المحرك ليمنحك شعورًا 
بقيادة سيارة رياضية خارقة ذات محرك 

بالغ القوة. 
- الاس���بويلر الخلفي وه���و يحافظ 
علي زيادة ثبات الس���يارة عند الانطلاق 
بس���رعات عالية ويدخل مظهرًا جماليًّا 
على مؤخرة الس���يارة ويعطيها ش���كل 

السيارة الرياضية. 
- تعديل مصابيح الس���يارة الأمامية 
والخلفية إل���ى مصابيح تضاء بالزينون 
Xenon وه���ي تعط���ي مظه���رًا أجمل 

لمصابيح السيارة. 
- الجن���وط والإط���ارات الرياضي���ة 
وهناك تعديل يسمىVIP Style  وهو 
من أحدث التعديلات القادمة من اليابان 
يتم استخدامه في السيارات الرياضية 
المعدل���ة وه���و عبارة ع���ن تركيب جنوط 
بشكل غريب يجعلها تبدو وكأنها مثبته 
إل���ى الداخل وه���و تعديل غي���ر مكلف 
ويجعل الس���يارة بش���كل أكث���ر جمالًا 

وإثارة وجذبًا للأنظار. 
ومن أش���هر الس���يارات المعُدَّلة في 
مصر هي هوندا سيفك– بي إم دبليو– 
ميتسوبيش���ي ميراج، وتتراوح أس���عار 
تعديل ش���كل الس���يارات م���ن الخارج 
لجعلها س���يارة رياضية ش���خصية بين 
1000 إل���ى 30 أل���ف جنيه 
التعدي���لات  حس���ب 
ف���ي  تج���ري  الت���ي 
وأن���واع  الس���يارة 
ت  ا ر ا كسس���و لإ ا

المستخدمة فيها. 
 

فتحي عبد الباقي

منة الجوهري، نرمين سيد
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الهيئ���ات العامة للإذاعة والتليفزيون ليس���ت هيئة تجارية ولا مرفقا من 
مراف���ق الدولة، ولكنها تجعل م���ن تحقيق الصالح الع���ام غايتها الوحيدة 
وس���بب وجودها، فهي إذاعة الناس وتليفزي���ون الجمهور، تخاطب كل فرد 
بصفته مواطنا وتش���جع الناس على اقتحام الحياة العامة والمشاركة فيها، 
كم���ا أنها تنمي المعارف وتوس���ع الآفاق وتتيح لكل ف���رد مزيدا من معرفة 

الذات عن طريق فهم الغير وفهم العالم. 
وكان نم���وذج الخدم���ة العامة قد تطور وفقا لل���رأي القائل بأن كلا من 
الس���وق أو الدولة لا يس���تطيع القيام بش���كل ملائم بمه���ام الخدمة العامة 
الملقاة على عاتق الهيئات العامة للإذاعة والتليفزيون ولا التصرف حس���ب 
المصلح���ة العام���ة التي لا تتوافق م���ع المصالح الخاص���ة ولا مع مصالح 

السلطات السياسية القائمة.
ورغم أن النموذج التجاري هو السائد اليوم بينما يتقهقر نموذج الدولة 
من���ذ 1990، وأخذت الهيئات العامة تصطبغ بالصبغ���ة التجارية، إلا أنها 
كنموذج لا تزال صامدة، لاس���يما وأن الهيئات العامة للإذاعة والتليفزيون 
تقوم على ثلاثة مبادئ: أولها الشمولية، فالهيئة العامة للإذاعة والتليفزيون 
مفتوح���ة لكل المواطنين بغض النظر عن وضعهم الاجتماعي أو الاقتصادي 
أو التعليم���ي، وتس���عى إلى أن تكون برامجها متاحة ل���كل المواطنين، على 
الجانب���ين التقني والبرامجي، فتصبح منتدى عموميا ليس حكرا على أقلية 
معينة، يقاوم فكرة اقتصار القنوات العمومية على بث برامج لا تهم القطاع 
التج���اري. وثانيها التنوع، من خلال ثلاث طرق ه���ي تنوع البرامج وتنوع 
الجماهي���ر المس���تهدفة وتنوع الموضوع���ات المعالجة، فالتنوع والش���مولية 
يتكاملان. وثالثها التميز بأن تكون الخدمة العامة التي توفرها هذه الهيئات 
متميزة عن غيرها من الخدمات، من خلال البرمجة ونوعية البرامج وطابعها 
الخ���اص، وهذا لا يعني أنه���ا لا تنتج إلا أنواع البرامج التي لا تهم المرافق 
الأخ���رى أو الهيئات الأخ���رى ولا تخاطب إلا الجماهي���ر التي لا تخاطبها 

الهيئات الأخرى، بل أن عليها ابتكار وإبداع مجالات اهتمام جديدة.
وه���ي تقوم بثلاث مه���ام: الإعلام والتربية والترفي���ه، من خلال تحقيق 
أه���داف متلازمة هي الإطلاع على موضوعات مختلفة، واكتس���اب معارف 
جدي���دة، وتقديم برامج مثي���رة للاهتمام وجذابة، وتعزي���ز الهوية الوطنية، 

وتمويل الهيئات العامة للإذاعة والتليفزيون. 
وإن كانت "رس���وم الرخص فقط" هي الش���كل التاريخي لتمويل المرفق 
العام مثل هيئ���ة الإذاعة البريطانية، وهيئة الإذاع���ة اليابانية، فإنها حالات 
أصبحت اس���تثنائية، وهناك تمويل من الدولة مثل كندا وأس���تراليا، وهناك 
مزي���ج م���ن التمويل العمومي والتج���اري، حيث أصب���ح التمويل التجاري 
مقبولا بش���رط ألا يتداخل مع التزامات الخدمة العامة، بل هناك من يحذر 
م���ن "كراهية الإعلان���ات" Publiphobie فوفق تقرير مجلس الش���يوخ 
الفرنس���ي فإن غياب الإعلانات التجارية قد يكون مريبًا في نظر الش���باب 
باعتباره "مؤش���رًا نخبويًا" ومتخلفًا عن العصر، وإذا "اس���تهلك باعتدال" 
يسمح للقنوات العامة بألا تنعزل عن باقي الساحة الإذاعية والتليفزيونية. 
وفي دراس���ة مقارنة لهيئة الإذاع���ة البريطانية لوضعية المرفق العام في 
20 بلدا، توصلت إلى أنه يجب أن تحظى الهيئات العامة بتمويل مهم حتى 
تس���تطيع مواجهة المرافق التجارية، وأن يكون التمويل مس���تقلا بمنأى عن 
الضغوط التجارية والسياس���ية، وأن يكون متوقعًا بما يضمن ثباته ودوامه 
فموازنة هيئة الإذاعة البريطانية تحدد كل س���ت س���نوات، وأن يكون تطور 

التمويل مرتبطًا بتطور أسعار هيئة البث وأن يكون بسيطًا وعادلًا. 
أم���ا محتوى الهيئات العامة للإذاعة والتليفزيون فهو إعلام غير متحيز 
يتيح فهمًا أصح للأحداث ويدع المجال لمختلف الآراء للتعبير عن نفس���ها، 
وبرامج خدمة عامة ومصلحة عامة تس���مح للمواطنين الإطلاع على مختلف 
القضايا والموضوعات تهتم بمش���اغل الناس وحياتهم اليومية، واحتياجات 
المجتمعات والتجمعات الس���كانية والمحلية المختلفة، وبرامج تترك أثرًا بدعم 
الدور الثقافي و التنويري كإزالة س���وء التفاهم ب���ين ثقافة التراث والثقافة 
المعاصرة، والاهتمام ببرام���ج الفنون والترفيه والتعليم مع عدم المبالغة في 
الوظيفة التربوية، وإنتاج محلي بأن تولي اهتماما بتصميم برامجها فوجود 
إنتاج محلي خاص بها لا يضمن فقط اس���تجابة البرامج لأهدافها ووضع 
معايي���ر لجودة المحتوى يتم الالتزام بها، بل يضمن أيضًا اس���تدامة خبرة 
تختص بها فيما يس���مى "ثقافة الإبداع"، وهو محتوى وطني وهذا لا يعني 
عدم الانفتاح على ثقافات أخرى ش���ريطة أن تكون البرامج الأجنبية ملائمة 

لأهدافها وسياساتها. 

استراحة

الهيئات العامة للإذاعة والتليفزيون
لماذا؟ و كيف؟

حكامنا بش���ر مثلن���ا.. لهم قل���وب تنبض بالحب 
ونف���وس تصيبها الحي���رة أحيانًا.. ه���م رجال قبل 
أن يكونوا زعم���اء، تحركاتهم أحيانًا.. مش���اعرهم 
وعواطفهم، ورغباتهم لا يش���بعهم في كل وقت خبر 
السياسية، ويشتاقون كثيرًا إلى فاكهة الحب اللذيذة 

التي تشعرهم بأنهم أحياء يرزقون..
»حبك ي���ا عميقة العينين تط���رف تصوف عبادة، 
حب���ك مثل الموت والولادة، صع���ب بأن يعاد مرتين« 
هكذا يكون الحب في نظر شاعره الأول، نزار قباني، 
مجموعة من المش���اعر المتطرفة المتصوفة القاتلة، له 
من جمال البداي���ة وجلال النهاية، يحدث مرة كمس 
كهربائ���ي قصير، موج���ع للحظات لك���ن أثره يمتد 

لدقائق.
كنسمة الهواء في نهار الصيف وإحساس الدفء 
في ليل الش���تاء، يأتي دون س���ابق إنذار أو احتمال 
مسبق، ولن تس���تطيع إحجامه أو إهماله، سيقودك 
إلى حيث يش���اء مهما كنت فقيرا أو غنيا، ش���ابا أو 

شيخا، عبدا أو سيدا، مواطنا أو رئيسا.
وإذا كن���ت رئيس���ا وتقف ل���ك الحش���ود طاعة 
واحترام���ا، فاحذر لأن الحب س���يأتيك من حيث لا 
ت���دري فتضطر أنت للوقوف احترام���ا ومهابة لذلك 
الإحساس المخيف الجامح، وإذا كانت حياة الرؤساء 
تتس���م بالازدحام والقوة والصرامة فإن ثمة قصص 

هنا وهناك تقول إن هناك من سقط في فخ الحب.
تحية وعبد الناصر

»أمل حياتى ياحب غالى ما ينتهيش«
ربم���ا كان وراء ه���ذا الصوت الجه���وري وتلك 
الخطب الحماس���ية وهذا الشخصية القوية رجل له 
قلب ينبض بهدوء وس���كون لا يعرفه صوته ولا يروق 
لخطبه ولا تدركه ش���خصيته، لكن توثقه حالة فريدة 
من الحب لها من القوة ما كان لصاحبها من زعامة.
كان الش���اب جمال عبد الناصر حسين في ال�24 
م���ن عمره حينما زار صديق���ه عبد الحميد في بيته، 
فدخل���ت عليه بنت »رقيقة، صغيرة، هادئة الملامح«، 
تدعى »تحية« لتقدم له أصول الضيافة وتعطيه كوبا 
من الشاي، ومن هنا بدأ القدر يلعب لعبته الشهيرة.
وزار جمال الشاب غير الاجتماعي »عبد الحميد« 
أكثر من مرة ومع تكرار الزيارت قرر الارتباط بتحية 
فورا دون مماطلة، وأرس���ل عمه وزوجة عمه للتقدم 
لخطبتها، فرفض أخوها بدعوى أن شقيقة »تحية« 

الكبرى لم تتزوج بعد.
لم يغضب جمال أو يفكر للحظة في إنهاء الأمور، 
ورد قائ���لا: »لا أريد أن أتزوج )تحية( إلا بعد زواج 
ش���قيقتها«، وبالفعل ظل ينتظ���ر عاما كاملا إلى أن 
تزوجت شقيقة »تحية« الكبرى، وتقدم لها ثانية لكن 
أخوها رفض بس���بب طبيعة العمل العس���كرية التي 

كان يعيشها جمال.
وتق����ول »تحي����ة«: »كانت تقالي����د العائلة في 
نظ����ري أن لي الحق في رفض من لا أريده، ولكن 
لي����س لي الحق في أن أت����زوج ممن أريده، وكنت 
في قرارة نفسي أريد أن أتزوج اليوزباشي جمال 

عبد الناصر«.
وبعد ش���هور من رف���ض طلب الخطب���ة، توفيت 
وال���دة »تحية« وأصبحت تعيش م���ع أخيها وحيدة 
في البي���ت، وذات مرة جاءتها ش���قيقتها وقالت إن 
ع���م جمال عب���د الناص���ر، وزوجته زاراها وس���ألا 
عن »تحي���ة«، وقالا لها إن جم���ال يريد الزواج من 
»تحي���ة«، فرحب أخوها ه���ذه المرة وح���دد ميعادًا 

لمقابلتهم، وكان يوم 14 يناير 1944.
ظ���ل هذا التاريخ مرافقا لحي���اة »تحية وجمال« 
ط���وال حياتهم���ا معا، حي���ث كان اللق���اء الأول بين 
حبيبين أصر أحدهم���ا على التقدم للخطبة أكثر من 
مرة، ووافقت الأخرى على الارتباط برجل عس���كري 
وهي التي كانت ترفض قطعيا الارتباط بأي رجل له 

خلفية عسكرية.
وتقول »تحي���ة« في مذكراتها: »قابلت جمال مع 
أخي، وتم تحدي���د الخطوبة ولبس الدبل والمهر وكل 
مقدمات الزواج بعد أسبوع، وطبعًا كان الحديث بعد 
أن جلست في الصالون فترة وخرجت، وفي يوم 21 
يناير سنة 1944، أقام أخي حفلة عشاء دعونا فيها 
أقاربي، وحضر والده وطبعًا عمه وزوجته، وألبسني 
الدبلة وقال لي إنه كتب التاريخ يوم 14 يناير، وكان 

يقصد أول يوم أتى لزيارتي«.
ظلت »تحية« تذكر تلك الأيام حتى أواخر حياتها، 
وكان���ت ترى أن أفضل ما فعله جمال في ذلك اليوم 
أن���ه قال لها إنه عندما زارها ي���وم 14 يناير لم تكن 
الزي���ارة من أجل أن يرى إن كانت س���تعجبه أم لا، 
كم���ا جرت العادة في ذلك الوقت، بل كان لديه قرارا 
نهائيا قبل أن يجلس معها بأنها س���تصبح ش���ريكة 

حياته المستقبلية.
واتف���ق الطرفان على عقد الق���ران في نفس يوم 
الزف���اف، على أن يحضر جمال مرة في الأس���بوع 
لرؤية »تحية«، واش���ترط أخوها عدة ش���روط على 
جمال وافق عليه���ا جميعا فقط من أجل الفوز بقلب 

الفتاة التي أسرته منذ اللحظة الأولى.
وفي 29 يوليو 1944، تزوجت السيدة تحية كاظم 
من اليوزباش���ي جمال عبد الناصر، بعد 5 ش���هور 
من الخطوبة، وأهدى لها جهاز جرامافون ومجموعة 
من أس���طوانات س���يد درويش وأم كلث���وم ومحمد 
عبدالوه���اب، وظلت تحتفظ بها حت���ى وفاتها، حتى 
أن كل شيء مهما كان بسيطا أهداه لها جمال ظلت 

تحتفظ به حتى النهاية.
ولعل كان المش���هد الأخير الذي تذكرته »تحية« 
قبل وفاتها هو لحظة زواجها حينما قرر العس���كري 
رجل الجيش المتش���دد، كما كانت تراه في البداية، 
حملها على الس���لم إلى باب الشقة مثل كل عاشقين 

انتهت قصتهما بالزواج.
طوال 18 عاما، كان الرئيس فقط زوجي الحبيب، 
أي لا رئاسة جمهورية ولا حرم رئيس الجمهورية«، 
هكذا كانت »تحية« منذ اللحظة الأولى امرأة عاشقة 
محب���ة هادئ���ة تعيش مع زوجها في ه���دوء لا تعرفه 

أروقة السياسة.

 قصة حب جمال عبد الناصر وزوجته تحية

حي الأربعين..
 أيقونة نضال السوايسة

 من هو 
عبد الله الأربعين 

الذي يحمل الحي 
اسمه؟

أ.د. هويدا مصطفى

السطر 
الأخير

الزعماء يحبون مثلنا

اعرف بلدك

يُعد ح���ي الأربعين واحدًا من أقدم الأحياء بالس���ويس 
وهو ذو كثافة عالية حس���ب الس���كان وس���مي بهذا الاسم 
لوجود مسجد س���يدي الأربعين به ومقسم إلى عدة مناطق 
ه���ي كفر كامل– كفر أبو الع���ز– كفر النجار– كفر محمد 

سلامة– كفر سليم.
ويش���ير مؤرخ السويس حسين العش���ى إلى "أن تسمية 
الجامع لأن أحد الغرباء يدعى عبد الله جاء للس���ويس أثناء 
حف���ر القناة ضمن مجموع���ة من أربعين ش���خص اعتبرهم 
الس���كان الأصليين من المدينة أولي���اء الله الصالحين وكان 

عبد الله آخر هؤلاء المتوفين فأطلقوا عليه عبد الله الأربعين". 
وأض���اف "أن���ه كان رجلًا محبوبًا وصالحً���ا ومُجاهدًا 
ومقاومً���ا لنظام الس���خرة الذي اس���تُخدم لجل���ب العمال 
والفلاحين من المحافظات لحفر القناة كما أنه كان يس���اعد 
العم���ال على معرفة أم���ور دينهم الإس���لامي فالتف حوله 
الناس وأصبح رمزًا لش���خصية المقاوم الثائر إلى أن توفي 
بالس���ويس وبعد دفنه تم بناء مسجد فوق قبره وأطلق على 
المكان الأقرب للمسجد اس���مه تيمنًا بدماء الشهداء الذكية 

التي سالت على أرضه.

هدير عبد الرحمن

29  يوليو 1944 تزوجت 
السيدة تحية كاظم 

من اليوزباشي جمال 
عبد الناصر، بعد 5 

شهور من الخطوبة، 
وأهدى لها جهاز 

جرامافون ومجموعة 
من أسطوانات سيد 

درويش وأم كلثوم 
ومحمد عبدالوهاب، 

وظلت تحتفظ بها 
حتى وفاته

أحب الصحافة وأتمنى أن 
أصبح ناقداً رياضياً

مؤمن.. الطالب بإعلام الشروق:

ربما تصير الإعاقة س���ببًا لع���دم انخراط صاحبها 
ف���ي الحي���اة الاجتماعي���ة، لك���ن ببع���ض الإصرار 
والعزيم���ة تتحول لنقط���ة انطلاق تدفع���ه لإنجاز 
نجاح���ات كبيرة.. وأم���ام هذا لا ب���د أن نبحث عن 
نظرة المجتمع لهم، ما بين الش���فقة أو المساعدة أو 
الإنكار، لكن الأهم أن نسأل: من يأخذ بيد المكفوفين 
ويعينهم على طريق الحياة الشائك؟ ومن يتضامن 
معه���م ويدعمهم وه���م جزءٌ من���ا ويحتاجون إلينا 
لنك���ون عونًا لهم في ظروفهم؟ ومن يداوي آلام هذه 
الشريحة الكبيرة من ذوي الإعاقة؟ مؤمن، هو واحد 
من ه���ؤلاء امتلك الحلم والإصرار والإرادة لينخرط 
في الحياة اليومية ويحقق نجاحًا. الش���روق نيوز 
حاورت مؤمن، من مواليد الس���ويس، واجه الكثير 
م���ن الصعوبات لكي يصل ال���ي المرحلة الجامعية، 
ليحكي لنا رحلت���ه وتحدياته وأحلامه.. فإلى نص 

الحوار:  
• متى فقدت بصرك؟

 لم أفقد بصري ولكن لله خلقني كفيفًا.   
• هل كان لوالديك دور في تحديك للإعاقة؟

كان له���م الفض���ل بعد لله عز وجل، وكان���ت أختي أيضًا 
كفيف���ة ولها الفض���ل أيضًا في تعليمي طريق���ة برايل قبل 

دخولي المدرسة. 
• من هو مثلك الأعلى الذي تستمد منه قوتك؟

أقتدي بالرسول )ص( ثم مدرِّسي في المدرسة في مدرسة 
المكفوفين »مدرس���ة النور« وكان مدرس���ي يُدعَى الأستاذ 

محمد السيد. 
• م���ا س���بب اختيارك تخص���ص الإع���لام دونًا عن 

التخصصات الأخرى؟
لأن المس���احة المتاحة للمكفوفين ف���ي الكليات تندرج تحت 
كليات )الألسن، إعلام، اقتصاد، ودار العلوم( وكنت أتمنى 
أن ألتح���ق بكلية الإعلام جامعة القاه���رة ولكن إرادة لله 
شاءت أن ألتحق بالمعهد الدولي العالي للإعلام بالشروق. 

• ماذا عن أصدقائك؟
كوَّن���ت الكثير م���ن الصداقات ول���م تمنعن���ي إعاقتي من 
ممارس���ة حيات���ي اليومية ف���ي الجامعة فق���د أصبح لديَّ 

أصدقاء كثيرون. 
• هل تجيد التعامل مع الكمبيوتر؟

نع���م أجيد التعامل ولكن ليس بكفاءة تعاملي مع الهاتف 
ولكن يجب أن أكثف جهدي لممارسة الكمبيوتر لأنه مهم 

بالنسبة لي بعد ذلك في الشغل والدراسة. 
• أين تس���كن خلال فترة الدراس���ة وكيف تقضي 

احتياجاتك؟
مع أهلي وأس���رتي لا أفارقهم. وأقضي احتياجاتي في 
منزلي بمس���اعدة أخي وأهلي، ولكن ف���ي الكلية أواجه 

بعض الصعوبات في قضاء احتياجاتي الدراسية. 
• بعد أن وفقك لله بدخول���ك معهد الإعلام ما هو 

حلمك المقبل؟
يراودني التردد بين أن أتخصص بقسم الإنتاج الإخباري 
أو بقس���م الإنتاج الإعلامي ولكنني أميل أكثر للصحافة 

بسبب حبي الشديد إلى أن أصبح ناقدًا رياضيًّا. 
• هل ترى أن طريقة معاملة الأس���اتذة والمعيدين 

بالمعهد مُرضية؟
ا ولكن لا  نعم أراه���ا مرضية، وهم متعاونون مع���ي جدًّ
يوجد س���وى ش���يء واحد وه���و المواد الدراس���ية التي 

يعصب عليَّ تحويلها لطريقة برايل لفهمها. 
• كيف تتعامل مع الامتحانات الدراسية؟

وفقًا للقوانين المعمول بها في هذا الش���أن حيث أستعين 
بمراف���ق، نجلس باللجنة الخاصة ويقرأ لي الأس���ئلة ثم 

أتلوا عليه الإجابة.  
ا؟ • هل فقدك لبصرك يؤثر عليك نفسيًّ

لا يؤثر عليَّ نفس���يًّا؛ لأن أهلي ومدرس���تي كان لهم دور 
في تربيتي نفسيًّا لأتقبل إعاقتي بكل حمد وشكر ورضا 
ولك���ن كانت لديَّ أحلام كنت أود تحقيقها وكنت أود أن 

أصبح لاعب كرة قدم. 
• هل أجريت أي عمليات لإعادة بصرك؟

لا أري���د التعمق في عالم الطب لإج���راء علميات ولكنني 
عرفت أن حالتي لم يتم التوصل إلى عملية لعلاجها. 

• السنة الثالثة    • العدد 19   •   يناير   2017 م

عبدالناصر وزوجته ورحلة كفاح وصمود

عبدالناصر وزوجته تحية ليلة الزفاف

حوار: ريم فؤاد
مؤمن  إرادة وتصميم علي النجاح


